
На Кубани 
чествуют Героя 
труда РФ Виктора 
Захарченко

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин выступил с отчетом о работе 
правительства перед депутатами Госдумы

Единица измерения — 
человек

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Мишус-
тин выступил в Госу-
дарственной Думе с 
отчетом о работе пра-
вительства в 2020 
году. Глава кабмина 
пообещал и в дальней-
шем выполнять все со-

циальные обязательства, дви-
гаться в сторону государства без 
бюрократизма, в котором не 
надо просить об услугах.

Пандемия 
как главный вызов 

Вступая в свои права в янва-
ре прошлого года, кабинет ми-
нистров Михаила Мишустина 
намеревался в сжатые сроки до-
биться результатов по тем прио-
ритетам, которые президент 
установил в своем Послании Фе-
деральному Собранию. В их чи-
сло вошли забота о семьях с 
детьми, развитие экономики и 
возможностей для бизнеса, под-
держка регионов. Эти направле-
ния действительно стали прио-
ритетными для министров. 
Только из-за пандемии и вводив-
шихся ограничений правитель-
ству пришлось думать не о раз-
витии, а о том, чтобы макси-
мально сдержать негативные 
последствия коронавируса как 
для всей экономики страны, так 
и для граждан. «Это потребова-
ло нового темпа принятия реше-
ний и практически круглосуточ-
ной работы, — описал премьер 
обстановку в Белом доме. — Дей-
ствовать было нужно макси-
мально быстро». Направленные 
на борьбу с коронавирусом ре-
шения, зачастую принимались, 
по словам Мишустина, в тече-
ние суток.

«Сейчас обстановка посте-
пенно улучшается, хотя, конеч-
но, о полном восстановлении го-
ворить пока рано. Именно этот 
год должен стать переломным в 
победе над инфекцией. Это 
наша общая ответственность и 
совместная работа, которая не 
прекращается ни на минуту», — 
заявил Мишустин.

Успехи в борьбе с коронави-
русной инфекцией складыва-
лись из нескольких составляю-
щих. В регионах на опережение 
приступили к мобилизации си-
стем здравоохранения и про-
мышленности, наращивали объ-
емы тестирования. На рынок в 
короткие сроки поступили две-
надцать основных противовиру-
сных средств и вакцины отече-
ственного производства. Сегод-
ня в России зарегистрированы 
четыре отечественные вакцины. 
«Каждая из отечественных вак-
цин — безопасна и эффективна, 
— подчеркнул премьер. — «Спут-
ник V» прошел серьезные про-
верки, завоевал доверие и был 
зарегистрирован уже в шестиде-
сяти пяти государствах. Спрос 
на этот препарат огромный».

Помогая другим странам, 
правительство не забывает о 
приоритетной защите от инфек-
ции российских граждан. Бес-
платная массовая вакцинация 
продолжается, свыше 24 милли-
онов человек прошли разные 
этапы. «Нам необходимо к кон-
цу года сформировать коллек-
тивный иммунитет. Очень важ-
но, чтобы люди активнее приви-
вались. Как человек, который 
сам перенес эту болезнь, еще 
раз хотел бы рекомендовать 
всем сделать прививку», — обра-
тился Михаил Мишустин не 
только к парламентариям, но и 
ко всем гражданам страны. 

Премьер-министр поблаго-
дарил людей, чья героическая 

работа помогла уже осенью 
прошлого года и этой весной, 
когда остальной мир переживал 
всплески эпидемии, не вводить 
в России жестких ограничений. 
«Вся страна сплотилась, и это 
помогло нам снизить темпы рас-
пространения коронавируса, — 
подчеркнул глава кабмина. — Хо-
тел бы сегодня искренне побла-
годарить за это всех: и тех, кто 
круглосуточно работал «в кра-
сных зонах», и тех, кто приходил 
на помощь людям старшего по-
коления. Всех, кто проявил вы-
держку».

Люди, оказавшиеся на пере-
днем крае борьбы с коронави-
русом, получили от правитель-
ства специальные социальные 
выплаты. Всего более полумил-
лиона медицинских и почти 73 
тысячи социальных работни-
ков. «Мы направили на это око-
ло 200 миллиардов рублей», — 
напомнил Мишустин.

Поддержка граждан: 
10 процентов бюджета

Большой пакет антикризи-
сных мер правительство задей-
ствовало для помощи гражда-
нам, чье положение ухудшилось 
на фоне пандемии и вводивших-
ся ограничительных мер. «Мы 
стремились максимально под-
держать людей, как работаю-
щих, так и временно оставшихся 
без работы, семьи с детьми, — 
сказал премьер-министр. — На-
зову только одну цифру: на до-
полнительную поддержку гра-

ждан было направлено более 
чем 2,5 триллиона рублей. Мно-
го это или мало? Для сравнения, 
это выше 10 процентов всего фе-
дерального бюджета страны».

Эффективность помощи в 
правительстве оценивают ее 
своевременностью и адресно-
стью. Выплатами была поддер-
жана каждая вторая семья в 
стране, в них воспитывают свы-
ше 28 миллионов детей. «В том 
числе более чем двум миллио-
нам человек, которые остались 
без работы и воспитывают несо-
вершеннолетних детей, перечи-
слили дополнительные деньги к 
пособию по безработице. В та-
ких семьях на тот момент было 
свыше 3,5 миллиона детей», — 
заметил Михаил Мишустин.

Гражданам, потерявшим все-
таки работу, увеличили пособия 
по безработице. Мера косну-
лась более чем для 2,3 миллиона 
человек. Но правительство ста-
ралось действовать так, чтобы 
максимально сохранить рабо-
чие места. С этим условием 
были связаны шаги по поддер-
жке бизнеса.

Программа кредитной под-
держки наиболее пострадавших 
отраслей «ФОТ 2.0» предусма-
тривала полное списание долга, 
если компания сохранит не ме-

нее 90 процентов коллектива, и 
половину, если не меньше 80 
процентов. В ней приняли учас-
тие около 230 тысяч предприя-
тий, бизнесу спишут около 430 
миллиардов рублей. «Но самое 
главное, что эти решения обес-
печили сохранение около 5,5 
миллиона рабочих мест», — зая-
вил председатель правительст-
ва. Запущенная в марте этого 
года программа «ФОТ 3.0» по-
зволит поддержать еще до 1,2 
миллиона человек.

В первый месяц весны каби-
нет министров также запустил 
программу стимулирования 
найма. Предприятия получат 
субсидии за прием на работу 
граждан, кто значился офици-
ально безработными на 1 янва-
ря. «После их оформления в 
штат компании поэтапно полу-
чат три МРОТ. Такая мера, на 
наш взгляд, поможет устроиться 
на работу более чем 200 тыся-
чам человек», — сказал премьер.

Не забыло прави-
тельство о положении 
самозанятых граждан. 
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ПРИЗНАНИЕ

Михаил Мишустин: В этот непростой 
год вместе с решением первооче-
редных задач мы одновременно 
создавали базу для постковидного 
прорыва. Сегодня для этого есть все 
возможности.

А К Ц Е Н Т

Уже свыше 24 миллионов человек 
прошли разные этапы вакцинации. 
Нам необходимо к концу года сформиро-
вать коллективный иммунитет. 
По мнению премьер-министра, этот год 
должен стать переломным в победе 
над инфекцией

Австралийский доллар 57,7956
Азербайджанский манат 43,5786
Армянский драм** 14,1812
Белорусский рубль 29,2556
Болгарский лев 45,9391
Бразильский реал 14,1766

Венгерский форинт** 25,0864
Вон Республики Корея*** 65,8326
Гонконгский доллар* 95,3362
Датская крона 12,0840
Доллар США 74,0400
Евро 89,8475

Индийская рупия* 10,0856
Казахстанский тенге** 17,3740
Канадский доллар 61,2002
Киргизский сом** 87,3477
Китайский юань 11,4933
Молдавский лей* 41,8305

Новый туркменский манат 21,1845
Норвежская крона* 89,5230
Польский злотый 19,7815
Румынский лей 18,2320
СДР  106,7686
Сингапурский доллар 55,7488

Таджикский сомони* 64,9189
Турецкая лира* 88,9530
Узбекский сум**** 70,2290
Украинская гривна* 26,7914
Фунт стерлингов 104,6703
Чешская крона* 35,1600

Шведская крона* 88,9412
Швейцарский франк 81,8664
Южноафриканский рэнд* 52,9451
Японская иена** 68,0765

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.05.21

Трагедия в казанской 
гимназии 
отозвалась болью 
в сердцах всех 
жителей России

Зачем украинские власти 
преследуют главу партии 
«Оппозиционная платформа — 
За Жизнь» 
Виктора Медведчука

Главная особенность 
2021 года 
для абитуриентов 
всех вузов — 
прием в одну волну

Вышло 8 дисков 
неизвестных 
и не издававшихся 
прежде записей 
Джона Леннона
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Где в этом году 
в Беларуси смогут 
отдохнуть 
россияне? / стр. 1,3

В НОМЕРЕ

ДЕНЬГИ Банк России 
хочет отменить налоговые 
вычеты с покупки 
иностранных акций

Штатное 
списание 

Игорь Зубков

Глава Банка России Эльвира Набиуллина предложила 
предоставлять налоговые вычеты по индивидуальным 
инвестиционным счетам (ИИС) только при вложении в 
российские финансовые инструменты. 

Банк России не считает правильным, чтобы россий-
ский бюджет стимулировал вложения граждан в ино-
странные ценные бумаги, в иностранную экономику, 
объяснила Набиуллина в ходе организованного НАУ-
ФОР «Диалога с регулятором». Она признала, что это 
«непопулярная» инициатива. По ее словам, доля вло-
жений с ИИС в инструменты нерезидентов превысила 
15%, за год она выросла вдвое. 

Брокеры, разумеется, против этих ограничений. 
«Льгота по ИИС адресована только иностранным цен-
ным бумагам, приобретенным на организованных тор-
гах в России, то есть содействует их локализации вну-
три страны, — говорит глава НАУФОР Алексей Тимофе-
ев. — Это не первичный, а вторичный рынок, который 
призван аккумулировать средства российских инве-
сторов в условиях дефицита отечественных 
инструментов, а им — диверсифицировать 
свои инвестиции». 

АВТОМОБИЛИ Машинам 
не хватает чипов, 
а дилерам — совести

Бери, что дают

Иван Черноусов, Владимир Баршев

Рынок автомобилей столкнулся с новой проблемой: 
нехватка чипов — тех самых микропроцессоров, кото-
рые обеспечивают работу мобильных гаджетов и 
компьютеров. Они же отвечают за полноценную рабо-
ту современных автомобилей. При этом российский 
авторынок в результате перебоев с поставками машин 
отреагировал на это по-бизнесменски: дилеры продол-
жили практику навязывания дополнительного обору-
дования втридорога при продаже машин, которая воз-
никла при дефиците автомобилей из-за пандемии. И 
делается это с деликатностью слона в посудной лавке, 
причем жаловаться на такую деликатность бессмы-
сленно.

Впрочем, в минпромторге уверены, что к концу 
лета 2021 года проблема с дефицитом электроники для 
автомобилей будет решена. Об этом рассказали «РГ» в 
министерстве.

«Российская автомобильная промышленность про-
должает работать, несмотря на то, что в мировой пра-
ктике начиная с февраля-марта этого года мы уже ви-
дим немало случаев, когда крупные заводы останавли-
ваются из-за недоукомплектованности машин элек-
тронными системами. Ожидается, что к концу лета си-
туация стабилизируется», — сказали в минпромторге.

В министерстве считают, что заявлять о де-
фиците автомобилей неправильно. На опре-
деленные модели есть повышенный спрос.

ПРАВО Верховный суд 
объяснит, как защитить 
граждан от заочных долгов

Сведут счеты

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России готовит разъяснения, 
как защитить граждан от долгов, приписанных заочно 
и по упрощенной схеме. Спасением невиновных дол-
жников должны заняться новые суды — кассационные 
суды общей юрисдикции.

Сегодня миллионы граждан оказываются в должни-
ках совершенно неожиданно. Вдруг с их карт исчезают 
деньги. А когда раздосадованный гражданин начинает 
наводить справки, выясняется, что судебные приставы 
списали средства, выполняя приказ суда.

«Приказ» в данном случае не фигура речи, а юриди-
ческая формулировка. Судебный приказ — упрощен-
ная процедура, позволяющая без лишних хлопот запи-
сать практически любого человека в должники. Прин-
ципиальное условие: долг должен быть реальным, и 
его никто не оспаривает. Однако на практике процеду-
ру освоили мошенники, навешивающие на граждан 
лишние или вообще несуществующие долги.

«По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде России, за год в порядке гражданского судо-
производства было вынесено более 17,6 миллиона су-
дебных приказов. Из них 8,5 миллиона касались взы-
скания долгов в сфере ЖКХ», сообщил «РГ» председа-
тель правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев.

Конечно, далеко не все эти приказы каса-
ются выдуманных долгов. Однако и жалоб на 
такую процедуру слишком много.
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РЕСУРСЫ Почему нужно 
осваивать месторождения 
нефти и газа в Арктике

Забуриться 
во льды

Сергей Тихонов

Правительство готовит новые меры налоговой поддер-
жки для геологоразведочных работ в Арктике. На фоне 
агрессивно продвигаемой в мире экологической по-
вестки и данных о уже существующих запасах нефти и 
газа в России стимулирование поиска новых месторо-
ждений ископаемого сырья может показаться необыч-
ным решением. Но льготы получат только экономиче-
ски выгодные проекты, которые окажут влияние на 
развитие всего Арктического региона. 

В пресс-службе минприроды «РГ» сообщили, что 
меры поддержки должны быть адресными и востребо-
ванными. Сейчас идет подготовительная работа. Рос-
недра актуализируют информацию по запасам, а рабо-
тающие в Арктической зоне компании заявляют о не-
обходимых льготах по своим направлениям. После 
анализа полученных данных, к 24 мая 2021 года, будут 
представлены предложения о мерах налогового стиму-
лирования геологоразведочных работ в  Арктике.

Ранее глава минприроды Александр Козлов заявил, 
что обеспеченность запасами нефти в России при теку-
щей добыче составляет 59 лет, природным газом — 103 
года. Учитывая недолгий век, который отводят углево-
дородам сторонники чистой энергетики, этого объема 
должно хватить нашей стране с лихвой. Но нюанс за-
ключается в том, что даже если все пойдет по «зелено-
му» сценарию, в 2040—2050 годах будет достигнут 
лишь паритет в использовании возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) и ископаемого сырья. 

Качество запа-
сов нефти и газа в 
России ухудшается, 
значительная часть 
из них относится к 
трудноизвлекае-
мым, и их разработ-
ка требует вложе-
ний дополнитель-
ных средств. Поэто-
му совсем не все за-
пасы из уже имею-
щихся окажется вы-
годно извлекать из недр, особенно учитывая неста-
бильность цен на энергоресурсы.

«В последние годы открываются в основном мелкие 
и очень мелкие месторождения нефти и газа», — гово-
рит заместитель руководителя направления «Эконо-
мика отраслей ТЭК» ЦСР Сергей Колобанов. Лицензии 
на разведку и добычу выданы только на треть перспек-
тивных площадей. Остальные находятся в труднодо-
ступных районах, в том числе в Арктической зоне.

Поиск и разработка новых месторождений в Аркти-
ке могут оказаться выгодным делом, этому способст-
вуют арктические льготы, которые обнуляют боль-
шинство налогов, считает партнер Департамента на-
логов и права «Делойт» в СНГ Андрей Панин. 

Но речь идет не только об углеводородах. По мне-
нию начальника Управления аналитических исследо-
ваний «Универ Капитал» Дмитрия Александрова, есть 
возможности для запуска новых месторождений ме-
таллов и железорудного сырья, тем более что мировые 
цены сейчас находятся на комфортных уровнях.

Для Арктической зоны любой запускаемый проект 
означает создание рабочих мест, а отсутствие постоян-
ной работы одна из причин оттока населения из регио-
на. Каждое новое месторождение — от 100 до 1000 ра-
бочих мест. Новое предприятие по переработке нефти 
или газа — уже несколько тысяч. Любой новый проект 
потребует создания инфраструктуры — транспортной, 
энергетической, сферы услуг и торговли.

Кроме этого новые проекты в Арктике необходимы 
для развития Северного морского пути (СМП). Льви-
ная доля грузоперевозок по нему приходится на сырье 
— нефть, СПГ и уголь. Без роста их добычи в Арктике 
увеличить грузопоток по СМП не получится, не говоря 
уже о достижении рентабельности ледокольной про-
водки в восточном направлении.   

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Николай 
Патрушев 
рассказал 
о тактике 
террористов

СПЯЩИЕ 
ЯЧЕЙКИ 
НЕ ДОЛЖНЫ 
ПРОСНУТЬСЯ
Иван Егоров

С минуты молчания по погиб-
шим в Казани началось в среду 
выездное совещание секретаря 
Совета безопасности России 
Николая Патрушева. 

Само совещание, которое 
проводилось в Мурманске по 
поручению президента Рос-
сии, касалось дополнительных 
мер по профилактике экстре-
мистских и террористических 
проявлений на Северо-Западе 
России. 

Как отметил Патрушев, ак-
туальность и важность этой 
темы подтверждается событи-
ем, повлекшим гибель учащих-
ся школы в Татарстане. По его 
словам, сейчас для провоциро-
вания агрессии в молодежной 
среде пропагандируется пре-
ступный образ жизни, культ на-
силия, маргинальная и крими-
нальная субкультура. 

«Только в прошлом году пре-
дотвращены две попытки воо-
руженных нападений подрост-
ков на своих одноклассников и 
учителей — в Республике Коми 
и в Ленинградской области», — 
отметил секретарь Совбеза. 

Кроме того, по его данным, в 
прошлом году количество реги-
стрируемых террористических 
преступлений на Северо-Запа-
де страны выросло на 28 про-
центов. Наиболее сложная си-
туация наблюдается в Санкт-
Петербурге, а также в Калинин-
градской области, где в марте 
был предотвращен теракт на 
электроподстанции. Патрушев 
также напомнил, что в 2017 
году произошел теракт в Санкт-
Петербургском метро. В 2018 
году — взрыв в здании УФСБ по 
Архангельской области. 

Кроме того, секретарь СБ РФ 
сообщил, что в 2019 году на 
территории округа было предо-
твращено три теракта, а в 2020 
году был предотвращен еще 
один — в торговом центре в 
Мурманске. 

Патрушев также обратил 
внимание участников совеща-
ния на то, что усилившаяся 
террористическая активность 
на территории России — это во 
многом следствие деятельнос-
ти вербовщиков международ-
ных организаций террористов. 
По его словам, эмиссары МТО 
не оставляют попыток форми-
рования в России «спящих» 
ячеек и привлечения новых 
членов, особенно из числа 
приверженцев радикального 
ислама. 

Как отметил секретарь Сов-
беза, целевой группой для вер-
бовщиков выступает в основ-
ном молодежь и мигранты, ко-
торые имеют склонность к ан-
тисоциальному поведению.

По мнению Патрушева, на 
усиление межэтнической на-
пряженности, распростране-
ние ксенофобии и экстремизма 
влияет продвижение иностран-
ными НПО прозападных либе-
ральных ценностей, сепара-
тистских настроений и различ-
ного рода ложной информации. 
В том числе о якобы существу-
ющем ущемлении прав корен-
ных малочисленных народов.

Примеры такой подрывной 
деятельности выявлены в 
Санкт-Петербурге, Ленинград-
ской, Архангельской и Мурман-
ской областях. 

В то же время секретарь 
Совбеза признал, что нараста-
ние экстремистских настрое-
ний в основном связано с уста-
лостью граждан от введенных 
ограничений, а еще с негатив-
ным отношением к мигрантам, 
в том числе из-за резонансных 
преступлений.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил строительство трасс 
и детских садов в Омской области

Ворота в Азию

Кира Латухина 

П
ри строительстве 
социальных объек-
тов нужно ориен-
тироваться на ти-
повые проекты — 
тогда  и  цены не 
в зл е тя т,  з а я в и л 
п р е з и д е н т  н а 
встрече с губерна-

тором Омской области. Алек-
сандр Бурков также сообщил о 
планах по созданию «ворот в 
Азию» — логистического хаба, 
назвал главной проблемой ре-
гиона отток населения и пред-
ложил разработать программу 
развития приграничных терри-
торий.

Владимир Путин спросил 
про ситуацию с местами в дет-
садах. Оказалось, что есть по-
требность для детей до 3 лет. «А 
от 3 до 7 лет практически закры-
ваем, но есть сложность, что се-
годня приходится ездить в дру-
гие районы города Омска», — по-
яснил глава региона. 

Губернатор признался, что в 
прошлом возводилось так мало 
соцобъектов, что были потеря-
ны компетенции по проектиро-
ванию и строительству. «Есть 
же такие объекты, которые 
можно просто тиражировать», 
— посоветовал Путин. Но Бурков 
пояснил: дело в «привязке» к 
инженерным сетям и условиям 
местности. Так, в прошлом году 
были сорваны сроки и не освое-
ны в полном объеме средства. 
«Не поддавайтесь на эту «при-
вязку». «Привязка» — не значит 
смена типового проекта», — поя-
снил Путин. «Сейчас напроек-
тируем, и цена полезет», — пре-
достерег он. «Мы стараемся 
брать из реестра минстроя уже 
типовые проекты, и делаем. У 

нас практически уже все готово, 
в этом году мы эффективно ра-
ботаем», — заверил докладчик.

Президент предложил обсу-
дить дороги: «За последние три 
года вы 800 км построили». «У 
нас нет практически природных 
ресурсов, мы удалены от рынков 
сбыта, и, конечно, мы видим 
перспективы развития региона 
в создании логистического хаба, 
который можно было бы на-
звать окном или воротами в 
Азию», — заявил губернатор и 
попросил рассмотреть возмож-
ность строительства северного 
обхода Омска. Проблема в том, 
что промпредприятия, а их бо-
лее 200, на правом берегу, и весь 
грузовой транспорт идет через 
центр. «Стоимость здесь доста-

точно высокая — 42 млрд рублей, 
но это стройка на десять лет», — 
пояснил он. Дорога связывает 
две трассы — на Тюмень и на Но-
восибирск. «И в дальнейшем вы-
ходим на трассу, которая идет на 
юг, это Павлодар, Республика 
Казахстан», — уточнил Бурков. 
«Хорошо. Давайте посмотрим», 
— не возражал Путин.

Глава региона также заявил, 
что экономике удалось высто-
ять в период пандемии и огра-
ничительных мер. Если брать за 
три года, Омская область — тре-
тья среди регионов по динамике 
роста инвестиций. «Хороший 
показатель», — оценил прези-
дент. 

Главная проблема — отток на-
селения, который идет уже вто-
рое десятилетие, сообщил Бур-
ков. «Мы приграничная терри-
тория, и за последние три года 
из Омской области уехали по-
чти 35 тысяч человек», — сказал 
он. А если брать приграничные 
территории с отрицательными 
миграционными показателями, 

17 регионов, то уехали 210 ты-
с я ч  ч ел о в е к ,  д о б а в и л  о н . 
«Странного тут ничего нет, это 
связано с условиями жизни, ко-
нечно. Но по климатическим, по 
природным условиям Омская 
область, по оценкам специали-
стов, почти как Краснодарский 
край, Орловская область», — 
сравнил Путин. «Здесь вопрос 
создания новых рабочих мест... 
И конечно же, повышение ком-
форта жизни», — заявил губер-
натор. Еще нужна федеральная 
программа социально-эконо-
мического развития пригра-
ничных территорий, считает он. 
«Учитывая происходящее в 
мире, в Средней Азии, тут во-
прос нужно рассматривать и, 
может быть, рассматривать 
даже на уровне Совета безопа-
сности, Госсовета. Тут на ваше 
усмотрение, но, мне кажется, 
такая программа нужна», — до-
бавил Бурков.    

Александр Бурков доложил 
Владимиру Путину, что экономика 
региона выстояла в пандемию.

А К Ц Е Н Т

Главной проблемой региона губернатор 
назвал отток населения

В прошлом году 
спецслужбы пре-
дотвратили две 
попытки воору-
женных нападений 
подростков 
на своих одноклас-
сников 
и учителей — 
в Республике Коми 
и Ленинградской 
области

В Арктике еще возможны открытия больших месторождений 
нефти, газа и угля.

Далеко не все 
запасы нефти 
и газа в России 
выгодно 
извлекать из недр

Сведут счеты

«В порядке приказного 
производства рассма-
триваются исключи-

тельно бесспорные дела, — под-
черкивает председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Если у 
должника есть какие-то возра-
жения, приказ автоматически 
отменяется. Тем не менее про-
цедура уведомления часто не 
срабатывает и приказ, по кото-
рому есть возражения, успевает 
вступить в силу».

Иными словами, если чело-
век вовремя узнает, что судья 
выписал приказ, то может по-
дать возражения. Тогда бумага 
никуда не уйдет из суда. А спор 
— если заявителю действитель-
но есть, что предъявить, — будет 
рассматриваться в обычном по-
рядке. Однако если информа-
ция не дойдет до гражданина в 
установленный срок, приказ 
вступит в силу. Просто так его 
уже не отзовешь. В этом и про-
блема.

«Поэтому крайне важно, 
чтобы эффективно работал ме-
ханизм отмены уже вступив-
ших в силу судебных прика-
зов», — отмечает Владимир 
Груздев.

Сейчас пленум Верховного 
суда России дорабатывает про-
ект постановления «О примене-
нии судами норм гражданского 
процессуального законодатель-
ства, регулирующих производ-
ство в суде кассационной ин-
станции». В документе помимо 
прочего разъясняется, как об-
жаловать вступившие в силу су-
дебные приказы.

Как отметил Владимир Груз-
дев, в целом разъяснения пле-
нума Верховного суда России 
помогут усовершенствовать 
практику кассационных ин-
станций.

Что же касается судебных 
приказов, то, как разъясняет 
Верховный суд страны, их надо 
обжаловать напрямую в касса-
ционные суды общей юрисдик-

ции. Апелляции для судебных 
приказов нет. 

«Обжалование судебного 
приказа, вступившего в закон-
ную силу, происходит в суде 
кассационной инстанции, — го-
ворит адвокат Вячеслав Голе-
нев. — Кассационная жалоба 
должна содержать указание на 
существенные нарушения 
норм: материального права или 
процессуального права. Дан-
ные нарушения должны так 
влиять на исход приказного 
производства, что без их устра-
нения невозможны восстанов-
ление и защита нарушенных 
прав, свобод, законных интере-
сов взыскателя или должника в 
делах приказного производст-
ва. Кассация рассматривает жа-
лобу без вызова лиц, участвую-
щих в деле».

При этом он добавляет, что с 
учетом характера и сложности 
разрешаемого вопроса, а также 
доводов жалобы, возражений на 
нее, суд вправе вызвать участ-
ников дела для объяснений.

«На обжалование судебного 
приказа, вступившего в закон-
ную силу, у должника есть три 
месяца», — говорит Вячеслав Го-
ленев.

Согласно закону, кассацион-
ные жалобы подаются через суд 
первой инстанции. Если судеб-
ный приказ вынес мировой су-
дья, то надо прийти в тот миро-
вой суд и подать кассационную 
жалобу. Но, кстати, как говорит-
ся в проекте, если гражданин 
ошибется и сразу придет в кас-
сационный суд, ничего страш-
ного — суд сам проведет жалобу 
по нужным каналам. Напом-
ним, не так давно в рамках су-
дебной реформы были созданы 
отдельные кассационные суды. 
Юрисдикция каждого из них 
распространяется на несколько 
регионов.  

Штатное списание
Одним из решений мог-
ло бы быть установле-
н и е  м а к с и м а л ь н о й 

доли иностранных активов, при 
соблюдении которой гражда-
нин получает полноценную 
льготу, а при несоблюдении — 
теряет такую льготу или вели-
чина льготы резко снижается, 
считает заместитель гендирек-
тора «Открытие Брокер» Анд-
рей Салащенко. 

«Мы поддерживаем Банк 
России в том, чтобы ИИС как ин-
струмент долгосрочных инве-
стиций граждан максимально 
использовался для трансформа-
ции сбережений населения во 
вложения именно в российскую 
экономику, — говорит Салащен-
ко. — В то же время крайне важен 
также аспект диверсификации 
вложений — мы уверены в том, 

что необходимо обеспечить на-
селению возможность иметь в 
рамках ИИС портфель, который 
диверсифицирован как по отра-
слям, так и по валюте инвести-
ций». Иначе может образовать-
ся большой пласт граждан, по-
лучивших уже на старте нега-
тивный опыт инвестирования, 
считает он.

Интерес к иностранным, пре-
жде всего американским, бума-
гам подогрело ралли на миро-
вых рынках благодаря мягкой 
денежно-кредитной политике 
центральных банков, в том чи-
сле беспрецедентным вливани-
ям ФРС США. В сочетании со 
снижением курса рубля инве-
стиции в бумаги американских 
корпораций позволяли за не-
сколько месяцев фиксировать 
двузначную прибыль. На Санкт-

Петербургской бирже доступны 
свыше 1,5 тыс. иностранных ин-
струментов, на Московской 
бирже (запустившей торги ими 
в августе прошлого года) — 124 
акции и депозитарные расписки 
иностранных эмитентов, и их 
список биржа планирует расши-
рять и дальше.

Владельцы ИИС сейчас могут 
получить два типа вычетов: еже-
годный с взносов на счет (до 52 
тыс. руб.) и на доход при закры-
тии счета. В случае с ИИС перво-
го типа (а он наиболее популя-
рен) разделить налоговую базу 
невозможно, и реализация ини-
циативы ЦБ, вероятно, означает 
запрет покупки иностранных 
ценных бумаг на такие счета, 
полагает Алексей Тимофеев.

Налоговые вычеты по ИИС 
были введены для привлечения 
граждан на фондовый рынок, од-
нако с прошлого года этот про-
цесс принял лавинообразный 
характер. Объем льгот быстро 
растет: если в 2019 году вычеты 
на сумму почти 3,2 млрд руб. по-
лучили 80 тыс. владельцев ИИС, 
то в 2020 году — уже 166 тыс. ин-
весторов получили из бюджета 
без малого 6,5 млрд руб. 

ЦБ также хочет исправить 
специфический для России пе-
рекос в сторону самостоятель-
ного инвестирования. «У начи-
нающего инвестора недостаточ-
но и опыта, и знания для того, 
чтобы оценить соотношение до-
ходов и рисков, — сказала Наби-
уллина. — Во многом это напоми-
нает иногда тотализатор, как на 
скачках. Человеку говорят, что 
если эта лошадь придет первой, 
то ты получишь такой-то доход. 
Но у человека может не хватать 
знаний и опыта для того, чтобы 
понять, почему эта лошадь при-
дет первой». Оптимальной точ-
кой входа являются доверитель-
ное управление и ПИФы, само-
стоятельное инвестирование 
для новичков чревато разочаро-
ваниями, считает Набиуллина.  

1
1

— Узнайте также: Когда у 
должника можно забрать жилье
rg.ru/art/2089599

— О планах развития Арктики узнайте на сайте
rg.ru/sujet/3076

Эльвира Набиуллина предостерегла новичков от самостоятельных инвести-
ций на бирже. Им подходят ПИФы и доверительное управление, считает она.
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Россия имеет право пересмотреть свои 
арктические границы
Россия, вслед за соседними государствами, может в соот-

ветствии с международными нормами изменить свои гра-

ницы в арктических морях, увеличив территорию страны. 

Такие данные приводятся в статье ученых Института эколо-

гии НИУ ВШЭ, опубликованной в международном научном 

журнале Water.

Одно из важнейших понятий морского права — так называе-

мые «исходные линии», от которых отсчитывается ширина 

территориального моря. Исходная линия, по конвенции 

ООН, бывает нормальная (это линия наибольшего отлива 

вдоль берега) и прямая. Из-за сокращения площади много-

летних льдов в Северном Ледовитом океане из-за абразив-

ных и других природных процессов, приводящих к прибли-

жению моря к берегу в арктических морях России, конфигу-

рация российской береговой линии претерпевает сущест-

венные изменения.

Есть несколько вариантов будущего исходных линий вдоль 

российских арктических побережий. Один из них — сохра-

нение нормальных исходных линий. Другой вариант — учет 

практики других арктических государств и проведение 

только прямых исходных линий вдоль арктического побе-

режья. Международное право не ограничивает возможно-

сти прибрежного государства изменять положение ранее 

утвержденных исходных линий. Этим правом уже восполь-

зовались многие государства, в том числе арктические.

Подготовила Марина Трубилина
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Единица измерения — человек
Их число сейчас превы-
шает 2,3 миллиона. 
«Мы поддержали их — 

полностью вернули уплаченный 
налог за 2019 год. Вы помните 
эту инициативу президента. Это 
почти 1,5 миллиарда рублей. 
Предоставили налоговый капи-
тал на уплату налога в размере 
одного МРОТ почти на 20 милли-
ардов рублей», — напомнил Ми-
хаил Мишустин.

В результате мер поддержки 
рынка труда в 17 регионах он 
вернулся на значения, которые 
были до начала пандемии коро-
навируса.

Новое социальное 
измерение

Пандемия подтолкнула к се-
рьезным переменам социаль-
ную сферу. Правительство стало 
внедрять элементы «социально-
го казначейства». «Люди будут 
получать помощь от государства 
не потому, что обратились в ве-
домство, а потому, что имеют на 
это право», — указал председа-
тель правительства. Так, серти-
фикат на материнский капитал 
теперь оформляется уже по фак-
ту регистрации в ЗАГСе рожде-
ния ребенка. В прошлом году их 
получили более одного миллио-
на семей.

Вдвое увеличен минималь-
ный размер пособия по уходу за 
ребенком до полутора лет. «При 
рождении детей в нуждающейся 
семье, пока им не исполнится 
три года, назначаются специаль-
ные выплаты в размере прожи-
точного минимума. Таких семей 
у нас более 1,5 миллиона», — от-
метил премьер-министр. Нача-
лось предоставление пособий на 
детей от трех до семи лет, воспи-
тывающихся в малообеспечен-
ных семьях. В прошлом году они 
были назначены более чем для 
4,5 миллиона детей. «Теперь мы 
усовершенствовали правила их 
предоставления, чтобы помощь 
стала еще более адресной, и в за-
висимости от ситуации в семье 
размер выплаты может быть ра-
вен и половине, и 75, и 100 про-
центам прожиточного миниму-
ма для ребенка», — напомнил 
Мишустин.

Система социальных кон-
трактов призвана содействовать 
семьям в преодолении непро-
стой жизненной ситуации. «Рас-
считываем, что за ближайшие 
три года, используя этот меха-
низм, почти 400 тысяч семей 
смогут увеличить свои доходы, 
не менее 300 тысяч граждан на-
чнут собственное дело, зареги-
стрируются в качестве индиви-
дуальных предпринимателей 
или самозанятых», — озвучил 
глава правительства ожидания 
от этого механизма.

В этом году по поручению 
президента запускаются новые 
меры поддержки семей с детьми. 
«Мы начали и будем поддержи-
вать родителей все то время, 
пока растет их ребенок», — поо-
бещал премьер.

С 1 июля ежемесячные вы-
платы — в среднем по стране по 
6300 рублей — будут назначать 
женщинам, вставшим на учет на 
ранних сроках беременности и 
находящимся в трудной финан-
совой ситуации. Больничный по 
уходу за ребенком до семи лет 
включительно будет оплачи-
ваться в размере 100 процентов 
от среднего заработка. «Поддер-
жим и малообеспеченных роди-
телей, которые в одиночку вос-
питывают ребенка. С 1 июля те-
кущего года на детей в возрасте 
от 8 до 16 лет включительно, рас-
тущих в таких семьях, будет вы-
плачиваться в среднем пример-
но по 5600 рублей», — сказал Ми-
хаил Мишустин. В августе пра-
вительство намерено перевести 
единовременные выплаты на 

школьников и будущих перво-
классников — по 10 000 рублей 
на каждого.

«Все, о чем говорил выше, ка-
сается наших приоритетов в сфе-
ре социальной политики. И все 
свои обязательства мы выпол-
ним», — заверил председатель 
правительства. При этом все 
услуги государство в будущем 
будет предоставлять в проактив-
ном режиме: людям не придется 
тратить время на сбор справок и 
бумажных документов. «Наша 
цель — государство без бюрокра-
тизма, необременительное для 
людей и бизнеса, в котором не 
надо просить об услугах», — зая-
вил Мишустин.

Почему растут цены? 
От жадности

Действия, предпринимавши-
еся для защиты экономики стра-
ны, тоже позволили сгладить не-
гативное влияние коронавируса. 
Замедление было неизбежно, 
считает глава кабмина, но паде-
ние ВВП удалось удержать на 
трех процентах. «В марте этого 
года, по данным минэкономраз-
вития, ВВП превысил впервые 
доковидный уровень, и в целом 
экономика восстанавливается», 
— заявил он.

Однако пандемия усилила 
риски для глобальной макроэко-
номической стабильности. Низ-

кие процентные ставки и необе-
спеченные товарами деньги на 
рынке, пояснил премьер, разо-
гнали инфляцию в мире, в том 
числе повысили стоимость про-
дуктов питания. Многие пред-
приниматели, не желая терять 
выгоду, подняли внутренние 
цены вслед за мировыми. Прави-
тельство было вынуждено задей-
ствовать тарифные меры и под-
держать отдельные отрасли, что-
бы удержать стоимость значи-
мых товаров. «Результат сдер-
живания цен, конечно, никого из 
нас полностью не устраивает, но 
если бы не принятые меры, обсу-
ждать пришлось бы не их эффек-
тивность, а взрывной, некон-
тролируемый рост цен», — под-
черкнул Михаил Мишустин.

«Мы за то, чтобы наши произ-
водители зарабатывали на эк-
спорте, но не в ущерб интересам 
главных своих покупателей, ко-
торые живут и работают в Рос-
сии, — заявил он. — Важно сказать 
еще об одной причине, почему 
растут цены. Это жадность от-
дельных производителей и тор-
говых сетей. И здесь хочу напом-
нить: у правительства достаточ-
но инструментов, чтобы об-
уздать аппетиты тех, кто нажи-
вается на ажиотажном спросе во 
всех сферах».

Это касается и поставщиков 
бензина. В прошлом году стои-

мость топлива не выросла выше 
инфляции. «Мы продолжим дер-
жать ситуацию под контролем с 
использованием всех доступных 
инструментов, в том числе зако-
нодательных», — пообещал пре-
мьер.

Предупреждением для бизне-
са прозвучало мнение Михаила 
Мишустина об экологической 
составляющей в деятельности 
компаний. Отношение предпри-
нимателей к природе необходи-
мо менять, законодательно обя-
зывать собственников отвечать 
за ликвидацию причиненного 
вреда. «И финансово тоже. Биз-
нес должен работать по принци-
пу «убери за собой», — сказал 
глава кабинета министров. Та-
кие затраты, подчеркнул он, ви-
новники должны нести из чи-
стой прибыли, а не вписывать их 
в текущие расходы, уменьшая 
прибыли и налоговые поступле-
ния в региональные бюджеты.

Важная экологическая зада-
ча — снижение в два раза ежегод-
ного объема захоронения отхо-
дов. «Мы должны точно знать, 
кто и куда вывозит бытовой му-
сор, чтобы исключить возмож-
ности появления нелегальных 
свалок», — обратил внимание 
Мишустин.

«Людям хочется жить в нор-
мальной экологической обста-
новке, — констатировал премьер, 
— и у нас есть все инструменты 
для эффективного выполнения 
этой задачи». В том числе необ-
ходимо решить ряд застарелых 
проблем, включая заброшенные 
опасные объекты, которые пред-
ставляют угрозу для окружаю-
щей среды. «Надо выявить все 
такие места: затонувшие кора-
бли, старые скважины, незакон-
ные свалки. Провести своего 
рода генеральную уборку. Мы 
уже активно работаем над 
этим», — сказал глава кабмина.

Приоритет регионам 
в каждой программе

В пандемию правительство 
не забыло о проблемах регионов 
страны, которым потребовалось 
компенсировать часть потерян-
ных доходов. По бюджетным 

кредитам им перенесли сроки 
погашения, помогут заместить 
часть коммерческих кредитов 
бюджетными, не менее 500 мил-
лиардов рублей выделят в виде 
инфраструктурных бюджетных 
кредитов на 15 лет под невысо-
кий процент.

Без участия правительства, 
считает Мишустин, невозможно 
нормальное развитие сельских 
территорий. «Только за прош-
лый год смогли улучшить усло-
вия жизни более шести миллио-
нов человек. Построены дома и 
дороги, созданы и отремонтиро-
ваны клубы, школы, фельдшер-
ско-акушерские пункты и дру-
гие социальные объекты», — пе-
речислил он некоторые дости-
жения.

Поддержка села нашла отра-
жение практически в каждой го-
сударственной программе. 
«Только в этом году на развитие 
сельских территорий предусмо-
трели более 220 миллиардов ру-
блей, а в сентябре, когда прави-
тельство представит проект 
бюджета на следующую трехлет-
ку, вы увидите, что эта тема оста-
ется для нас приоритетной в ка-
ждой программе», — пообещал 
премьер депутатам.

К таким же территориям, где 
необходим особый подход, отно-
сятся Дальний Восток и Арктика. 
Правительством принята от-
дельная программа развития 
Арктической зоны. «На ее реали-
зацию в ближайшие три года на-
правим около 15 миллиардов ру-
блей, из них 3,5 миллиарда — уже 
в этом году. Цель программы — 
обеспечить устойчивое разви-
тие этого региона, привлечь туда 
инвесторов, создать новые рабо-
чие места», — сказал глава каби-
нета министров.

Развитые регионы, их совре-
менная инфраструктура смогут 
привлекать больше туристов. 
Пандемия с ее закрытыми гра-
ницами вдохнула во внутренний 
туризм новую жизнь. Прави-
тельство поддержало отрасль 
программой возмещения гра-
жданам части затрат на путеше-
ствия по России. На начало мая 
туристическим кешбэком вос-
пользовались почти миллион 
граждан, которым вернули око-
ло четырех миллиардов рублей. 
«Я лично общался со многими 

представителями туристическо-
го бизнеса — это было и в Каре-
лии, и на Алтае, на Камчатке. 
Они говорили, что программа 
действительно пользуется очень 
большой популярностью», — 
рассказал Мишустин о своих 
встречах с предпринимателями. 
Программа теперь продлена до 
конца года.

Не забывая о целях 
развития

Прошлый год правительство 
посвятило не только борьбе с 
насущными проблемами. Каби-
нет министров готовился к мо-
менту постковидного восста-
новления. Для этого был разра-
ботан Общенациональный план 
действий, обеспечивающих вос-
становление занятости и дохо-
дов населения, рост экономики 
и долгосрочные структурные 
изменения. «Мы повысили эф-
фективность реализации нацио-
нальных проектов. В конце года 
обновили их содержание в непо-
средственной привязке к нацио-
нальным целям развития, обо-
значенным президентом, созда-
ли информационную систему их 
мониторинга и анализа», — зая-
вил премьер. Благодаря такой 
работе, считает он, появилось 
более 60 тысяч новых мест в 
школах, открывались новые 
фельдшерско-акушерские пун-
кты, врачебные амбулатории, 
детские больницы и центры он-
кологической помощи. «Под-
ключено к Интернету более 40 
тысяч социально значимых объ-
ектов. С опережением идет рас-
селение аварийного жилья. В 
прошлом году новое жилье по-
лучили почти 130 тысяч чело-
век», — заметил Михаил Мишус-
тин.

Чтобы лучше координиро-
вать работу в будущем, кабинет 
министров принял для себя еди-
ный план по достижению нацио-
нальных целей развития. Объ-
емный документ устанавливает 
целевые показатели по срокам и 
по каждому региону.

Из тех задач, которые пред-
стоит решать, председатель пра-
вительства подробно остано-
вился на развитии системы 

школьного образования. «Сов-
ременная школа — это не просто 
классы и парты. Это и хорошее 
оборудование, и выход в Интер-
нет, в Сеть, и доступ к электрон-
ным ресурсам. Такие школы 
должны появляться по всей 
стране», — указал он. Президент 
в послании подчеркнул, что к 
2025 году необходимо открыть 
не менее 1300 новых школ, что-
бы закрыть проблему третьих 
смен. За четыре года в регионы 
закупят не менее 16 тысяч сов-
ременных школьных автобусов 
для тех муниципалитетов, где 
это необходимо.

Команда на прорыв
В прошлом году государство 

смогло выдержать очень серьез-
ные испытания, сказал премьер 
в заключение. Теперь, когда си-
туация с распространением ко-
ронавируса стабилизировалась, 
кабинету министров и парла-
ментариям предстоит скорее 
вернуть людей к нормальной 
жизни. «Год назад, отчитываясь 
о работе правительства, я гово-
рил о тех ценностях, которыми 
мы руководствуемся. Они оста-
ются для нас неизменными. В 
центре внимания — человек и его 
интересы, работать открыто и 
честно, командой, ориентиро-
ваться на результат, который 
всегда, в любых обстоятельствах 
важнее ведомственных границ и 
лишних формальностей. Счи-
таю, что такой подход во многом 
и стал решающим фактором, ко-
торый меняет ситуацию к луч-
шему, — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.

В прошлом году, по его сло-
вам, правительство вынесло не 
только тяжелые уроки, но и по-
лучило опыт, помогающий в са-
мых сложных, порой непредска-
зуемых обстоятельствах. «В этот 
непростой год вместе с решени-
ем первоочередных задач мы од-
новременно создавали и базу 
для постковидного прорыва. Се-
годня у нас с вами есть для этого 
все возможности», — не сомнева-
ется глава кабмина.  

Михаил Мишустин почти четыре 
часа отчитывался в Госдуме 
о работе правительства, ответив 
на все вопросы.

А К Ц Е Н Т

Важно сказать еще об одной причине, 
почему растут цены. Это жадность 
отдельных производителей и торговых 
сетей. У правительства достаточно 
инструментов, чтобы обуздать аппетиты 
тех, кто наживается на ажиотажном 
спросе во всех сферах

А К Ц Е Н Т

Мы стремились максимально поддер-
жать людей — как работающих, так и вре-
менно оставшихся без работы, семьи 
с детьми. Назову только одну цифру: 
на дополнительную поддержку граждан 
было направлено более чем 2,5 трлн 
рублей. Много это или мало? Для сравне-
ния: это выше 10 процентов всего феде-
рального бюджета страны

1
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Дискуссия

МИХАИЛ МИШУСТИН — О БОРЬБЕ С БЕДНОСТЬЮ, ВЫВОДОМ СРЕДСТВ ЗА РУБЕЖ И О ЗАКРЫТИИ ГРАНИЦ
После представления отчета Михаил Мишустин от-
ветил на вопросы депутатов всех думских фракций и 
отреагировал на их выступления. При этом он не ухо-
дил от сложных тем, включая призывы усилить борь-
бу с бедностью.

Бедность и ответственность
О доходах населения говорили представители всех 

фракций. Так, глава «Справедливой России» Сергей Ми-

ронов рассказал, что депутаты вместе с сотрудниками 

РАН провели расчеты и пришли к выводу, что потреби-

тельская корзина должна стоить не 15 тыс., а 31 тыс. ру-

блей. Парламентарий сообщил о ряде предложений — в 

частности, выдавать по половине МРОТ на каждого ре-

бенка (до 18 лет) в семье. 

Михаил Мишустин заверил, что в кабмине разделяют 

обеспокоенность на тему доходов граждан и делают все 

необходимое для того, чтобы они соответствовали по-

требностям людей. По его словам, несмотря на сложно-

сти в экономике, удалось не допустить усугубления этой 

проблемы. «Рост реальных доходов составляет плюс три 

процента», — уточнил Мишустин.

Что касается борьбы с бедностью, то это очень непро-

стой вопрос, признал он, напомнив национальную цель 

— уменьшить к 2030 году бедность в два раза.

Однако, по его словам, необходимо учитывать несколь-

ко моментов. «Первое — бедность надо в этом смысле 

правильно считать», — пояснил Мишустин. Очень важ-

ным в этом плане он назвал проект «Социальное казна-

чейство», с помощью которого власти собираются опре-

делять показатели реальной нуждаемости по профилю 

риска семей.

И при расчете уровня бедности власти собираются 

обратить внимание на нелегальную занятость. Ведь фун-

кция государства — помогать тем, кому не хватает, и нуж-

но наладить этот учет, подчеркнул премьер. А на данный 

момент, констатировал он, выходит, что в России много 

автоматических льгот, «которые доводятся до людей, ко-

торые, может быть, в этом и не нуждаются». Еще один 

непростой фактор — желание или нежелание человека 

работать, продолжил он. Премьер вспомнил, как в моло-

дости подрабатывал грузчиком, лаборантом. Между тем 

не все, кто имеет возможность, стремятся найти работу. 

Например, в Москве, отметил Мишустин, сотни тысяч 

вакансий, «а люди не идут на работу». «Это вопрос от-

ветственности человека», — считает он.

За жадность ответят рублем
Сквозной темой отчета в Госдуме стала проблема жад-

ности. Мишустин сам поднял эту тему, говоря в своем 

выступлении об аппетитах торговых сетей, которые пы-

таются нажиться на ажиотажном спросе. А потом тему 

подхватил председатель Госдумы Вячеслав Володин, на-

помнив о проблеме вывода средств за рубеж. Госдума 

призывает, чтобы в этом вопросе был наведен порядок, 

заявил он. «Чтобы не было такого беспредела, когда бе-

рут и все выкачивают», — пояснил Володин.

Михаил Мишустин напомнил о серии решений в целях 

выполнения поручения президента об обложении нало-

гом в размере 15% доходов в виде дивидендов и процен-

тов, переводимых на счета за рубежом. По ряду стран 

меры уже приняты, а теперь предлагается изменить на-

логовые соглашения с Гонконгом, Сингапуром и Швейца-

рией. «Вот основной заслон, чтобы компании, которые 

ведут агрессивную налоговую политику, не выводили ди-

виденды в другие налоговые юрисдикции», — подчеркнул 

он. А за жадность в вопросе вывода своих доходов ком-

паниям придется расплачиваться дополнительными на-

логами в бюджет России, предупредил Мишустин.

Глава правительства считает, что существует необходи-

мость «донастроить» налоговые механизмы. То есть 

если компания слишком активно выводит деньги, то 

должны применяться прогрессивные ставки налога на 

прибыль. Мишустин отметил, что ждет предложений от 

депутатского корпуса. «От нас зависит как можно бы-

стрее поставить этот заслон», — согласился Володин.

Паспорта для русскоязычных — 
быстрее и проще
Еще одна популярная у депутатов тема — гражданство 

РФ. Первый зампред Комитета ГД по международным 

делам Дмитрий Новиков (КПРФ) предложил разрабо-

тать закон о репатриации. «Я поддерживаю все возмож-

ные меры для того, чтобы нам как можно быстрее и как 

можно активнее возвращать наших соотечественни-

ков», — отреагировал глава правительства. А спикер Гос-

думы заверил, что депутаты сделают все, чтобы «в тече-

ние ближайших двух месяцев необходимые законы 

были приняты».

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский в очередной раз 

выступил с инициативой заместить мигрантов из азиат-

ских стран русскими из зарубежных государств, макси-

мально упростив для них получение гражданства РФ. 

Премьер-министр согласился, что процесс получения 

паспорта РФ для тех, кто говорит по-русски, считает 

себя русским, действительно должен быть проще. «Мы 

всецело это поддерживаем», — заявил Мишустин.

Депутаты подняли еще немало проблемных тем. Отве-

чая на вопрос о дорогах, глава кабмина заявил, что в 

этом году на 30 процентов вырастут расходы на строи-

тельство и ремонт автотрасс. Он также согласился, что 

нужно восстановить расходы на объекты здравоохране-

ния, которые сократились из-за пандемии.

С главой профильного жилищного комитета Галиной Хо-

ванской Мишустин согласился по поводу легализации 

апартаментов. Этот вопрос важный, и его нужно решить, 

сказал он. Поскольку на этот счет есть разные точки зре-

ния, премьер предложил создать рабочую группу с уча-

стием депутатов Госдумы. Он поручил заняться этим во-

просом вице-премьеру Марату Хуснуллину.

Еще одна тема — зарплаты в институтах развития. Их нуж-

но оптимизировать в соответствии с доходами сотрудни-

ков кабинета министров, призвал председатель Госдумы. 

«Принято», — ответил Мишустин. По его словам, прави-

тельство уже приступило к такой оптимизации. Зарплаты 

и премиальные доходы сотрудников институтов разви-

тия увязали с результатами их деятельности.

Премьер, кроме того, не исключил, что институты разви-

тия, которые покажут себя неэффективными в достиже-

нии национальных целей, могут быть ликвидированы. 

Границы не закроют
Конечно, Мишустин не все предложения безоговороч-

но поддержал, но многие инициативы будут рассмотре-

ны. Так, реагируя на заявления КПРФ, он отметил, что 

времена коллективной собственности прошли. А вот 

статус народных предприятий в законодательстве опре-

делить можно, согласился он.

Премьер-министр сообщил также, что не поддержива-

ет идею федеральных дотаций на оплату коммунальных 

услуг. «Я считаю, что если просто выделением средств 

это решать, то все опять поплывет, сетка эта, — пояснил 

он. — Это полномочия субъектов РФ, они должны при-

нимать эти решения». Этот вопрос требует проработ-

ки, ведь необходимо разбираться с полномочиями ре-

гионов в плане финансирования. «Поручу это министру 

экономического развития», — сказал премьер.

Спросили и о продолжении амнистии капитала. Невоз-

можно постоянно жить в этом режиме, на этот счет 

уже было принято достаточно решений, заявил глава 

правительства. И, наконец, закрывать полностью гра-

ницы для поддержки внутреннего туризма кабмин не 

собирается, заявил Мишустин, реагируя на реплику 

ЛДПР. Это снизит конкуренцию, пояснил он. По сло-

вам премьера, нужно создавать качественные объек-

ты туризма в России, чтобы туда хотелось поехать. «За-

воевать нашего потребителя не ограничениями, а ка-

чеством», — подчеркнул он. Цель — двукратный рост чи-

сла поездок по стране, а в приоритете будет детский 

отдых. Вячеслав Володин предложил обсудить эту 

тему подробнее и пригласить в ГД представителей ре-

гионов РФ для обсуждения проблемы доступности от-

дыха в стране.

Подводя итоги дискуссии, глава правительства сделал 

вывод, что удалось «отладить механизм взаимодейст-

вия законодательной и исполнительной ветвей власти 

так, чтобы он практически не давал сбоев, даже при 

новых серьезных вызовах». 

Подготовила Татьяна Замахина

КСТАТИ

Премьер напомнил депутатам 
о разговоре с сельской учительницей — 
героиней  публикаций «РГ».

Все социально значимые объекты страны до конца года получат 

доступ в интернет, заявил глава правительства РФ Михаил Мишус-

тин. Выступая с думской трибуны, он напомнил о встрече с Юлией 

Скорых, учительницей из села Большая Тихая Алтайского края, ко-

торая стала героиней публикаций «Российской газеты».

«Недавно я побывал в Алтайском крае. Беседовал с педагогами. 

Одна из молодых учителей, Юлия Скорых, рассказала, что в их 

сельской школе нет интернета. Вообще», — напомнил премьер в 

ходе отчета в Госдуме о работе правительства. «Надо понимать, 

что сегодня доступ к интернету так же необходим, как отопление 

или свет, — отметил Мишустин. — Все социально значимые объек-

ты получат доступ в интернет до конца этого года. Мы это заплани-

ровали и будем добиваться». Он также сообщил, что в прошлом 

году к интернету были подключены свыше 23 тысяч объектов, в 

том числе фельдшерско-акушерские пункты и школы в отдален-

ных районах страны.

Подготовила Галина Мисливская
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ТОРГОВЛЯ В продаже появилась 
первая российская клубника

Источники 
насаждений 

Татьяна Карабут

На прилавки магазинов и рын-
ков начала поступать первая 
российская клубника. Но пока 
она почти в два раза дороже, 
чем в то же время в прошлом 
году. Эксперты ожидают, что 
цены упадут даже ниже прош-
логодних, но позже обычного.

В продажу поступают пока 
только первые партии россий-
ской садовой земляники, выра-
щенной в пленочных укрытиях 
в южных регионах России, рас-
сказала «РГ» гендиректор Ягод-
ного союза Ирина Козий. По ее 
словам, обычно сезон начина-
ется в последней декаде апреля. 
Но в этом году он сдвинулся 
примерно на две недели из-за 
затяжной холодной весны. 

По данным аналитиков 
EastFruit, из-за этого оптовые 
партии ягоды примерно в 1,8 
раза дороже, чем в начале прош-
лого сезона, — 300—550 руб. про-
тив 180—260 руб. за кг. А турец-
кая клубника сейчас стоит в 
1,5—1,8 раза дешевле. Установка 
пленочных укрытий затратна, 
госпрограмм закладки таких 
плантаций нет. Но по мере роста 
объема производства ягод цена 
будет постепенно снижаться. А 
чуть позже к тепличным ягодам 
добавится клубника из откры-
того грунта, выращивать кото-
рую в разы дешевле. «Наиболее 
низкой стоимости земляники 
садовой российского производ-
ства стоит ждать в начале — сере-
дине июня», — прогнозирует эк-
сперт.   

Бери, что дают

Повышенный спрос есть прежде всего на вы-
соколокализованные автомобили, производ-
ство которых не зависит от импортных ком-

плектующих. Так, например, продажи LADA в апреле 
2021 года в России составили почти 38 тысяч автомо-
билей, что в четыре раза больше результатов апреля 
2020 года и на 17,4% выше продаж апреля 2019 года, 
— сказали в минпромторге.

По мнению министерства, непростая ситуация с 
поставками комплектующих сейчас заметна во всем 
мире. «Но благодаря большой работе, проводимой 
российскими поставщиками автоэлектроники, а так-
же непосредственному участию органов исполни-
тельной власти, удается в оперативном режиме нахо-
дить решения в условиях дефицита электронных ком-
понентов. Минпромторг в постоянном режиме взаи-
модействует как с автопроизводителями, так и с их 
поставщиками. Мы подключили торгпредства для 
ускорения поставок комплектующих, отработали 
экстренную логистику. Успешно отработаны несколь-
ко обращений участников рынка», — заключают в 
минпромторге.

На начало кризиса с поставкой чипов сильно по-
влияла пандемия. Тогда многие заводы прекратили 
производство автомобилей, отменили поставки ком-
плектующих, в том числе электроники. Зато в это же 
время вспыхнул спрос на ноутбуки, смартфоны и про-
чие гаджеты из-за активного перехода всех на удален-
ку. И производители этой техники практически ску-
пили все чипы. 

Как считает ру-
ководитель отдела 
аналитики агентст-
ва «Автостат» Анд-
рей Топтун, боль-
шинство заводов и 
п р о и з в о д и т е л е й 
пока справляются с 
проблемой. Что же 
касается оконча-
ния напряженно-
сти в поставках чи-
пов, то оно ожида-
ется к началу следу-
ющего года.

Российские ав-
тозаводы по причи-
не отсутствия чи-
пов не останавли-
вались, но один из поставщиков систем ЭРА-ГЛО-
НАСС, без которой невозможно продавать автомоби-
ли в РФ, заявляет о проблемах с поставками электрон-
ных компонентов для своего устройства.

Такого же мнения придерживается обозреватель 
«Вести FM» Игорь Моржаретто. 

— Если верить минпромторгу, у нас вообще все за-
мечательно. Но российский автопром — часть мирово-
го автопрома. Проблема есть с ЭРА-ГЛОНАСС, с дру-
гими системами. Как может работать завод в Елабуге, 
если стоит завод в Турции, производящий машино-
комплекты? Быстро эта проблема не рассосется. 

Впрочем, дефицит машин на нашем рынке связан не 
с дефицитом полупроводников, считает Андрей Топтун, 
а с дефицитом автомобилей, который начал возникать 
еще в сентябре 2020 года. В то время сложились сразу 
несколько факторов: реализация отложенного на время 
«самоизоляции» спроса и продолжение затяжного 
ослабления рубля. Люди осознали, что дешевле автомо-
били уже не будут, и решили не откладывать покупку. 
Это создало на рынке ажиотаж, который ограничивал-
ся только отсутствием живых автомобилей, а особенно 
без дилерской накрутки в виде «допов». 

По словам Игоря Моржаретто, дилеры и сейчас пы-
таются заработать, компенсировав все убытки прош-
лого года, и накопить жирок на будущее. 

— Для бюджетных моделей стоимость дополнитель-
ного оборудования может доходить до 20 процентов 
стоимости автомобиля, — поясняет эксперт. — И вари-
антов нет — либо бери машину с допами сейчас. Либо 
через 3 месяца, но по другой цене. С точки зрения биз-
неса это нормально. По человечески — некрасиво.

Казалось бы, время навязывания допов должно 
было пройти со стабилизацией рынка, но проблема с 
чипами добавила проблем покупателям и маржи ав-
тодилерам. Можно жаловаться, ссылаясь на закон о 
защите прав потребителей, можно жаловаться произ-
водителю, но фактически это ничего не дает. Тем бо-
лее что, по словам юристов, именно навязывания до-
полнительного оборудования не происходит. Вы мо-
жете взять машину с ними, а можете подождать, когда 
придет более подходящая вам комплектация.   

МЕЖДУ ТЕМ

Куда жаловаться, если обманули в автосалоне
Как пояснили «РГ» в Роспотребнадзоре, подать жа-

лобу на автосалон можно в следующих случаях: если 
фактическая цена в договоре купли-продажи автомоби-
ля отличается от заявленной в рекламе или на сайте, а 
также оговоренной заранее; если комплектация авто-
мобиля по факту не соответствует той, которая заявля-
лась покупателю ранее. Также пожаловаться на автоса-
лон можно и нужно, если тот отказывается вернуть по-
купателю внесенный аванс, навязывает дополнитель-
ные товары, работы и услуги; пытается продать подер-
жанный автомобиль, прошедший «предпродажную 
подготовку» под видом нового.

Претензию можно отправить производителю или в 
уполномоченную им организацию. «Если потребители 
столкнулись с ситуацией ущемления своих прав, в том 
числе имущественных, т.е. понесли незапланированные 
расходы, были лишены возможности отказа от оплаты 
ненужных опций (в т.ч. дополнительных товаров, работ, 
услуг), рекомендуем обращаться к виновному лицу (в 
данном случае — к продавцу товара) с соответствующей 
претензией», — подчеркивают в Роспотребнадзоре.

Можно обратиться и в сам Роспотребнадзор. К обраще-
нию необходимо приложить документированные доказа-
тельства, а также претензионную переписку с продавцом.

Навязывание дополнительных товаров и услуг статьей 
16 Закона «О защите прав потребителей» запрещено.

Подготовила Ольга Игнатова

У игрушечных машин нет проблем с чипами и баснословно 
дорогим допоборудованием.

1

— Читайте также: Как правильно мыть клубнику перед едой
rg.ru/art/2091889

— Все о новинках автопрома 
и ПДД читайте в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto
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Для бюджетных 
моделей стои-
мость дополни-
тельного обору-
дования может 
доходить до 20 
процентов цены               
автомобиля

ЭКСКЛЮЗИВ Министр финансов Антон Силуанов рассказал 
«Российской газете» о планах по снижению долговой нагрузки регионов

Бюджету отдадут 
должное
Роман Маркелов 

С
итуация с региональ-
ными бюджетами вы-
правляется, отмеча-
ют в министерстве 
финансов. Так, у аб-
солютного большин-
ства из них выросли 
доходы, кроме того, 
снизился общий раз-

мер долгов регионов в целом.
О том, как дальше планирует-

ся не только снижать долговую 
нагрузку региональных бюдже-
тов, но и одновременно давать 
им возможность наращивать ин-
вестиционные расходы, расска-
зал «Российской газете» ми-
нистр финансов РФ Антон Силу-
анов:

— Благодаря проведению 
большинством регионов совмес-
тно с федеральным центром от-
ветственной долговой политики 
за последние годы удалось стаби-
лизировать ситуацию с долговой 
нагрузкой региональных бюдже-
тов. 

Показатель долговой нагруз-
ки (соотношение общего разме-
ра государственного долга и объ-
ема налоговых и неналоговых до-
ходов бюджетов регионов) на 1 
апреля 2021 года составил 26%, 
что существенно ниже макси-
мальных значений, зафиксиро-
ванных после кризиса 2014 года 
(36,5%). Расходы на обслужива-
ние государственного долга по 
итогам 2014 года составляли 
107,2 млрд рублей, или на 31,5% 
больше, чем в 2020 году. 

При этом сложившийся на 1 
апреля 2021 года уровень госу-
дарственного долга (26%) связан 
в том числе с минимальными 
долговыми обязательствами Мо-
сквы, без учета которой долговая 
нагрузка субъектов Российской 
Федерации составляет 35,8%.

В условиях волатильности 
мировой экономики, которая в 
том числе сказывается и на дина-
мике поступлений доходов в 
бюджеты, проведение ответст-
венной долговой политики — 
важная составляющая обеспече-
ния стабильности бюджетов и 
безусловного исполнения соци-
ально значимых расходных обя-
зательств.

Безответственная долговая 
политика несет прямую угрозу 
выполнению государством обя-
зательств перед населением (вы-
плата заработной платы, соци-

альных пособий, расходов на 
здравоохранение и др.). 

Предлагаемое ранее рейтин-
говым агентством S&P увеличе-
ние объема государственного 
долга регионов до 60% от налого-
вых и неналоговых доходов при-
ведет к росту расходов на обслу-
живание государственного долга 
на сумму около 200 млрд рублей 
и необходимости сокращения в 
соответствующем объеме соци-
альных расходов регионов. 
Осложняет эту проблему и риск 
увеличения процентных ставок 
по займам.

В международной практике 
существуют примеры того, как 
проблемы с субнациональным 
долгом негативно сказывались 
на социально-экономической 

стабильности всего государства 
(Бразилия, Аргентина, Мексика, 
Индия и др.).

Поэтому в соответствии с по-
сланием Президента Российской 
Федерации Минфином России 
будут реализованы инициативы, 
направленные на облегчение 
долговой нагрузки субъектов 
Российской Федерации с однов-
ременным предоставлением воз-
можности увеличения инвести-
ционных расходов. 

В текущем году будет запу-
щен механизм дополнительной 
поддержки в виде льготных бюд-
жетных кредитов с длительным 
сроком их использования. 

Минфином России будет ока-
зана поддержка регионам, имею-
щим значительную задолжен-

ность по рыночным заимствова-
ниям. Объем такой поддержки 
составит порядка 176 млрд ру-
блей и позволит сократить долю 
рыночной задолженности до 
25% налоговых и неналоговых 
доходов. 

Также Минфином России до 
2023 года регионам будут предо-
ставлены бюджетные кредиты 
для создания объектов инфра-
структуры в объеме до 500 млрд 
рублей. Кроме того, будет прове-
дена реструктуризация задол-
женности бюджетных кредитов, 
предоставленных субъектам в 
декабре 2020 года. Высвобождае-
мые средства в объеме до 218 
млрд рублей будут также являть-
ся дополнительным источником 
финансирования региональных 
объектов инфраструктуры в це-
лях реализации новых инвести-
ционных проектов.

Для реализации указанных 
инициатив подготовлены по-
правки в бюджетное законода-
тельство. Также в целях предо-

ставления дополнительной воз-
можности увеличения региона-
ми расходов инвестиционного 
характера за счет дополнитель-
ной помощи из федерального 
бюджета в рамках заключенных 
с Минфином России соглашений 
будет предусмотрено право уве-

личения долга регионов до 50% 
объема налоговых и неналого-
вых доходов, при этом для устой-
чивых регионов по отдельным 
решениям его уровень может со-
ставить до 75%. 

Субъекты Российской Феде-
рации никак не ограничены в 
возможности самостоятельно 
увеличивать объем государст-
венного долга пропорционально 
росту экономики и доходов реги-
ональных бюджетов. 

Указанные инициативы будут 
являться дополнением к широ-
кому спектру инструментов под-
держки развития территорий, 
уже реализуемых в настоящее 
время федеральным центром. 

Предложенные правительст-
вом меры направлены на форми-
рование ресурсной базы регио-
нов не за счет увеличения долго-
вых обязательств и создания ри-
ска устойчивости бюджетов, а 
путем развития экономик субъ-
ектов РФ и наполнения их бюдже-
тов доходными источниками.  

Антон Силуанов: Безответственная долговая политика несет прямую угрозу выполнению государством обязательств перед людьми.

А К Ц Е Н Т

Уже в этом году минфин запустит 
механизм дополнительной поддержки 
в виде льготных бюджетных кредитов
с длительным сроком использования

А К Ц Е Н Т

Регионы могут увеличивать госдолг 
пропорционально росту экономики 
и доходов региональных бюджетов
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176
МИЛЛИАРДОВ

рублей составит поддержка 

регионов с большим объемом 

коммерческой задолженности 

бюджетов

Контекст

Во время отчета правительства Госдуме в среду пре-

мьер-министр Михаил Мишустин подчеркнул, что 

минфин сделал «все возможное и невозможное» для 

сбалансированности региональных бюджетов. Глава 

правительства уточнил, что на выравнивание дисба-

лансов в региональных бюджетах предусмотрено 

федеральным бюджетом 718 млрд рублей, еще 100 

млрд — на трансферты, около 300 млрд — на выдачу 

бюджетных кредитов.

В апрельском послании Федеральному собранию 

президент Владимир Путин поставил задачу заме-

стить бюджетными кредитами с погашением до 2029 

года коммерческую задолженность тем регионам, 

где ее уровень выше 25% собственного дохода. Так-

же он предложил реструктурировать до 2029 года те 

бюджетные кредиты регионам, которые предостав-

лялись в прошлом году для борьбы с последствиями 

пандемии коронавируса. Как ранее подчеркивали в 

рейтинговом агентстве АКРА, указанные краткос-

рочные бюджетные кредиты более чем на 220 млрд 

рублей стали своевременной мерой и помогли субъ-

ектам сократить расходы на обслуживание госдолга. 

При этом долговая нагрузка на региональные бюд-

жеты из-за пандемии заметно выросла.

Накануне в минфине заявили, что общий объем дол-

говых обязательств бюджетов регионов и муници-

пальных образований (консолидированных бюдже-

тов) с начала года снизился на 3% и составил почти 

2,8 трлн рублей (по состоянию на 1 апреля). В целом 

исполнение консолидированных бюджетов стабили-

зировалось и характеризуется положительной дина-

микой темпов роста доходов и расходов, а в боль-

шинстве регионов фактическое поступление дохо-

дов выше запланированных показателей, отмечают в 

министерстве.

В прошлом году региональным бюджетам пришлось 

значительно нарастить расходы из-за пандемии. Со-

ответственно, рост расходов был обусловлен, как 

правило, увеличением трат по разделам «Здравоох-

ранение» и «Социальная политика». Так, из двух-

триллионного прироста расходов консолидирован-

ных бюджетов на здравоохранение приходилось 

более 800 млрд рублей. У некоторых регионов зна-

чительно выросли расходы на образование и нацио-

нальную экономику (в первую очередь — дороги).

Федеральный бюджет поддержал регионы, выделив 

им в полтора раза больше трансфертов. Совокуп-

ные безвозмездные поступления (от федерального 

бюджета и организаций) выросли в прошлом году 

в 1,6 раза.
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СВЯЗЬ Более половины 
номеров, продающихся
в салонах связи, 
используются повторно

В глубоком 
аккаунте

Иван Черноусов

Более 60% номеров, продающихся в салонах сотовой 
связи, используются повторно, рассказали «РГ» в ком-
пании Yota. Эти цифры сравнимы с данными амери-
канских ученых Принстонского университета, кото-
рые пришли к выводу, что 66% номеров в США, кото-
рые продаются в салонах сотовой связи, не являются 
новыми. Он был сделан на основе анализа учетных за-
писей в социальных сетях, когда пользователь, кото-
рый только что приобрел номер, не мог привязать его к 
собственному аккаунту в связи с тем, что номер уже 
используется в соцсети другим человеком.

В МТС точные цифры не назвали, но заверили, что в 
России они намного ниже, чем в США, где срок одно-
стороннего расторжения договора составляет около 
двух месяцев. В России он составляет 5—6 месяцев. 
«Если человек не пользуется номером больше полуго-
да, то договор автоматически расторгается,  и через ка-
кое-то время номер может поступить в повторную про-
дажу. Эти условия прописаны в договоре и проговари-
ваются с абонентом заранее. Повторная продажа но-
меров связана с тем, что номерных емкостей в России 
ограниченное количество и их бы попросту на всех не 
хватило. В повторную продажу номера поступают где-
то через месяц-два после расторжения договора», — до-
бавил представитель МТС Алексей Меркутов.

«Билайн», «Мегафон» и Tele2 не предоставили свои 
комментарии. 

Специалисты по компьютерной безопасности уве-
рены, что повторное использование номеров является 
большой проблемой с точки зрения защиты персо-
нальных данных. «Один и тот же номер может исполь-
зоваться в банковских аккаунтах, социальных сетях, 
ретейле, мединских организациях, автомобильных са-
лонах, салонах красоты и т.д. Если бывший владелец 
номера не позаботится о том, чтобы отвязать его от 
учетных записей, у нового пользователя номера могут 
возникнуть проблемы с регистрацией в сервисах, 
пользователем которых был бывший владелец», — го-
ворит Дмитрий Бондарь, директор центра компетен-
ций и управления доступом Solar inRights компании 
«Ростелеком-Солар».

Основная опасность повторно используемых номе-
ров в том, что огромное количество аккаунтов в интер-
нет-сервисах связано с этими номерами, соглашается 
Сергей Никитин, заместитель рукводителя лаборато-
рии компьютерной криминалистики Group-IB. «Чело-
век получивший б/у номер, может восстановить паро-
ли и получить доступ к соцсетям и почте, переписке в 
мессенджерах и так далее. Даже если у него нет злого 
умысла, это будет доставлять множество проблем, на-
пример ему будет показываться сообщение «простите, 
данный номер уже зарегистрирован в системе», также 
возможны звонки знакомых прошлого владельца, 
спам и т. д. Таким образом, в случае отказа от номера 
необходимо отвязать и удалить его из всех возможных 
сервисов, вспомнить которые непросто», — уточняет 
он.

Повторное использование абонентского номера, 
ранее зарегистрированного на другого человека, не не-
сет существенных последствий для нового абонента, 
считает Василий Хохлов, старший юрист компании 
«Косенков и Суворов». «Если номер находится в базе 
коллекторов, в этом случае им нужно сообщить, что у 
номера изменился абонент и потребовать прекратить 
обработку персональных данных. В случае если звонки 
будут продолжаться, стоит подать жалобу в Роском-
надзор», — говорит он..

АВТОМОБИЛИ 

ГИБДД 
не сможет 
проверять 
автошколы

ГАИ В ШКОЛУ 
НЕ ПОЙДЕТ
Владимир Баршев

Госавтоинспекция не сможет 
участвовать в проверках ав-
тошкол, допущенных к подго-
товке водителей. Проект попра-
вок в закон о безопасности до-
рожного движения не прошел 
«регуляторную гильотину».

Напомним, МВД планирова-
ло внести поправки в законы о 
полиции и о безопасности до-
рожного движения, предоста-
вив право сотрудникам участ-
вовать в проверках автошкол 
вместе с Рособрнадзором. Сей-
час порядок следующий: чтобы 
автошкола смогла готовить во-
дителей, она должна получить 
лицензию, а также пройти про-
верку на соответствие своей 
материально-технической 
базы требованиям примерных 
программ подготовки водите-
лей. Это соответствие проверя-
ют сотрудники ГИБДД. Они же 
выдают заключение о соответ-
ствии программ автошколы 
примерным программам. Но 
после этого сотрудники ГИБДД 
автошколы больше не проверя-
ют. Все остальные проверки вы-
полнения лицензионных требо-
ваний проводятся Рособрнад-
зором.

В результате недобросовест-
ные автошколы, получив необ-
ходимые заключения и доку-
менты, отказывались от аренды 
площадок, на которых должны 
были готовить кандидатов в во-
дители, от аренды классов. Из-
бавлялись даже от учебных ав-
томобилей и штатных инструк-
торов, чтобы снизить финансо-
вую нагрузку. А кандидатов в 
водители обучали во дворах и 
на пустырях, теорию препода-
вали по компьютерным про-
граммам. Все это сказывается 
на качестве подготовки водите-
лей. Поэтому количество сдаю-
щих экзамены с первого раза с 

каждым годом сокращается, 
уверены в МВД. В 2020 году те-
оретический экзамен с первого 
раза сдали на 1,5 процента 
меньше граждан, чем годом ра-
нее, «площадку» — на 1,2 про-
цента меньше, «город» — на 3 
процента меньше.

Чтобы исправить ситуацию, 
и было предложено наделить 
полицию полномочиями про-
верки автошкол после того, как 
они получили право готовить 
водителей. В частности, прове-
рять, что материально-техни-
ческая база никуда не делась и 
по-прежнему соответствует 
программам подготовки води-
телей. Общественные слуша-
ния по этим законопроектам 
прошли, и документы направи-
ли в Аналитический центр при 
правительстве по регулятор-
ной гильотине. Эксперты рабо-
чей группы по безопасности до-
рожного движения проголосо-
вали против этих поправок. Те-
перь правительство эти проек-
ты не поддержит и вносить в 
Госдуму не будет.

Возражения экспертов были 
стандартными: контроль за ав-
тошколами со стороны поли-
ции противоречит закону об 
образовании, проверять обра-
зовательные организации мо-
гут только органы образова-
ния. А так получается двойной 
контроль и дублирование фун-
кций.

Но вот проблема: Рособр-
надзор не проверяет соответст-
вие учебно-материальной базы 
программам подготовки води-
телей. Это не входит в лицензи-
онные требования. А значит, та-
кие мошеннические автошколы 
никуда не денутся.

Как считают эксперты, 
контроль со стороны ГИБДД за 
автошколами нужен. Но чтобы 
его установить, необходимо 
внести изменения в закон об 
образовании. И именно в нем 
прописать, что требования к 
автошколам заключаются еще 
и в соответствии учебно-мате-
риальной базы. Тогда и в лицен-
зионных требованиях это мож-
но будет закрепить. А пока в 
профильном законе таких тре-
бований нет, они никем и не 
проверяются. То есть МВД вы-
брало не тот закон для введения 
контроля за автошколами. И, 
скорее всего, ситуация будет 
исправлена в новом проекте. 
Но на это требуется время. 

ОБРАЗОВАНИЕ Вузы готовятся к приемной кампании 2021 года

Поступай как знаешь 
Мария Агранович 

Д
о приемной кампании 
2021 года остается 
чуть больше месяца. 
Как будет проходить 
прием в вузы? Какие 
самые популярные 
направления? 

Ректоры знакомят 
абитуриентов с осо-

бенностями приема.
Так, в РУДН в 2021 году смо-

гут принять больше первокур-
сников: количество бюджетных 
мест увеличено до 2150. Об этом 
рассказал ректор Олег Ястребов. 

— Документы начнем прини-
мать с 18 июня как в очном фор-
мате, — можно приехать в уни-
верситет лично, но с соблюде-
нием всех мер санитарной без-
опасности, — так и онлайн, — 
уточнил руководитель РУДН. 

Особенность этого года для 
всех вузов — прием в одну волну. 
И это, по мнению ректоров, 
большой плюс. Почему? 

Раньше 80 процентов абиту-
риентов зачисляли в первую 
волну, а где-то через неделю до-
бирали оставшиеся 20 процен-
тов. Ребята ждали второй пар-
тии списков, не могли опреде-
литься, бегали между вузами и в 
итоге иногда вообще оставались 
«за бортом». Теперь такого не 
будет. 

Самая важная дата для аби-
туриента 2021 года — 2 августа. 
Именно в этот день вузы опу-
бликуют на сайтах конкурсные 
списки. 6 августа пройдет зачи-
сление олимпиадников,17 авгу-

ста — зачисление на основные 
конкурсные места. 

— Победители и призеры 
олимпиад, а также высокобал-
льники будут получать в РУДН 
повышенную стипендию, — по-
обещал Олег Ястребов. — Олим-
пиадники смогут рассчиты-
вать на сумму до 25 тысяч ру-
блей, высокобалльники (270+ 
баллов, а по некоторым на-
правлениям — 240+) — на 15 ты-
сяч рублей. 

Топ-3 направлений подго-
товки в РУДН: медицина, эко-
логия, информационные техно-
логии. Выделяется и лингви-
стика: в этом году вуз вошел в 
топ 100 лучших вузов по этому 
направлению в рейтинге QS. Из 
новых направлений в РУДН в 
этом году «Биология» в бака-
лавриате, «Дизайн архитектур-
ной среды» и «Управление се-

стринской деятельностью» в 
магистратуре. 

Также 18 июня откроет свои 
двери для абитуриентов МГТУ 
им. Баумана. По словам ректора 
Бауманки Анатолия Александ-
рова, вуз готов к очному приему 
документов, но в полной мере 
будут принимать и дистанцион-
но: через сервис «Поступи в вуз 
онлайн», через личный кабинет 
абитуриента на сайте вуза или 
по почте.

 — В этом году принимаем на 
первый курс 5716 человек — на 
все формы обучения, — расска-
зал Анатолий Александров. — У 
нас прибавилось еще 100 бюд-
жетных мест. В основном увели-
чение по космическим специ-

альностям и по информацион-
ным технологиям. Наша особен-
ность — большой прием ребят по 
целевому набору, например на 
машиностроение. 

Прогноз от ректора Бауман-
ки: самый большой конкурс в 
вузе будет на направления, свя-
занные с информационными 
технологиями, нанотехнология-
ми, фотоникой, биомедицин-
ской техникой, плазмой.

Всегда популярны в МГТУ и 
автомобильные направления. 

В РГСУ работу с абитуриента-
ми начали еще с осени прошлого 
года.

— Судя по регистрации в лич-
ных кабинетах на нашем сайте, 
сегодня популярны самые раз-

ные направления: от журнали-
стики, лечебного дела до ИТ и 
международных отношений. Во-
стребовано все. Огромный инте-
рес у ребят из регионов, — рас-
сказала ректор вуза Наталья По-
чинок.

Из «новелл» этого года рек-
тор РГСУ отметила создание 
цифровых профилей. Что это та-
кое?

— Начиная с первого, второго 
курсов система больших данных 
нашего вуза собирает не только 
всю образовательную информа-
цию об учебе студента, но и о его 
участии в конкурсах, научных 
проектах, волонтерстве, стажи-
ровках, — пояснила Наталья По-
чинок. — Такое краткое резюме. 

Его можно в режиме реального 
времени отправить в нужную 
компанию. Или наоборот: сам 
работодатель с легкостью может 
найти себе сотрудника или ста-
жера «по душе»: система цифро-
вых профилей  интегрирована в 
работу государственного порта-
ла «Работа в России». Это огром-
ный плюс для ребят, ведь боль-
шинство из них сегодня готовы 
совмещать учебу и работу или 
подработку. 

Профессии будущего, по вер-
сии ректора РГСУ: информаци-
онные технологии, экология, 
техносферная безопасность. 

Чуть больше месяца до старта 
приемной кампании: пора решать, 
куда поступать. 

А К Ц Е Н Т

Главный день для абитуриентов 
2021 года — 2 августа: публикуются 
конкурсные списки

К новому номеру, купленному в салоне связи, могут быть 
привязаны различные аккаунты его предыдущего владельца.

Контроль 
за автошколами 
со стороны 
полиции противо-
речит закону 
об образовании

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Знаменитый американский режиссер указал на окружение России 
силами НАТО

Оливер Стоун: Против России 
ведется война
Игорь Дунаевский

С
ША и их западные союз-
ники уже полтора десятка 
лет ведут войну против 

России. Такую оценку озвучил 
известный американский кино-
режиссер Оливер Стоун, счита-
ющий, что Вашингтон начал 
раскручивать антироссийскую 
кампанию после резонансного 
выступления президента РФ 
Владимира Путина на Мюнхен-
ской конференции в феврале 
2007 года. Напомним, в той речи 
Путин подчеркнул готовность 
России проводить самостоя-
тельную вешнюю политику и 
указал на неприемлемость од-
нополярного мироустройства 
во главе с США.

«Против России на протяже-
нии длительного времени ве-
дется кампания, ведется вой-
на», — уверен Стоун, указываю-
щий при этом, что «в действи-
тельности нет доказательств аг-
рессивности России», ссылка-
ми на которую западные чинов-
ники оправдывают антирос-
сийский курс. «Агрессивность 
на деле исходит от сил НАТО, 
которые окружили Россию и 
окружают КНР, — сказал режис-
сер в интервью газете The 
Washington Post. — Это крупный 
пункт политики, очень важ-
ный».

Стоун считает, что стремле-
ние к статусу единственной 
сверхдержавы является «само-
убийственным путем» для 

США, а потому стране следует 
«поменять точку зрения», 
«быть партнерами с остальной 
частью мирового сообщества, 
ладить с Китаем и Россией». По 

мнению режиссера, «многие 
американцы с этим согласны», 
но говорить об этом на полити-
ческом уровне «никогда не раз-
решалось».

Одна из причин тому — дав-
ление американского ВПК, ко-
торый подталкивает Соединен-
ные Штаты к новым войнам за 
рубежом. Высказываясь о воен-

ных конфликтах с участием 
США, Стоун заметил: «Мы за-
стряли в синдроме ВПК, когда 
много денег, триллионы долла-
ров тратятся на войны за гра-
ницей против сил, которые мы 
называем тьмой и злом. А сами 
даже не знаем, кто на самом 
деле враг».

Он также упрекнул амери-
канские СМИ за то, что те пота-
кают внешней политике прави-
тельства и усердно рисуют 
образ врага из лидеров и стран, 
неугодных Вашингтону. Поми-
мо России в качестве примера 
он привел бывших лидеров: Ве-
несуэлы — Уго Чавеса и Кубы — 
Фиделя Кастро. «Никогда не ви-
дел интервью, сделанного с аме-
риканской позиции, где пресса 
позволяла бы субъекту выра-
зить себя», — отметил режиссер. 
Сам Стоун сделал несколько до-
кументальных фильмов и виде-
оинтервью с иностранными ли-
дерами, включая транслировав-
шийся на канале Showtime в 
2017 году фильм «Интервью с 
Путиным». Режиссер пояснил, 
что в таких фильмах стремился 
дать интервьюируемым «воз-
можность выразить свое мне-
ние», чем «очень гордится». 

Оливер Стоун призвал США отказаться от конфликта с Россией. Он уверен, что в Америке многие с ним согласны, 
но говорить об этом не разрешается.
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интервью 
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Дмитрий Уваров, 
член Ассоциации юристов России:
— Диапазон телефонных номеров, разумеется, у операто-

ров ограничен и вероятность, что приобретенный номер 

телефона уже был чьим-то, есть. Но при прекращении об-

служивания старого абонента операторы «обнуляют» его 

историю, то есть снимают с него их подключенные услуги. 

У некоторых операторов какое-то время номер держится в 

резерве и не представляется к продаже. Однако оператор 

не может «отписать» телефонный номер от сторонних сер-

висов, на которых предыдущий абонент оставлял свой но-

мер. 

В случае звонков, которые адресованы предыдущему вла-

дельцу номера, следует указать на то, что номер телефона 

был переоформлен на другое лицо и потребовать прекра-

щения обработки персональных данных. За нарушение 

данного требования организации может грозить штраф по 

ст. 13.11 КоАП РФ. Также можно написать заявление в Ро-

скомнадзор для проверки правомерности использования 

данной организацией персональных данных.

Если же номер привязан к чужой карте, то следует обра-

титься в банк, в котором обслуживается карта для выясне-

ния ситуации и подтверждения переоформления телефон-

ного номера на нового абонента. В случае с приставами и 

кредиторами предыдущего абонента ситуация схожая: бу-

дет необходимо доказать, что абонент сменен. Разумеется, 

это вызовет определенные неудобства и трудности, но 

проблема решаема. В любом случае при получении номе-

ра бывшего абонента его долги по иным обязательствам не 

могут перейти к новому абоненту.

Если же проблему с привязкой номера решить не удается, 

можно снова сменить номер телефона, в данной ситуации 

нет никаких ограничений.

Подготовил Владислав Куликов
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В МИРЕ

БЕРУТ ЕДОЙ И БИЛЕТАМИ

Ариадна Рокоссовская

Германия до сих пор не выполнила обязательные реко-
мендации Совета Европы по искоренению взяточничест-
ва и лоббизма среди членов парламента, судей и проку-
роров, хотя большая часть из них была направлена в Бер-
лин еще в 2015 году. Усилия в этом направлении в отчете 
на сайте организации оценили как «глобально неудов-
летворительные» и инициировали в отношении Герма-
нии так называемую «процедуру невыполнения». Крити-
ке экспертов Совета Европы подверглось отсутствие чет-
ких правил взаимодействия депутатов с лоббистами. 
Правда, в сентябре прошлого года правящая коалиция в 
бундестаге внесла на рассмотрение депутатов законо-
проект о создании «реестра лоббистов», который предус-
матривает регистрацию «любых физических или юриди-
ческих лиц или объединений, осуществляющих деятель-
ность, целью которой является прямое или косвенное 
влияние на процесс формирования взглядов в немецком 
бундестаге, в том числе у его членов, в его органах, парла-
ментских группах или других группах». За нарушение 
нового закона может быть наложен штраф в размере до 
50 000 евро. Кроме того, предусмотрено создание нового 
административного подразделения бундестага, которое 
будет отвечать за ведение этого реестра. Но пока Совет 
Европы констатирует: «Из восьми рекомендаций Герма-
ния за эти годы полностью выполнила только три». 

Ситуация в  главном законодательном органе страны 
волнует и международную антикоррупционную органи-
зацию Transparency International. По мнению ее экспер-
тов, причина коррупции — в правилах финансирования 
немецких политических партий. «Слишком часто это 
происходит в обход предписанных законом правил пу-
бликации пожертвований и используются имеющиеся 
лазейки», — говорится в отчете организации за 2019 год.  
Портят картину и госслужащие, от которых зависит вы-
дача всевозможных разрешений. Причем берут они, по 
данным радиостанции Deutsche Welle, не только деньга-
ми, но и услугами, такими как билеты на концерты, при-
глашения в ресторан, кредитные льготы, не говоря о по-
дарочных продуктовых наборах, алкоголе, бытовой 
электронике, велосипедах. Подсчитав стоимость таких 
подношений, федеральное ведомство по уголовным де-
лам вывело сумму в 52 миллиона евро. А нанесенный 
казне общий ущерб был оценен в 47 миллионов.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Жители Израиля провели бессонную ночь из-за обстрелов 

Совсем не доброе утро
Захар Гельман,
Иерусалим — Реховот 

В 
моем городе с вечера до 
утра сигнал воздушной 
тревоги звучал восемь 

раз. Дважды с перерывом в де-
сять минут. Приходилось с се-
мьей переходить в укрытие. За 
считаные минуты до того, как 
ракеты, запущенные из сектора 
Газа  боевиками, оказываются в 
небе Израиля, звучит пронзи-
тельный сигнал воздушной тре-
воги. В зависимости от удален-
ности  города или поселка от 
Газы у израильтян есть  от 15 се-
кунд до двух с половиной минут, 
чтобы успеть перейти в «ма-
мад» — специальную герметич-
но укрепленную комнату, защи-
щающую от ракетных обстре-
лов, газовых и химических атак. 
Но квартиры с встроенными 
«мамадами» стали в Израиле 
строить сравнительно недавно. 

Если же ракетная атака застала 
людей на улице, то по рекомен-
да ц и и  С л у ж б ы  т ы л а  н а д о 
укрыться в ближайшем бомбоу-
бежище или просто лечь на зем-
лю и закрыть голову руками. 

Когда воздушная тревога 
прозвучала в моем городе, наша 
семья не стала испытывать 
судьбу. Поскольку у нас нет «ма-
мада», мы вышли на лестнич-
ную площадку, считающуюся 
самой стойкой к ударам ракет 
строительной конструкцией. 
Вместе с соседями мы пробыли 
на лестничной площадке около 
часа и при этом насчитали не 
менее девяти перехватов систе-
мой «Железный купол» чужих 
ракет. Нам повезло:  в доме 
никто не пострадал. 

Но так бывает не всегда. В го-
роде  Ришон-ле-Ционе пале-
стинская ракета разрушила  
квартиру 30-летней женщины, 
которая погибла. В Холоне, счи-

тающемся пригородом Тель-
Авива, одна из ракет попала в 
рейсовый автобус. К счастью, 
услышав вой сирены, водитель 
быстро среагировал, остано-
вился, открыл двери, и пассажи-
ры успели покинуть автобус. 
Все остались живы, но восемь 
человек все же получили ране-
ния. В Гиватаиме, другом приго-
роде Тель-Авива, ракета попала 
в жилой дом.  Четыре человека 
были ранены. В три часа ночи  в 
результате прямого попадания 
ракеты, выпущенной из Газы, в 
автомобиль в городе Лод поги-
бла девочка. Отец, пытавшийся 
вывезти дочь из опасного райо-
на, скончался в больнице. 

В течение двух дней на Изра-
иль из Газы было выпущено бо-
лее тысячи ракет. Еще 200 ра-
кет, также выпущенных боеви-
ками, упали на территории са-
мой Газы. Расчеты палестин-
ских ракетчиков бьют не при-

цельно по каким-то военным 
или стратегическим объектам 
на территории Израиля. Как 
объяснил в беседе с «РГ» пол-
ковник в отставке Янив Рохов, 
много лет проработавший в ана-
литическом отделе Министер-
ства обороны Израиля, «задача 
радикалов — вселить страх в 
мирных граждан, таким обра-
зом повлиять на решения пра-
вительства и нейтрализовать 
военных». 

В ответ израильская авиация 
атаковала восемнадцатиэтаж-
ные высотки в Газе, которые ис-
пользовались представителями 
хамасовской администрации. 
Важно иметь в виду, что атаки на 
здания, в которых могут нахо-
диться мирные граждане, изра-
ильтяне проводят по системе 
«Кеш ба гаг» («Стук по крыше»). 
Вначале боевой вертолет или са-
молет забрасывает на крышу 
дома специальную болванку, из-

дающую шум, предупреждаю-
щий о планируемой атаке. На 
всякий случай разъяснение про-
должается на арабском языке 
через мегафоны на вертолетах. 
Но даже в таких случаях жертв 
среди мирного населения пол-
ностью избежать не удается. 

В среду из Газы начался ми-
нометный обстрел пригранич-
ной израильской территории. 
Против мин у израильтян нет 
такого эффективного оружия, 

как противоракетная система 
«Железный купол». И сигнал 
воздушной тревоги о приближе-
нии мин не звучит. В результате 
минометного обстрела пожи-
лой израильтянин погиб, его со-
сед такого же возраста находит-
ся в больнице в критическом со-
стоянии.  В большинстве  насе-
ленных пунктов Израиля в сре-
ду  были отменены занятия в 
учебных заведениях и детских 
садах.  

КОНФЛИКТ Зачем украинские власти преследуют главу партии 
«Оппозиционная платформа — За Жизнь» Виктора Медведчука

Операция «Погремушка»
Петр Лихоманов

О
фис генерального 
прокурора (ОГПУ) 
и Служба безопа-
сности  Украины 
(СБУ) обвинили ли-
дера парламент-
ской партии «Оппо-
зиционная плат-
форма — За Жизнь» 

(ОПЗЖ), депутата парламента 
Виктора Медведчука и его кол-
легу Тараса Козака в государст-
венной измене. По этой статье 
им грозит арест без права выхо-
да под залог.

Озвучив на специальном 
брифинге обвинения, главы 
ОГПУ и СБУ не предоставили 
никаких доказательств ни по од-
ному из трех инкриминируе-
мых депутатам эпизодов. При 
этом два пункта обвинения вы-
глядят смехотворно: перереги-
страция по российским зако-
нам якобы принадлежащего 
Медведчуку бизнеса в Крыму и 
оплата обучения талантливых 
украинцев в петербургском 
вузе. При президенте Зелен-
ском гуманитарные связи с Рос-
сией в Киеве стали расценивать 
как измену родине. Вместо ком-
ментария остается напомнить, 
что чета Зеленских исправно 
платит коммунальные платежи 
и налоги в крымский бюджет за 
принадлежащую им на полуо-
строве недвижимость, а студия 
«95-й квартал» продает свои те-
лесериалы российским кана-
лам.

Впрочем, политическая по-
доплека репрессий против Мед-
ведчука, начавшихся еще в фев-
рале — от уголовных дел до за-
крытия телеканалов — очевидна 
даже непосвященным. Важнее 
понять, кто надоумил Зеленско-
го уничтожить главную оппози-
ционную силу в стране и какой 
личный интерес в этом деле 
президента Украины. С инициа-
тором предъявляемых обвине-
ний в общих чертах все понят-
но: представители США по го-
рячим следам поспешили «од-
нозначно поддержать предпри-
нятые Украиной шаги в отноше-
нии действующих в интересах 
России сил». И если в феврале 
одобрение высказала времен-
ный поверенный в делах США 
Кристина Квин в посольском 
Facebook, то теперь одобрение 
прозвучало из уст и.о. помощ-
ника главы госдепа Филипа Ри-
кера в ходе конференции фонда 

«США — Украина». То, что обви-
нения Медведчуку были предъ-
явлены через пять дней после 
отъезда из Киева госсекретаря 
Энтони Блинкена, можно счи-
тать удачным «совпадением». 

Следует пояснить, что про-
блема Медведчука и ОПЗЖ не в 
том, что они оппозиционны по 
отношению к Зеленскому и на-
зываются «пророссийскими» — 
справедливость применения к 
ним такого ярлыка, а также на-
личие в нем смысла вызывают 
сомнения. Дело в том, что «Оп-
позиционная платформа» — 
единственная парламентская 
оппозиционная партия (к оппо-
зиции, напомним, формально 
относится и «Батькивщина» Ти-
мошенко), не имеющая лицен-

зии от посольства США, и дейст-
вительно единственная, высту-
пающая за мир и выполнение 
Киевом своих обязательств по 
Минским соглашениям. По-
скольку в части саботажа мир-
ного плана по Донбассу интере-
сы Зеленского и США совпада-
ют, ОПЗЖ, как партию, решено 

было уничтожить в назидание 
другим оппозиционерам. 

«Лицензированная» амери-
канским посольством замена 
уже нашлась. Неделю назад про-
ект новой партии «Украина — 
наш дом» очень вовремя пре-
зентовал донецкий миллиар-
дер, не бывавший на родине с 

2014 года, Борис Колесников. 
Друг детства и соратник самого 
близкого на сегодня к Зеленско-
му олигарха Рината Ахметова, 
Колесников обещает собрать 
«специалистов из Львова, Ужго-
рода, Луцка, Винницы, Одессы, 
Харькова, Днепра» и слепить 
подобие новой «Партии регио-
нов». Расчет, очевидно, делается 
в первую очередь на деньги дру-
гих украинских олигархов и по-
ток перебежчиков из «Оппози-
ционной платформы». Цели но-
вого проекта прозрачны: раз-
дробить электорат Медведчука 
и заставить его проголосовать 
за очередную «объединитель-
ную» пустышку, придуманную 
властями. С помощью этой опе-
рации «Погремушка» в окруже-

нии Зеленского рассчитывают 
усыпить бдительность недо-
вольных президентом избира-
телей. 

Зачистка оппозиционного 
поля, вынырнувший из полити-
ческого небытия Колесников и 
призраки новых политических 
проектов активизировали в эк-
спертных кругах Украины рас-
суждения о неизбежности внео-
чередных парламентских выбо-
ров ближе к сентябрю, пока 
рейтинг пропрезидентской пар-
тии «Слуга народа» еще отли-
чен от нуля и пока Зеленскому 
еще звонят с «рекомендация-
ми» из-за океана.   

Политическая подоплека репрессий 
против Медведчука очевидна даже 
непосвященным.

Удары ВВС Израиля уничтожили 13-этажное здание в Газе.

А К Ц Е Н Т

Цели нового проекта Киева: раздробить 
электорат Медведчука и заставить его 
проголосовать за очередную 
«объединительную» пустышку
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СЛЕПОЙ ЗА РУЛЕМ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах все больше граждан пытаются обвести 
государство вокруг пальца, чтобы воспользоваться вы-
платами, которые положены инвалидам и малоимущим. 
Этой тенденцией всерьез заинтересовались правоохра-
нительные органы Италии.  Получать пособия не брез-
гуют даже те категории итальянцев, у которых есть вну-
шительные доходы, в том числе нелегальные. Так, в мае 
2020 года правоохранители обнаружили, что так назы-
ваемый гражданский доход (государственное пособие 
для малоимущих), максимальный размер которого мо-
жет достигать 780 евро в месяц, получал 101 видный 
член влиятельной мафиозной группировки «Ндранге-
та», действующей в провинции Реджо-ди-Калабрия.  В 
последнее время в Италии расплодилось огромное ко-
личество лжеинвалидов. Пенсию по инвалидности вы-
плачивают работникам по найму и самозанятым лицам, 
страдающим физическими или психическими заболе-
ваниями, которые делали социальные взносы в течение 
пяти лет. Наличие болезни должно быть подтверждено 
справкой, указывающей на то, что данное лицо является 
нетрудоспособным. Как показывает практика, мошен-
ники находят способы, чтобы сфабриковать подобные 
документы. Показательным стало расследование Фин-
гвардии под кодовым названием «фальшивые слепые», 
в рамках которого правоохранители проверяли всех по-
лучателей пособия по инвалидности по зрению, сопо-
ставляя их медицинские документы и данные о выпла-
тах. В частности, благодаря операции им удалось выве-
сти на чистую воду 67-летнего жителя Кротоне, кото-
рый на протяжении 10 лет получал пенсию по инвалид-
ности из-за «абсолютной слепоты», но при этом продол-
жал передвигаться за рулем автомобиля.  

ВЕРНЕТ ЛИ ТОКИО 
ПОЛНОЦЕННУЮ АРМИЮ?
Константин Волков

Верхняя палата парламента Японии может уже к середи-
не июня одобрить законопроект о всенародном рефе-
рендуме, по итогам которого из конституции могут изъ-
ять положение, со времен окончания Второй мировой 
войны запрещающее стране иметь вооруженные силы. 
Ранее на этой неделе нижняя палата заксобрания стра-
ны, которая традиционно более дотошно пропускает до-
кументы, уже дала зеленый свет референдуму.

За изменение «пацифистской» 9-й статьи выступал 
предыдущий премьер-министр Японии Синдзо Абэ, его 
линию продолжил нынешний глава правительства Ёсихи-
дэ Суга. Они считают, что это позволит создать стране 
полноценную армию вместо нынешних Сил самооборо-
ны, на которые наложены значительные ограничения. В 
частности, они касаются ведения боевых действия, из-за 
чего Токио вынужден в случае опасности рассчитывать, 
прежде всего,  на американскую защиту согласно Догово-
ру о взаимной безопасности, подписанному в 1960 году. 
Между тем, полагают ястребы, обстановка вокруг Японии 
становится все более непредсказуемой, особенно это ка-
сается поведения КНДР с ее ядерной программой и Китая.

Однако очень многие в Японии возражают против от-
мены 9-й статьи, заявляя, что, по сути, страна и так уже 
имеет боеспособную армию. Силы самообороны входят 
в десятку самых боеспособных армий мира с ее более 
чем 317 тысячами личного состава, современной техни-
кой и рекордным военным бюджетом, в 2021 финансо-
вом году он составил 51,5 миллиарда долларов. Также 
есть опасения, что использование Японией армии в опе-
рациях за рубежом обострит отношения Токио со многи-
ми странами. Если в июне законопроект о референдуме 
касательно изменений в конституцию будет принят, то 
это, скорее всего, расколет страну на два лагеря. Дейст-
вующая конституция Японии вступила в силу 3 мая 
1947 года после того, как страна капитулировала во Вто-
рой мировой войне. Разработка конституции велась под 
контролем США, добивавшихся того, чтобы Япония не 
имела возможности вновь стать мощной военной силой. 
Отсюда появилась статья 9 конституции, которая запре-
щает Японии вести войны и иметь вооруженные силы.  
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАЛЕСТИНЫ

Как сообщают палестинские СМИ, от ударов израильских войск к вече-

ру среды погибло 53 человека, включая 14 детей и трех женщин. По све-

дениям министра здравоохранения автономии Мэй Кайле, более 320 

человек получили ранения различной степени тяжести и сейчас им ока-

зывают медицинскую помощь. Израильские власти утверждают, что  

авиация наносила удары по принадлежащим палестинским вооружен-

ным группировкам объектам в секторе  Газа, а также зданиям службы 

безопасности и полиции. Тем не менее, по информации телеканала Al 

Jazeera, в районе Тель-эль-Хава города Газа в результате авиаудара по 

жилому дому погибла беременная женщина и ее ребенок. Согласно за-

явлению Ближневосточного агентства ООН для помощи палестинским 

беженцам, четверо детей, убитых в первый день израильских авиауда-

ров, были учениками подшефной агентству школы в Бейт-Хануне, распо-

ложенной в северной части Газы, и все они были родственниками.

Всю минувшую ночь и утро израильские военные и силы полиции про-

водили рейды в различных городах и лагерях беженцев на Западном бе-

регу реки Иордан. По информации местного агентства WAFA, было за-

держано и вывезено в неизвестном направлении около 50 палестинцев. 

В ходе этих операций израильтянами применялись как боеприпасы с ре-

зиновыми пулями, так и боевые патроны. Использование последних 

привело к гибели двух человек, мужчины в возрасте 26 лет и 16-летнего 

подростка.  Со ссылкой на данные своего корреспондента агентство со-

общает, что один из выпущенных в ходе ночного налета ВВС Израиля 

снарядов попал в дом в районе Сабра в центре города Газа, что привело 

к гибели пяти мирных жителей, в том числе одной женщины. Еще шесть 

человек были ранены и доставлены в больницу Аль-Шифа. Другой сна-

ряд попал в дом в районе Шейх-Радван в северной части города, еще два 

удара были нанесены по мотоциклу и по автомобилю в Бейт-Лахии, в ре-

зультате чего два человека были убиты, трое получили ранения.

Подготовил Алексей ЧуриковВ Холоне выпущенная из Газы ракета попала в рейсовый автобус.
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КИНО Вторая молодость 
«Легенды о пианисте»

Виртуоз 
по имени 1900

Валерий Кичин

Старые фильмы все чаще вновь являются на экраны на-
равне с последними писками киномоды. И эффектно 
оттеняют, как много воды утекло с той поры. Как изме-
нилось кино. Насколько обмелело. Как обогатилось тех-
нически и как оскудело идеями, мыслями и фантазией. 
Вполне тогда заурядное смотрится шедевром. А то, что 
награждалось призами, с высоты нового опыта кажется 
наивным. Экзамен времени суров и объективен.

Вторая премьера «Легенды о пианисте» проходит 
через 23 года после первой. Для режиссера Джузеппе 
Торнаторе это был первый фильм, снятый на англий-
ском языке, и второй международный успех после 
увенчанного «Оскаром» «Нового кинотеатра «Пара-
дизо». Торнаторе многократно награждали званием 
лучшего итальянского режиссера, но столь шумных 
международных триумфов после «Легенды…» он уже 
не знал.

Сюжет «Легенды…» почти фантастичен: малыш-
подкидыш, найденный корабельным кочегаром в баль-
ном зале трансатлантического лайнера «Вирджиния» в 
коробке из-под лимонов после того, как все пассажиры 
сошли в нью-йоркском порту, растет среди волн, стано-
вится пианистом-виртуозом, из рейса в рейс услаждая 
слух гостей салонов 
первого класса. И ни 
за что не хочет по-
кинуть судно, за-
жить безбедной 
жизнью нью-йорк-
ской знаменитости. 
Усыновивший его 
кочегар дает ему 
имя Новеченто 
(1900) в честь года, 
когда его нашли.

Сюжет неправ-
доподобен, но ро-
мантичен. Слово 
«легенда» в заго-
ловке как бы обес-
смысливает любые 
вопросы, логически 
возникающие у зрителя. Каким образом, например, 
малыш, выросший в машинном отделении среди пыла-
ющих топок, «сын полка», воспитанный кочегарами, 
матросами и официантами, едва примостившись у ро-
яля, вдруг обнаруживает не только выдающиеся музы-
кальные таланты, но и фантастическую технику джа-
зового пианиста. В исполнении британца Тима Рота 
этот малый — Новеченто — сочетает безупречную эле-
гантность прирожденного салонного артиста с почти 
аутичной наивностью человека, никогда не ступавше-
го на сушу и не знающего смысла слова «мама». Но сла-
ва о фантастическом виртуозе уже гремит по обе сто-
роны Атлантики.

Режиссуре Торнаторе можно предъявить упрек в 
нарочитости слишком отважных метафор. Даже зна-
менитый эпизод с вальсирующим роялем, за которым 
вдохновенно импровизирует Новеченто в разгар 
шторма, кажется откровенно искусственным: любому 
ясно, что полет музыкальных фантазий закончится в 
тот момент, когда рояль в своем вольном беге схлест-
нется с первой же колонной. Зато — красиво и роман-
тично.

Как истый итальянец, режиссер купается в музыке. 
Написать саундтрек приглашен великий Эннио Мор-
риконе, и это лучшее, что есть в визуально роскошной 
картине. Там прозвучат несколько меланхолических 
мелодий, оказавшихся бессмертными. Прекрасно сти-
лизован джаз эпохи регтаймов. А вот ставшая хресто-
матийной сцена музыкальной дуэли пианиста-самоуч-
ки с великим джазменом высокомерным Мортоном 
скорее обманывает завышенные ожидания. Умение за-
хватывающе показать процесс музыкального испол-
нительства — из сильных сторон Торнаторе и его опера-
тора венгра Лайоша Колтаи: лента клавиатуры, над ко-
торой пролетает камера, кажется бесконечной, а сам 
пианист многорук, как бог Шива. Но для суперстара 
Мортона Морриконе написал довольно простенькие, 
не поражающий воображение регтаймы, а для триум-
фа Новеченто — нечто бесстрастно механистичное, 
имитирующее то ли летящую на пол посуду в час штор-
ма, то ли «Полет шмеля» Римского-Корсакова. Победа 

героя над заносчивой джаз-звездой обозначена убеди-
тельно, но без особых эмоций. Поэтому и долгое мол-
чание потрясенных слушателей в салоне кажется ни-
чем не обоснованной натяжкой.

Всю эту историю спустя много лет нам рассказыва-
ет трубач корабельного джаза Макс — друг Новеченто и 
пылкий ценитель его талантов. Копаясь в лондонской 
антикварной лавке, он находит старый диск с единст-
венной записью его игры — диск, который мог бы сде-
лать его богатым и независимым, но едва не уничто-
женный строптивым сыном океанов.

Это его упорное нежелание принять земную жизнь и 
стремление так и завершить свои дни в рейсах между 
Европой и Америкой — тема картины, мотор и питатель-
ная среда ее сюжета. Но хочется понять, что перед нами 
— упрямство или принцип, безумная прихоть музы-
кального гения, органическая неспособность оторвать-
ся от качающихся палуб и привыкнуть к земной тверди 
или просто дурость недоразвитого интеллекта. Образ 
героя мерцает и двоится, он то не по годам наивен, то не 
по положению мудр, то робок, как дитя, то несокрушим 
в своих то ли убеждениях, то ли упрямстве. Он останет-
ся на судне, даже когда оно давно вышло в тираж и затя-
нулись паутиной его роскошные танцевальные залы. 
Впервые в жизни влюбившись в хорошенькую пасса-
жирку 3-го класса, он проникнет в женскую общую 
спальню и попытается среди переполненных коек сде-
лать то, за что сейчас феминистки судят последовате-
лей Харви Вайнштейна, но даже зов плоти не придаст 
ему смелости ступить на трап, ведущий к Большой Зем-
ле. Тим Рот в этой роли эффектен, музыкален, но цель-
ности образа не удалось достичь даже ему.

Сегодня фильм Торнаторе кажется сколком всего 
итальянского кино, на пороге XXI века терявшего сво-
их прославленных гениев и как бы застывшего перед 
неясным будущим. Оно и теперь еще тонет в туманной 
дали.  

МУЗЫКА Вышло 8 дисков неизвестного Джона Леннона

Черновик на гитаре
Александр Алексеев

В 
этом альбоме собраны и 
хиты Джона Леннона, и не 
издававшиеся прежде за-

писи, необычные версии его ле-
ге н да р н ы х  п е с е н  M o t h e r, 
Working Class Hero, Look at Me, 
Isolation и даже редкостные ре-
петиционные джем-сейшены. А 
благодаря всем этим находкам 
диск 1970 года Jonh Lennon And 
Plastic Ono Band разросся уже до 
масштабного бокс-сета. Шесть 
аудиоальбомов и два в формате 
Blue-Ray. Причем некоторые пе-

сни на дисках представлены 
даже в 27-й или 91-й версии, 
сильно отличаясь от известных 
оригиналов… Неспроста.

То, как великие работали над 
своими песнями, перед тем как 
те стали вечными хитами, всегда 
было большой загадкой. В ин-
тервью рок-звезды приоткрыва-
ли только часть своих секретов. 
Да, вроде бы эти фразы звучали 
убедительно: «Я увидел небо в 
Полнолуние, и меня осенило на 
хит Across the Universe» или: «Я 
встретил на улице красивую де-
вушку, после чего влегкую сочи-
нил песню Girl». Но даже если 
все и было именно так, происхо-
дило немножечко иначе. Неко-
торые тайны и подробности 
того, «из какого сора растут сти-
хи, не ведая стыда», как раз при-
откроет и этот диск. Очень во-

время, ведь 
в пору ко-
ронавиру-
са  многие 
артисты  пре-
бывают в депрес-
сии, редко выпу-
ская премьеры. По-
этому для кого-то 
этот релиз станет и ма-
стер-классом, и новым 
стимулом для возвраще-
ния в студии…

Джон Леннон вообще был 
самым необычным и неорди-
нарным человеком из всех бит-

лов. Именно он первым опро-
верг красивую фразу-клише о 
том, что лучшие артисты поют 
песни, идущие от сердца, и по-
тому становятся популярны, 
тем более если способны 
придумывать и мелодии, 
напрочь «прилипающие к 
ушам». И сделал это имен-
но на своей первой офи-
циальной сольной пла-
стинке, переиздание ко-
торой и случилось сей-
час, со многими не во-
шедшими в нее песня-
ми и их эксперимен-
тальными версиями. 

Диск этот и вправду 
н е о б ы ч н ы й ,  в е д ь 
именно с него, по 
сути, и началась но-
вая эра в музыке:  
покинув The Beatles, 

именно Лен-
нон первым 

стал настолько ре-
шительно и смело 

выражать свои даже 
с а м ы е  п ота е н н ы е 

мысли и размышления 
о своих несчастьях. На 

John Lennon and Plastic Ono 
Band музыкант при поддер-

жке продюсера Фила Спекто-
ра, работавшего и над финаль-
ным альбомом The Beatles — Let 
It Be, представил отважный и ду-
шераздирающий набор из 10 
новых песен, вдохновленных в 
том числе и терапией первобыт-
ного крика, которую отстаивал 
в лечебных целях и доктор Ар-
тур Янов.  

При этом это был очень рево-
люционный альбом, ведь, запи-
сывая его, Леннон уже отказал-
ся учитывать ожидания своей 
верной аудитории, а представил 
свои максимально личные пе-
сни, выставив все свои смятен-
ные и тайные страхи и яростный 

гнев на всеобщее обозрение. В 
итоге в нем есть и треки, ко-

торые кого-то напугали и 
смутили. Песни альбома 

очень разные по сти-
листике — от смятен-

н ы х  б а л л а д  д о 
жесткого и над-

рывного рок-
н - р ол л а  и 

даже фолк-рока. Но при этом ме-
лодии его — непременно сильные 
и запоминающиеся. И при этом  
это очень откровенный и не при-
украшенный срез жизни Джона 
Леннона уже без The Beatles. И 
то отчаянный, а то мучительный 
от самокопаний дневник его 
страхов и боли того периода. 

Может, и потому приглаше-
ние в состав Йоко Оно было 
столь уместно — оно хоть немно-
го отдалило Леннона от пережи-
ваний, саморазрушения и тре-
воги в сторону надежды и люб-
ви. И поэтому тоже все песни та-
кие разные. Но во всех — обилие 
эмоциональной непосредствен-
ности и поиска себя в жизни уже 
без The Beatles.

Пожалуй, это уникальный 
альбом в истории музыки, да и 
творчества самого Джона Ленно-
на. Больше столь пронзительных 
и неочевидных релизов он не за-
писывал. И совсем немного вре-
мени оставалось до записи его 
самого знаменитого и раскупае-
мого по сей день диска — Imagine.

При этом микс оригинально-
го диска оказался расширен еще 
более значительными хитами 
Give Peace a Chance, Cold Turkey 
и Instant Karma! и тремя сингла-
ми группы Plastic Ono, выпущен-
ными в 1969 и 1970 годах. Но 
главное в этом альбоме, пожа-
луй, все-таки обилие разных вер-
сий песен и репетиционных 
джем-сейшенов. Они показыва-
ют, как Джон Леннон любил эк-
спериментировать и искать оп-
тимальное звучание, единствен-
но верные поэтические строчки. 
Порой делая это в 30, а то и 94 ду-
блях. 

Да, у этого человека всегда 
было чему поучиться!  

СОБЫТИЕ  Что 
не проспать 
на «Ночи 
музеев»?

НА ВЫСТАВКУ 
— ЗА РУБЛЬ
Инга Бугулова

Всероссийская акция «Ночь 
музеев» возвращается: в прош-
лом году из-за пандемии она 
была полностью перенесена в 
онлайн, в этом выставочные 
залы вновь ждут гостей «жи-
вьем». Правда, с поправкой на 
реальность: планировать визит 
просят заранее, бронируя вре-
мя посещения на сайте. О са-
мых интересных событиях, ко-
торые ждут гостей 15 мая, рас-
сказали руководители столич-
ных музеев.

Директор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова поде-
лилась, что в этом году перед 
музейным сообществом встала 
настоящая дилемма: 

— С одной стороны, мы очень 
хотели провести «Ночь музеев» 
как раньше, с другой — финансо-
вое положение нам таких воз-
можностей не предоставляло. 
Все-таки решили, что игра стоит 
свеч, что программа может 
стать праздником для всех. 

Главной площадкой акции 
Третьяковка выбрала Крым-
ский вал, где сейчас проходит 
масштабная международная 
выставка «Мечты о Свободе. 
Романтизм в России и Герма-
нии». Романтизм и стал основ-
ной темой. Программу допол-
нит балет «Отражение» о взаи-
моотношениях между людьми, 
а еще концерт популярного 
хип-хоп-исполнителя. Кто 
именно это будет, гости узна-
ют уже в момент выхода музы-
канта на сцену, но обещают 
«одного из самых интересных 
и глубоких рэп-исполните-
лей». Пройдут спецэкскурсии 
по выставке «Фантастик Пла-
стик» и показ фильма «Бере-
гись автомобиля» — «об одном 
из последних романтиков 
Юрии Деточкине». Вход на все 
мероприятия бесплатный, 
кроме прохода на выставки 
«Мечты о свободе» и «Роберт 
Фальк».

Директор Государственного 
исторического музея Алексей 
Левыкин отметил, что перед му-
зеями стоит задача не только 
привлечь людей, но и обеспе-
чить их безопасность. Поэтому 
некоторые площадки участво-
вать в акции либо не будут (Па-
латы бояр Романовых, Музей 
1812 года), либо на особых усло-
виях (Покровский собор — с 
платным входом). 

— Главное действо пройдет в 
главном здании ГИМа и будет  
посвящено новым технологиям. 
Проект «Увидеть невидимое» 
предложит посетителям позна-
комиться с реставрацией эк-
спонатов, а особое внимание 
уделят изучению рукописных 
памятников. Прочитать руко-
писи, которые давно исчезли с 
листов, можно сегодня только с 
помощью современных техно-
логий, — рассказал Алексей Ле-
выкин.

Кроме того, в программе — 
викторина «Эпоха открытий» и 
проект «Музей исчезнувших 
картин» — 17 утраченных, но 
восстановленных с помощью 
виртуальной реальности шедев-
ров живописи. Посещение пла-
нируется по сеансам: 30 чело-
век каждые 10 минут, а билет 
можно приобрести по символи-
ческой цене в 1 рубль.

Музей Москвы предлагает, 
пожалуй, самую антиковидную 
программу: почти все события 
пройдут на свежем воздухе. 
Специально подготовлена эк-
скурсия по центру города о мо-
сковском модерне, которую 
проведет Максим Виторган, а 
во дворе музея на Зубовском 
бульваре гостей ждут на «Дни 
авангарда» — с музыкальной, 
театральной и кинопрограм-
мой. Стартует она 14 мая и про-
должится на следующий день. 

— Ключевое событие запла-
нировано в Центре Гиляровско-
го — концерт, подготовленный 
театром «Практика» и Мастер-
ской Дмитрия Брусникина. Это 
уникальная программа, где бу-
дут совмещены старинные 
фольклорные песни, собранные 
по всей России, и пьесы совре-
менных композиторов, — рас-
сказала директор Музея Мо-
сквы Анна Трапкова.  

ВЫСТАВКА Ретроспектива Татьяны Мавриной — 
в Третьяковской галерее

Счастье такое наивное
Жанна Васильева 

В
ыставка Татьяны Мав-
риной «Ода к радо-
сти» (кураторы — Ири-
на Лейтес и Екатерина 
Архипова) в Инженер-
ном корпусе Третья-
ковской галереи — от-
личная рифма к про-
ектам, посвященным 

100-летию ВХУТЕМАСа в Музее 
Москвы, Музее архитектуры 
имени А.В. Щусева и Доме-музее 
К.С. Станиславского. Среди вху-
темасовцев Татьяна Маврина 
(1900–1996) — одна из тех, кто 
не только не сгинул в лихолетье 
«борьбы с формализмом», но, 
сохранив яркую индивидуаль-
ность, получила признание. 
ВХУТЕМАС, где она училась у 
Николая Синезубова, «бубно-
вых валетов» Германа Федорова 
и Роберта Фалька, Маврина 
окончит в 1928-м. ВХУТЕМАС 
она называла «фантастиче-
ским». Но и Маврина мастер 
тоже «фантастический».

Фантастический не значит 
«сказочный». Хотя больше всего 
у Мавриной, пожалуй, известны 
именно иллюстрации к сказкам. 
С бурым волком из тридевятого 
царства, с Иванушкой, лежа-
щим на ковре-самолете в синем 
небе меж красным Солнцем и 
ясным Месяцем… И конечно, 
Егорием Храбрым — в его образе 
у Мавриной ладно соединились 
русская икона и народная иг-
рушка, простодушный лубок и 
воспоминания о примитивах 
Наталии Гончаровой и Михаила 
Ларионова.

Казалось, что в ее работах се-
редины 1960-х ожила вновь яр-
кость керамики Михаила Врубе-
ля, вообще вся энергия абрам-
цевской жизни начала ХХ века с 
ее вкусом к фольклору, интере-
сом к детству и миру народной 
игрушки, и с вагнеровской жа-
ждой превратить  жизнь  в 
сплошной Gesamtkunstwerk. 
Причем у нее, как и у художни-
ков модерна, интерес к миру на-
родного искусства и иконы идет 
рядом с основательными штуди-
ями. 

Эта линия, идущая от Врубе-
ля, от Ларионова — любимых ху-
дожников Мавриной, очень про-
чно связана с магическим ощу-
щением единства мира, связи 
всего со всем. Странно вспоми-
нать о гармоничной упорядо-
ченности античного космоса в 
связи с акварелями и темперами 
Мавриной с видами старых рус-
ских городов. Но, как ни стран-
но, именно в них эта гармония 
проступает наиболее отчетливо. 
Город выглядит таким же веч-
ным, как созвездие. Не зря пей-
заж зимнего Суздаля с темными 
окошками и созвездием над куч-
ными луковками церквей на-
зван с аттической краткостью 
«Суздаль. Орион».

На акварели «Первый снег» 
выпавший снежок превращает 

осеннюю улицу с рядами домов 
в почти брейгелевский пейзаж, 
с радостно прыгающими собач-
ками, собутыльниками, один из 
которых уже приземлился, и 
рачительным хозяином, кото-
рый тащит что-то в дом. В этих 
работах, как, допустим, в «Ва-
силево. Тузик», главным героем 
может оказаться подросший 
щенок, выбежавший на дере-
венскую улицу после дождя, и 
солнце, пробивающееся сквозь 
тучи. В сущности, этот цикл с 
таким же успехом можно было 
назвать «Времена года»: ци-
кличность времени природы, 
которая поглощает любые вы-
вески, будь то «Гастроном» или 
«Госстрах», оказывается глав-
ной темой. 

Другая традиция, которая 
для Мавриной родная со вхуте-

масовских времен, — француз-
ского искусства. И если пейза-
жи Москвы середины 1920-х–
1930-х годов заставляют вспом-
нить картины Альбера Марке и 
Антонины Софроновой, сорат-
ницы Мавриной по группе 
«13», то «нюшки» (термин, го-
ворят, изобретен Мавриной) на 
фоне полосатых диванов и яр-
ких ковров напрямую восходят 
к Матиссу и Ренуару. Пластика 
девушек и композиция акваре-
ли «В бане» выглядят перефра-
зом «Балерин» Дега. «Лежащая 
обнаженная с веткой», устро-
ившаяся в уютном кресле, слов-
но изображает одалиску.

Эта атмосфера домашнего 
театра, в котором натурщицы 
играют героинь картин импрес-
сионистов и фовистов, пока все 
приличные люди позируют как 

работницы у вагонеток, прида-
ет работам Мавриной оттенок 
лукавой нежной фронды. Но и 
фронда, и нежность, и чувст-
венность соединены с домаш-
ним ощущением защищенно-
сти. В цикле «В бане» этот мир 
женской жизни предстает как 
простодушная естественная 
жизнь. Акварель оказывается 
той техникой, которая способ-
на передать внутреннее ощуще-
ние человеком тела. По крайней 
мере Маврина умудряется пе-
редать чувство легкости, неве-
сомости, почти бестелесности в 
фигурке женщины в предбан-
нике. 

Когда пишут о Мавриной, 
традиционно вспоминают ее 
слова, что она «цветом была 
ушиблена со времен ВХУТЕМА-
Са». Тем поразительнее на вы-
ставке ее графика, особенно ил-
люстрации к роману Гофмана 
«Житейские воззрения Кота 
Мурра…». Рисунок пером, рас-
положение на странице, профи-
ли «господина Кота» (с беспо-
добными кошачьими усами!) 
напоминают рисунки Пушкина.
Пушкин для Мавриной стано-
вится ключом к Гофману. И вот 

«рукописи» Кота Мурра вполне 
в духе романтической иронии 
оказываются вариацией пуш-
кинской скорописи. 

Маврина счастливо избежа-
ла опасных пут «тематической 
картины», лавируя между ил-
люстрациями, работой по зака-
зу издательств и работой для 
себя. Для себя она писала пор-
треты, пейзажи, натюрморты с 
цветами. Говорят, в последние 
годы, когда путешествовать 
было уже трудно, она очень ра-
довалась, когда ей дарили буке-
ты. Цикл ночных натюрмортов с 
цветами времен последних лет 
жизни — одно из пронзительных 
впечатлений выставки. Эти на-
тюрморты — с ясным месяцем 
над черным домом, со стаей 
темных перелетных птиц и 
звонкими «мавринскими» бу-
кетами на переднем плане — 
плод бессонницы и поразитель-
ной энергии. Словно живопись 
была для нее той живой водой, 
что превращала темную ночь в 
яркое утро. И его ослепительное 
сияние, а не ночную печаль, она 
дарит зрителям.  

Татьяна Маврина.  «Грибановский 
пейзаж. Лунная ночь» (1937). А К Ц Е Н Т

Казалось, что в работах Мавриной ожила 
вновь энергия абрамцевской жизни с ее 
вкусом к фольклору, детству и игрушке

В исполнении Тима Рота этот малый — Новеченто — сочетает 
безупречную элегантность и наивность.
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Познакомиться с программой «Ночи 
музеев» можно на сайте акции.
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Как истый италья-
нец Джузеппе 
Торнаторе купает-
ся в музыке.  
Написать саунд-
трек приглашен 
великий Эннио 
Морриконе

Джон Леннон любил экспериментировать, 
искать оптимальное звучание и верные 
поэтические строчки. Порой записывая 30, 
а то и все 90 версий одной и той же песни.
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Леннон первым стал смело выражать 
потаенные мысли о своих несчастьях
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АВТО Какое время суток 
самое опасное на дорогах 
Москвы?

Ночь 
без тормозов

Александр Мелешенко

Столичный департамент транспорта собрал данные по 
автоавариям за прошлый год и проанализировал их по 
времени суток, чтобы понять, когда чаще всего проис-
ходят те или иные ДТП. Результаты получились доволь-
но интересными и не всегда предсказуемыми.

Первый вывод: самое опасное время суток с точки 
зрения автомобильного движения — с 21.00 до 02.00. 
«31% всех погибших в ДТП приходится на этот пери-
од. Причина — водители чаще обычного превышают 
скорость на свободных дорогах», — сообщили в пресс-
службе ведомства. Действительно, многие резонан-
сные аварии происходят в районе полуночи — любите-
ли скорости выезжают на пустые магистрали, чтобы 
выжать из машины максимум. Иногда это приводит к 
трагедиям. Впрочем, по числу ДТП лидирует совер-
шенно другое время — с 16.00 до 19.00. Это вечерний 
час пик, когда на дорогах больше всего машин, а води-
тели устали после рабочего дня. Смертельных аварий 
здесь не так много, чаще всего страдает только железо, 
но пробок такой вал мелких столкновений создает 
много. В целом в этом интервале происходит 28% всех 
ДТП и треть наездов на пешеходов. Что интересно, са-
мое опасное время для пешеходов при этом другое. 
Тем, кто передвигается на своих двоих, нужно быть 
особенно осторожными в первой половине дня — с 
10.00 до 14.00. Каждая четвертая авария в это время 
заканчивается гибелью пешехода. «Дело в том, что 
утренний час пик уже прошел, водители прибавляют 
скорость, а пешеходов на дорогах все еще много», — 
объясняют в дептрансе. 

В целом данные говорят о том, что главным факто-
ром аварийности остается темнота — видимость ухуд-
шается и как следствие растет число столкновений, 
хотя машин и людей на дорогах в это время меньше. 
Важную роль играет и скорость — ночью водители ча-
сто превышают. В то же время внимательным на доро-
гах стоит быть всегда — какого-то «золотого» часа, ког-
да аварий нет или мало, просто не существует. О высо-
кой скорости как факторе аварийности, кстати, гово-
рит и статистика по аварийности магистралей. Абсо-
лютным лидером по числу ДТП с пострадавшими в Мо-
скве остается МКАД, где разрешенная скорость движе-
ния составляет 100 км в час. А вместе с нештрафуемым 
порогом она достигает всех 120. 

СКОРБИМ Вся страна переживает трагедию в гимназии № 175

Сердце — в Казани

В
чера в Казани было 
тихо. В столице Татарс-
тана день траура по 
жертвам трагедии в 
гимназии № 175. От-
менены все занятия в 
школах. 

Тяжелым выдалось 
утро, оно началось с 

похорон детей и учителей, погиб-
ших при стрельбе — большинство 
из них были татарами, а у му-
сульман обряд погребения при-
нято совершать как можно рань-
ше. У стен школы возник стихий-
ный мемориал, к которому 
устремились тысячи казанцев с 
цветами и игрушками. 

Здание  по-прежнему оцепле-
но, но людей, желающих выра-
зить свою скорбь, пропускали 
небольшими группами. В право-
славных храмах и монастырях 
Казани совершались заупокой-
ные литургии и панихиды. А свя-
щенники  дежурили в Детской 
республиканской больнице для 
духовной поддержки пострадав-
ших школьников и их родителей. 

Вчера выяснилось, что коли-
чество детей, пострадавших в ре-

зультате трагедии в казанской 
гимназии, увеличилось с 18 до 20 
человек. По словам замминистра 
здравоохранения РТ — начальни-
ка управления здравоохранения 
Казани Владимира Жаворонко-
ва, двое обратились за помощью 
амбулаторно спустя некоторое 
время. Всего в больницах респу-
блики находились 23 человека, в 
том числе 20 детей. Шесть из них 
в тяжелом, двое — в крайне тяже-
лом состоянии. Все они под при-
стальным вниманием не только 
местных, но и московских вра-
чей. Дальнейшая тактика лече-
ния каждого пострадавшего 
определялась коллегиально. По 
итогам консилиумов было реше-
но транспортировать троих 
взрослых и пятерых детей в Мо-
скву. В центре Сочи приносят 
цветы к памятнику первой учи-
тельнице. 

Эльвира закрыла 
собой ученика

«Доченька, зачем ты так рано 
ушла? Как же я буду жить без 
тебя?» — мама Эльвиры Игнатье-
вой во время прощания у дома не 
могла отойти от похоронных но-
силок. 26-летняя учительница 
английского языка казанской 
гимназии № 175 погибла от вы-
стрела нападавшего одной из 
первых. По данным источника в 
правоохранительных органах, 
Эльвира закрыла собой бежав-
шего по коридору ученика.... 

Девушка пришла в это учеб-
ное заведение четыре года назад. 
Это был год, когда из школы вы-
пустился устроивший стрельбу 
19-летний Ильназ Галявиев. За 
время работы педагог успела вы-
играть грант «Наш новый учи-
тель-2018» и завоевать второе 
место в районном этапе конкур-
са «Учитель года-2018». По сло-
вам коллег, как лучшего в учре-
ждении преподавателя ино-
странного языка Эльвиру гото-
вились выдвинуть на конкурс 
«Учитель года России».

Проводить учительницу в по-
следний путь пришли сотни лю-
дей. За пять дней до трагедии 
Эльвира опубликовала в соцсе-
тях фото с прогулки в парке с 
подписью: «Ты удивишься, как 
легко вставать с постели, когда 
ты счастлив». Теперь под ним ты-
сячи соболезнований.

Она успела нажать 
кнопку

Сейчас, когда шок немного 
утих, руководство республики 
проанализировало страшные 
минуты нападения на школу и 
пришло к выводу, что учителя в 
экстремальной ситуации дейст-
вовали правильно, а то и герои-
чески. Но быстрая реакция всего 
коллектива была бы невозмож-
на, если бы при вторжении пре-
ступника вахтер гимназии 
54-летняя Таскира Ахмадуллина 
не нажала тревожную кнопку. 
Казалось бы, малость, но в такой 
момент легко растеряться и 
впасть в ступор. Таскира Гари-
фовна оказалась не из робкого 
десятка. 

«Женщина боевая и волевая. 
ЧОП рядом не стоял! Действова-
ла четко, без истерики», — так ее 
охарактеризовали в Министер-
стве образования и науки Татар-
стана корреспонденту «РГ». 

Замдиректора гимназии № 
175 Галина Ухванова отозвалась 
о вахтере как об ответственном, 
порядочном, доброжелательном 
сотруднике. В школе она работа-
ет пять лет. 

Сама Таскира Ахмадуллина, 
увы, не нашла моральных сил 
пообщаться с «РГ» — только что 
вернулась с похорон учитель-
ницы. 

Казань, мы с тобой!
В городе Находка в Приморье 

зажгли свечи в память о погиб-
ших. В знак скорби на зданиях го-
родской администрации и Думы 
приспущены государственные 
флаги. 

На  Чукотке во всех учебных 
учреждениях округа 12 мая 
прошли линейки памяти и скор-
би, учащиеся и педагоги почтили 
память жертв трагедии минутой 
молчания. По всему округу при-
спущены флаги.

Во многих города России на-
чали появляться стихийные ме-
мориалы, куда горожане прино-
сят цветы и мягкие игрушки, за-
жигают свечи. Например, он поя-
вился в Центральном городском 
парке Ростова-на-Дону и в цен-
тре Нижнего Новгорода — на Теа-
тральной площади. Не было ка-
ких-то официальных выступле-
ний, просто горожане приходят 
сюда помянуть жертв трагедии.

У представительства Татарс-
тана в Екатеринбурге приспу-
стили флаги и развернули мемо-
риал: стол, покрытый красной 
скатертью с негасимой свечой. В 
книге скорби каждый может 
оставить свои соболезнования 
пострадавшим, посочувствовать 
беде. Как пояснил представитель 
Республики Татарстан в Свер-

дловской области Хайдар Гиль-
фанов, ее в знак солидарности и 
недопустимости повторения по-
добной трагедии позже переда-
дут в Казань.

У мемориала пропавшим де-
тям в Тамбове уже вечером во 
вторник появились живые цветы 
в память о жертвах казанского 
теракта. Узнав о нем из соцсетей, 
к нему пришли сотни горожан.

В центре Сочи, возле памят-
ника первой учительнице, тоже 
появился стихийный мемориал. 
Инициаторами его создания вы-
ступили активисты Молодеж-
ного совета при главе города.  

А К Ц Е Н Т

Здание учебного заведения 
по-прежнему оцеплено, но людей, 
желающих выразить свою скорбь, 
пропускали небольшими группами

КОНКУРС 

Петербургский 
праздник 
выпускников 
оценили 
за границей 

ЗОЛОТЫЕ 
ПАРУСА
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Сразу пять наград престижного 
международного конкурса 
Global Eventex Awards получил 
праздник выпускников петер-
бургских школ «Алые пару-
са-2020». При этом в четырех 
номинациях — «Культурное со-
бытие», «Праздничное меро-
приятие», «Арт-событие» и 
«Музыкальное событие» — пи-
терское шоу получило «золо-
то». А в номинации «Прямая 
трансляция» — «серебро». Итог 
впечатляющий, особенно если 
учесть, что 37 стран представи-
ли на конкурс 561 мероприя-
тие.

«Алые паруса» — единствен-
ный в стране праздник, кото-
рый внесен в реестр мирового 
событийного туризма. Он реко-
мендован к посещению почти в 
двух десятках стран Европей-
ского союза. В прошлом году 
из-за эпидограничений шоу 
впервые в истории прошло в 
онлайн-формате. Чтобы избе-
жать возможного скопления 
людей на набережных, бригу с 
алыми парусами изменили тра-
диционный маршрут — вместо 
Невы он прошел по акватории 
Финского залива. Зато шоу по-
смотрели не только россияне, 
но и жители еще тридцати 
стран.

— Этот праздник вносит су-
щественный вклад и в увеличе-
ние турпотока в Петербург, и в 
повышение его туристического 
потенциала. Эффект праздника 
действует и после него, привле-
кая новых туристов, — подчер-
кнул председатель питерского 
комитета по развитию туризма 
Сергей Корнеев.

В этом году праздник «Алые 
паруса» пройдет в Северной 
столице 25 июня.

Кстати, «Алые паруса» впер-
вые были проведены в Ленинг-
раде в 1968 году. •
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Слезы Казани, боль России: простите нас, дети...
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Следствие

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ
Сто человек вошли в состав группы 
по расследованию трагедии в Казани

Районный суд в Казани арестовал Ильназа Галявиева на два 

месяца. Такое решение, откровенно говоря, ожидалось — 

сложно представить в этой ситуации домашний арест. Тем 

более что перед тем, как приговор зачитали, молодой чело-

век признал свою вину. Но ни на один вопрос журналистов, 

которых пустили в зал, он не ответил.

Для полноценного расследования трагедии в Казани, специ-

алисты должны ответить на важный вопрос, на сколько здо-

ров в психическом смысле слова молодой человек, который 

пришел в школу убивать. 

Александру Бастрыкину уже доложили о первых результатах 

расследования и о запланированных следственных действи-

ях по уголовному делу о нападении на гимназию. Главное — 

установление всех обстоятельств трагедии поручено следо-

вателям Главного следственного управления СК России. 

Следственно-оперативная группа очень сильная — это более 

чем 100 следователей плюс эксперты и криминалисты.

Что известно на этот момент? По данным следствия, Ильназ 

Галявиев на учетах у врачей — психиатра и нарколога — не со-

стоял. Но, как выяснилось, он неоднократно обращался к 

медикам и жаловался на сильные головные боли. Еще в 

прошлом году ему был поставлен диагноз, связанный с забо-

леванием головного мозга. Уже в этом году его родные заме-

тили агрессивность и вспыльчивость в его поведении. Его 

сегодняшнее состояние, рассказала официальный предста-

витель СК Светлана Петренко, «характеризуется неадекват-

ным поведением, что на данный момент препятствует пол-

ноценному проведению следственных действий с ним».

Что еще успели сделать за эти дни? Установлено, где Галя-

виев купил оружие. Успели выяснить обстоятельства, как 

он получил документы, необходимые для покупки оружия. 

Пока, по нашим источникам, нарушений не нашли. 

По месту жительства молодого человека прошел обыск. 

Следствие не говорит, что нашли, просто сообщили, что 

«изъяты и приобщены к делу вещественные доказательст-

ва». Уже опросили больше почти 80 человек. Нашли и из-

учили видеозаписи с камер наружного и внутреннего на-

блюдения, на которых зафиксирован момент совершения 

Галявиевым преступления.

По уголовному делу уже назначено больше 30 судебных 

экспертиз, в том числе физико-химические, баллистиче-

ские, молекулярно-генетические, взрывотехнические, су-

дебно-медицинские. 

По словам представителя СК Светланы Петренко, для оп-

ределения психического здоровья Галявиева будет прове-

дена психолого-психиатрическая экспертиза. Александр 

Бастрыкин поручил руководителю Криминалистического 

центра СК Зигмунду Ложису определить перечень допол-

нительных вопросов, которые необходимо поставить пе-

ред специалистами, а также проработать с Судебно-эк-

спертным центром СК «комплексный план первоочеред-

ных работ для оперативного получения результатов, име-

ющих значение для восстановления картины событий».

Но среди первоочередных задач были и те, которые каса-

лись организации безопасности в самой школе. Ее прове-

рят именно в рамках этого уголовного дела «на предмет 

соответствия всем требованиям, установленным действу-

ющим законодательством». 

ТРАНСПОРТ Торговые сети 
решили вопросы 
с пропусками на МКАД

Разрулили

Сергей Бабкин

Значительная часть торговых сетей решила вопросы с 
поставками товаров в Москву после 15 июня, когда для 
всех грузовиков тяжелее 3,5 тонны введут пропуска. 
Как заявила «РГ» директор по внешним связям Ассо-
циации компаний розничной торговли (АКОРТ) Илья 
Власенко, все проблемные моменты были обсуждены 
на рабочей группе, и теперь с доставкой товаров точно 
не должно возникнуть трудностей.

Ранее «РГ» писала, что власти Москвы уже во вто-
рой раз перенесли дату вступления в силу ограниче-
ний на проезд грузовиков по столице. С 15 июня грузо-
вики тяжелее 3,5 тонны не смогут въехать в город без 
пропуска. А они выдаются только тем перевозчикам, 
которые везут  груз для московских предприятий и ор-
ганизаций. На это должны быть подтверждающие до-
кументы. Таким образом с МКАД и с других магистра-
лей намерены убрать транзитный грузовой поток. Как 
сообщили в пресс-службе дептранса, только за первые 
три месяца в городе произошло более 140 аварий с гру-
зовиками, в которых погибли 11 человек и 172 получи-
ли ранения. И до тех пор, пока транзит еще присутству-
ет в городе, ситуация точно не будет улучшаться, опа-
саются чиновники.

В то же время далеко не все представители бизнеса 
успели оформить пропуска для своих грузовиков. Это 
создало реальные проблемы для торговых сетей: неко-
торые перевозчики прямо предупредили партнеров о 
возможных сбоях в поставках. По словам Ильи Власен-
ко, перевозчиков интересовал целый ряд тонкостей, 
связанных с оформлением разрешений.

В частности, разделение пропусков на дневные и 
ночные, подключение одновременно целого автопарка 
грузовиков к региональной навигационной информа-
ционной системе, получение пропусков иностранны-
ми перевозчиками и другие. Дептранс проводил семи-
нары с участниками рынка, а АКОРТ создала рабочую 
группу по транспорту, где все основные вопросы были 
сняты. В ассоциацию входят 28 крупнейших торговых 
компаний России, обеспечивающих около 30 процен-
тов розничного товарооборота продовольственных и 
промышленных товаров в стране. Компании — члены 
АКОРТ одновременно являются крупнейшими автомо-
бильными грузоперевозчиками России. 

Как разъяснили в пресс-службе дептранса, все про-
цессы, связанные с пропусками, регулируются в еди-
ной региональной навигационно-информационной 
системе. Подключиться к ней легко смогут все, у кого 
есть подтвержденные аккаунты на mos.ru или Госуслу-
гах. В РНИС уже успешно зарегистрировано более 36 
тысяч грузовиков разного тоннажа. Если возникнут 
локальные проблемы с подключением, можно обра-
титься в службу техподдержки rnis@mos.ru.   

С 15 июня грузовики тяжелее 3,5 тонны не смогут въехать 
в город без пропуска.

Подготовили  Тимур Алимов, Ирина Белова, Антон Валагин, Мария Волкова, Николай Грищенко, Татьяна Дмитракова, Светлана Добрынина, Ольга Журман, 
Олег Корякин, Ольга Кондрева, Евгений Петров, Владимир Емельяненко, Елена Новоселова, Ксения Колесникова, Наталья Козлова.

АКТУАЛЬНО 

В столице 
после трагедии 
в Казани 
проверили 
все школы 

БЕЗОПАСНЫЙ 
УРОК
Ирина Огилько

Все столичные образовательные 
учреждения проверили на пред-
мет обеспечения безопасности. 
Об этом «РГ» сообщили в пресс-
службе департамента образова-
ния и науки Москвы.

В частности, проверена рабо-
тоспособность кнопок тревож-
ной сигнализации, пути эвакуа-
ции и эвакуационные выходы. 
Кроме того, для сотрудников ох-
ранных предприятий, работаю-
щих в сфере образования, про-
веден дополнительный инструк-
таж. 

— Это была внеплановая про-
верка. Профилактические меро-
приятия, направленные на вы-
явление и предупреждение тер-
рористических актов, проходят 
регулярно, — рассказали «РГ» в 
пресс-службе. — Совместно с си-
ловыми ведомствами в образо-
вательных организациях прово-
дятся тренинги по пожарной 
безопасности и антитеррори-
стической защищенности.

Как рассказала «РГ» предсе-
датель городского совета роди-
тельской общественности Мо-
сквы Людмила Мясникова, ситу-
ация с охраной учебных учре-
ждений в столице кардинально 
изменилась около 10 лет назад. 
За эти годы был принят и стан-
дарт безопасности. «Согласно 
стандарту в каждом учебном уч-
реждении есть тревожная кноп-
ка, видеокамеры, есть группы 
быстрого реагирования, — рас-
сказала Мясникова. — Каждое ох-
ранное предприятие в школах и 
садах регулярно проверяют. С 
охранными предприятиями, у 
которых выявляются наруше-
ния стандарта, контракты рас-
торгаются».

Напомню, все охранные 
предприятия, осуществляющие 
безопасность в городских учре-
ждениях образования Москвы, 
входят в СРО Ассоциация «Шко-
ла безопасности». Для того что-
бы предприятию доверили охра-
ну школы или детского сада, оно 
должно выиграть тендер.  
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Алексей Герман, режиссер:
— Я убежден, что если не всматриваться в человека пристально и внима-

тельно, невозможно определить его намерения. Не думаю, что психолог, 

у которого целая школа под наблюдением, или преподаватели вуза, пе-

ред которыми проходит множество лиц, в состоянии увидеть не просто 

затаенный гнев (его вокруг много), но решимость пойти дальше. И дойти 

до убийства. В мире пока не найдено решение, что с этим делать. Вы же 

видите, что происходит в США. Преступник заявил о своем намерении в 

своем аккаунте. У меня вопрос: если мы в состоянии отслеживать репо-

сты военных фотографий, часто безобидных, почему не сделали то же 

самое с соцсетью убийцы? Почему не создать программу, которая с по-

мощью нейросетей будет отсматривать фото, например с оружием?

Сергей Ениколопов,  доцент кафедры нейро- 
и патопсихологии факультета  психологии МГУ: 
— То, что случилось в Казани, — следствие роста в обществе отгорожен-

ности и враждебности, которые наметились в самоизоляцию. Динамика 

такова, что люди реагируют на самоизоляцию ростом агрессии — вну-

тренней и внешней. У новой враждебности сложная природа: с одной 

стороны, восхваление медиков, с другой — нежелание жить в одном 

подъезде с ними как с носителями возможной заразы.  Сначала природу 

этой агрессии удерживало конструктивное мышление, когда люди пони-

мают, зачем нужна изоляция, почему нужно держать дистанцию. С осла-

блением дистанции страхи перерастают в агрессию. Особенно если 

люди, как Галявиев, выпадают из жизни из-за тех, как они считают, кто их 

изолировал.  И включается агрессия отверженного. У кого-то она прояв-

ляется через семейное насилие, у кого-то — через месть, у кого-то — че-

рез террор  даже по отношению к детям. Агрессия как стресс протекает 

примерно по той же схеме, что и  коронавирус: спад как команда орга-

низму «вольно» — спусковой крючок вспышки агрессии. 

Варвара Делибалт, доцент кафедры юридической психоло-
гии и права факультета Юридической психологии МГППУ:
— Школьные прогулы, частые случаи обмана, побеги из дома, обидчи-

вость, гневливость, — такая картина поведенческих трудностей не всегда 

характерна для «скулшутеров». Часто подростки, которые берут в руки 

оружие, наоборот, тихие, не выделяются среди сверстников. Они не-

редко подвергаются буллингу и травле, их часто не принимают сверстни-

ки. В такой ситуации могут жить годами. Напряжение копится, это при-

водит к идее мести. Здесь мы можем иметь дело также с проблемами 

психического здоровья, болезненных состояний или расстройств, кото-

рые неспециалист не может распознать и которые развиваются посте-

пенно. Длительное время они могут быть незаметны. 

— Фото и видео с места 
происшествия, последние 
новости на сайте
rg.ru/sujet/6551
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АКЦИЯ Жители 
Вологодской 
области 
приглашают 
к себе 
на праздники 
детей-сирот

В СЕМЬЮ 
НА ВЫХОДНЫЕ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологда

В Вологодской области воспи-
танники центров помощи де-
тям проводят выходные в се-
мьях жителей региона. Послед-
ние берут ребят к себе в дом в 
рамках ежегодной акции де-
партамента социальной защи-
ты населения «На каникулы в 
семью». Ее цель — помочь де-
тям-сиротам обрести родите-
лей и создать условия для их 
комфортного и эффективного 
отдыха. 

Потенциальные приемные 
родители и ребята за это время 
знакомятся и лучше узнают 
друг друга. Как считают специ-
алисты, даже кратковременное 
пребывание ребенка в семье 
способствует развитию у него 
необходимых жизненных и со-
циальных навыков.

Жительница Вологды Ольга 
Кузнецова, например, взяла к 
себе на десять дней девочку 
Ульяну. Каждый из этих дней 
уже распланирован. Ей пока-
жут усадьбу Гальских, сводят 
на экскурсию в музей Милюти-
на.  А вот девочка Карина попа-
ла в многодетную приемную 
семью Елены Нестеровой, ко-
торая вместе с мужем воспиты-
вает 11 детей. Карина проводит 
с ней все выходные, каникулы и 
праздники. 

Кстати, детей из региональ-
ных центров берут не только 
вологжане. Сестер Веру и Ольгу 
ждет в гости семья из соседней 
Ярославской области. Девочки 
там бывали уже не единожды.

— Даже недолгое пребыва-
ние в семье дает возможность 
родителям и детям лучше уз-
нать друг друга. В семьях ребя-
та легче адаптируются, чувст-
вуют тепло и заботу, — проком-
ментировал начальник депар-
тамента социальной защиты 
населения Вологодской обла-
сти Александр Ершов. •

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

С
егодня в Коренов-
ском районе Куба-
ни встречают го-
с т е й .  И х  ж д у т  в 
здешней станице 
Дядьковской — на 
малой родине худо-
жественного руко-
водителя и главного 

дирижера Государственного 
академического Кубанского 
казачьего хора Виктора Гаври-
ловича Захарченко.  Здесь 
пройдут юбилейные меропри-
ятия, посвященные 60-летию 
его творческой деятельности и 
210-летию коллектива, кото-
рый он возглавляет уже почти 
полвека.

 Чествовать мастера долж-
ны были  22 марта — в день ро-
ждения Захарченко, но потом 
решили перенести торжества 
на май, чтобы улицы встрети-
ли дорогих гостей во всей сво-
ей красе. И они сейчас действи-
тельно чудо как хороши! Воз-
дух вокруг пропитан ароматом 
цветущих садов, сельские па-
лисадники украшают яркие ку-
сты сирени и разноцветные бу-
тоны тюльпанов, а местные 
жители стараются сохранить 
неповторимый казачий коло-
рит, которым всегда славилась 
эта станица. Ведь Дядьковская 
была среди первых сорока се-

лений, основанных на Кубани 
черноморскими казаками. 
Свою историю станица ведет с 
1794 года. В числе переселен-
цев из Полтавской и Чернигов-
ской губерний были предки 
Виктора Захарченко, а он, как 
сам говорит, до 18 лет провел в 
самом настоящем «фольклор-
ном заповеднике».

— У нас не было электриче-
ства, не было радио, и я ничего 
не слышал, кроме народных 
песен, — вспоминает Виктор 
Гаврилович. — Но уже тогда, в 
детстве, я стал мечтать, что, 
когда вырасту, соберу хор, ко-
торый споет эти песни. И мы 
поедем с ними по свету, чтобы 
все их услышали, — такие кра-
сивые и мощные песни.

Поразительно, но эти дет-
ские мечты оказались проро-

ческими. Он автор более 500 
музыкальных произведений и 
более тысячи народных песен, 
собранных по хуторам и стани-
цам, возрожденных сначала на 
сцене, потом переложенных на 
ноты и изданных в книгах. В 18 
томах полного собрания его со-
чинений - жизненный и твор-
ческий путь «казачьего маэ-
стро». В предисловие вынесена 
пушкинская фраза из Бориса 
Годунова: «Исполнен долг, за-
вещанный от Бога». О себе За-
харченко говорит, что многое 
он уже исполнил, но многое 
еще впереди.

Об этом Виктор Гаврилович 

размышлял в беседе с корре-
спондентом «РГ».

О Божьем промысле
… Все чаще задумываюсь о 

своем предназначении. Я ведь 
несколько раз мог умереть. 
Первый — в детстве, в голодные 
военные годы... Но Господь за-

брал не меня, а брата Борю, 
хотя я никогда не отличался 
особым здоровьем. Время тогда 
было страшное. Отец ушел на 
фронт, а мать осталась одна с 
четырьмя детьми, мне три го-
дика было. Мы пережили окку-
пацию, немцы нас из хаты выг-
нали. А когда отступали, свали-
ли в общую кучу все, что не 
смогли увезти, и подожгли. В 
этой куче гармошка лежала. 
Старший брат ее из огня выта-
щил и домой к нам принес. Я 
взял эту гармошку, пальцами 
по клавишам прошел и начал 
играть. А ведь мне только четы-

ре года было. Мама даже испу-
галась, когда услышала, ведь 
мне никто не показывал, как 
надо играть. А потом в станице 
появился слепой музыкант. Он 
играл на баяне, а я стоял и слу-
шал как зачарованный. Прихо-
дил домой, брал ящичек, рисо-
вал на нем клавиши и имитиро-
вал игру. Мама видела мою 
страсть и, хотя мы жили очень 
бедно, в доме не было самого 
насущного, решила, что надо 
мне гармошку купить. Выра-
стили бычка, продали его в Ко-
реновске на базаре и купили 
гармошку. Домой с братом воз-
вращались пешком и заночева-
ли в стоге сена. А теперь там 
проходит улица, которой мое 
имя присвоили. Это новая ули-
ца, она начинается на окраине 
Кореновска и ведет в Дядьков-
скую. Здесь тоже есть улица 
имени Захарченко, наша хата 
как раз на ней стояла. Тогда эта 
улица носила имя Якова Сверд-
лова, автора директивы о пого-
ловном истреблении казачест-
ва. Поскольку я имею самое не-
посредственное отношение к 
возрождению казачества, счи-
таю промыслительным такое 
переименование. Ведь народ-
ная песня, которой я свою 
жизнь посвятил, всегда была с 
казаками, помогая им выжить. 
Мама пела и на балалайке игра-
ла, тетя Лена с дядей Васей 
пели, я сам на Святки ходил 
«рождествовать», посевать, ко-
лядовать. И сколько помню 
себя, мечтал стать музыкан-
том. В пятом классе об этом 
письмо Сталину отправил. 
Привязал перо к палочке, чер-
нила луковые развел и написал 
про то, что в станице нет ни гар-
мошки, ни баяна,  а  я хочу 
учиться музыке. И вот по про-
шествии стольких лет могу ска-
зать, что сбылись все детские 
мечты. Но как человек верую-
щий, православный не считаю 
это своей заслугой, ибо убе-
жден, что все ценное мне дано 
Сверху. Господь давал достой-
ных учителей и вел по жизни. А 
если я сумел реализовать его 
дары, то можно считать свер-
шенным промысел Божий. Ведь 
даже песни и музыку, которые 
пишу, они звучат в голове, я их 

слышу и записываю ноты, не 
прикасаясь к баяну или форте-
пиано. Народную песню вос-
принимаю как молитву, а ее ис-
полнение — как служение чему-
то большему, чем просто музы-
ке. Видимо, это передается на-
шим зрителям. Этот дар я счи-
таю миссией своего творчест-
ва, главной целью и смыслом 
жизни.

О хоре
Согласно положению о зва-

нии «Герой Труда», этой награ-
ды удостаиваются россияне, 
добившиеся выдающихся ре-

зультатов в государственной, 
общественной и хозяйствен-
ной деятельности. На основа-
нии указа президента, в случае 
присвоения этого звания, чело-
веку на его родине устанавли-
вается бронзовый бюст. Так что 
сегодняшнее событие — следо-
вание протоколу. Лично я не 
считаю себя выдающейся лич-
ностью, а награду восприни-
маю как оценку заслуг Кубан-
ского казачьего хора, которому 
в этом году исполняется 210 
лет. Это старейший профессио-
нальный народный коллектив 
нашей страны. Горжусь тем, 
что удалось соединить искусст-
венно прерванную револю-
цией историческую линию Ку-
банского войскового певческо-
го хора с современностью. Ког-
да я его возглавил в 1974 году, о 
дореволюционном прошлом 
коллектива никто даже не заи-
кался. И я начинал работать, не 
зная, что он был создан еще в 
составе Черноморского каза-
чьего войска, и только в 1860 
году, когда два войска — Черно-
морское и Линейное, объеди-
нились, получил статус хора 
Кубанского казачьего войска. 
Перед революцией в составе 
коллектива был не только духо-
вой, но и симфонический ор-
кестр. Хор исполнял народную, 
духовную и классическую му-
зыку, 95 лет коллектив готовил 
певцов, регентов и музыкан-
тов-исполнителей. Вместе с во-
инами-казаками певчие были в 
будни и праздники.  В 1921 году 
хор был расформирован. Шла 
Гражданская война, многие ка-
заки ушли в эмиграцию. Более 
20 человек уехали из певческо-
го хора в Сербию. Они и там со-
здали свой коллектив — эта 
страница истории долгие годы 
была нам неведома, пока во 
время гастролей в Сербии мы 
не побывали на их могилах. А 
дальше тоже трагические стра-
ницы — я рыдал, когда изучал 
документы в архиве. Ведь ре-
гента хора Григория Концеви-
ча, который в 1936 году воссо-
здал распавшийся после рево-
люции Кубанский казачий хор, 
расстреляли по надуманному 
доносу. Такая же участь пости-
гла войскового священника, 

автора гимна «Ты Кубань, ты 
наша Родина» Константина Об-
разцова. А архивариуса войска 
Ивана Кияшко, написавшего к 
100-летию хора книгу, обвини-
ли в контрреволюционной дея-
тельности. Вот такая мучени-
ческая судьба у всего казачест-
ва и у его певческого коллекти-
ва. Стоит ли удивляться, что 
многие  наши песни такие 
грустные и трагические. В то 
же время они патриотические, 
нацеленные на созидание. Ку-
банский казачий хор — единст-
венный творческий коллектив 
в России с такой биографией. 
Наша задача — вовсе не развле-
чение, мы, скорее, заставляем 
задуматься. Как известно, каза-
чьи линии на тысячи киломе-
тров шли по рубежам России — 
от Черного моря и до Тихого 
океана. Казаки пахали, сеяли, 
но всегда держали заряженны-
ми свои ружья и много времени 
проводили в боях и походах. 
Казачьи песни насыщены ак-
тивной ритмикой, в них сильно 
героическое начало, чувству-
ется готовность постоять за 
Отечество, за землю, за веру. 
Это идет от сердца и как гене-
тический код сохранено в на-
ших песнях. Поэтому у них осо-
бая энергетика.

Чему душа радуется 
и о чем болит

С Кубанским казачьим хо-
ром мы побывали на всех кон-
тинентах. И в каждой европей-
ской стране видели кладбища, 
где похоронены наши солдаты, 
которые освобождали мир от 
фашистской чумы. Порази-
тельно, что теперь это забыто, 
на искажение исторической 
правды направлены колоссаль-
ные силы. Этому надо давать 
отпор, и хорошо, что это про-
исходит и на государственном, 
и на общественном уровне. С 
принятием поправок в Консти-

туцию произошло,  на мой 
взгляд, эпохальное событие, 
сделавшее понятнее и мою 
жизнь,  и жизнь хора.  Ведь 
раньше мы пели об одном, за-
коны нередко диктовали дру-
гое, а гордиться тем, что ты 
русский, было просто небез-
опасно: за это можно было под 
уголовную статью угодить. Те-
перь русские официально при-
знаются государствообразую-
щим народом, а русский язык 
подлежит более усиленной за-
щите. В конституцию верну-
лось слово Бог. В ней теперь 
сказано, что РФ, объединенная 
тысячелетней историей, пере-
давшей нам идеалы и веру в 
Бога, признает исторически 
сложившееся государственное 
единство. И безусловно, очень 
важны поправки о защите су-
веренитета и территориальной 
целостности государства, а 
также о приоритете россий-

ской конституции над решени-
ем межгосударственных орга-
нов, принятых на основе меж-
дународных договоров и про-
тиворечащих интересам нашей 
страны. Это все скрепы, при-
званные укреплять россий-
скую государственность.

Что печалит? Лично у меня 
больше всего сердце болит от-
того, что вокруг так много лю-
дей, которые очень стараются 
казаться, а не быть. Они заня-
ты имитацией дела, пусканием 
пыли в глаза — ради карьеры 
либо каких-то корыстных ин-
тересов.  По телевизору посто-
янно вижу негативные сюже-
ты: там убили, тут украли. Пра-
ктически по всем федераль-
ным каналам часами крутят 
всевозможные шоу и «смехо-
панорамы», одни и те же лица 
артистов, веселящих народ. А 
ведь у нас в стране — кладезь 
талантов. Где они, почему мы 
так редко видим их по ТВ? Я 
уже не говорю о профессио-
нальных народных коллекти-
вах, появление которых на 
экранах большая редкость. 
Ради чего мы даем концерты? 
Веселить и развлекать публи-
ку? Нет, этого мало. Сегодня, 
считаю, очень важно петь о 
том, что волнует людей. Поэто-
му наряду с народными произ-
ведениями часто включаю в 
концерты хора песни совре-
менных композиторов. Такие, 
например, как «Горькая моя 
родина» Александры Пахмуто-
вой на слова Николая Добро-
нравова. Звучат и мои песни на 
слова русских и украинских 
поэтов.

Зрители практически всегда 
на бис встречают песню «Умом 
Россию не понять» на стихи Фе-
дора Тютчева, «Поставьте па-
мятник деревне на Красной 
площади в Москве» на стихи 
Николая Мельникова. Часто 
спрашивают: почему на наших 

концертах зрителей перепол-
няет буря эмоций? Потому что 
мы дарим им настоящее искус-
ство, песню, которая идет от 
сердца к сердцу. Я вообще счи-
таю, что все, связанное с куль-
турой, по значимости надо при-
равнять к обороне. В военном 
плане сегодня Россия сильна 
как никогда. В этом мы убежда-
емся, когда смотрим военные 
парады на Красной площади. 
Мы не собираемся ни на кого 
нападать, но все должны знать, 
что у нас есть чем защитить 
страну. Вот такая же нам нужна 
духовная оборона. Тогда любые 
недруги нам не страшны. •

Руководитель Кубанского казачьего хора, потомственный запорожский казак, казачий полковник Виктор Захарченко дает концерт своим землякам в станице Дядьковской. 

А К Ц Е Н Т

Я вообще считаю, 
что все, связанное с культурой, 
по значимости надо приравнять 
к обороне

А К Ц Е Н Т

У меня больше всего сердце болит 
от того, что вокруг так много людей, 
которые очень заняты имитацией дела, 
пусканием пыли в глаза

А К Ц Е Н Т

В пятом классе письмо Сталину 
отправил. Привязал перо к палочке, 
чернила луковые развел и написал 
про то, что в станице нет ни гармошки, 
ни баяна, а я хочу учиться музыке

ПРОЕКТЫ 

Начался прием 
заявок премии 
«Жить вместе»

КУЗНЕЦЫ 
ДОБРА
Елена Новоселова

Открыт прием заявок на учас-
тие в ежегодной премии «Жить 
вместе», поддерживающей лю-
дей, которые, не дожидаясь по-
мощи от государства, решают 
социальные проблемы, восста-
навливают культурные тради-
ции, объединяются в малень-
кие сообщества и делают жизнь 
вокруг себя лучше. 

Скажем, жильцы знамени-
того Дома Бака в Санкт-Петер-
бурге. Они пытаются сохранить 
свой старый дом 1905 года по-
стройки. Объединившись, по-
няли, что дом — это не только 
стены, но и люди, которые в 
этих стенах жили раньше и жи-
вут сейчас. Сегодня сообщест-
во Дома Бака насчитывает не-
сколько тысяч человек, многие 
из которых не только не живут 
в доме, но даже там никогда не 
были, но переживают за то, как 
жители борются за красоту и 
историю.

Уникальный пример гума-
нитарного содружества пред-
ставили на конкурс авторы мо-
лодого проекта «Дом милосер-
дия кузнеца Лобова» из Яро-
славской области. Здесь оказы-
вают бесплатную медицин-
скую, социальную и духовную 
помощь неизлечимо больным 
людям и их близким. Это не 
только паллиативный центр, но 
и центр милосердия, эмпатии и 
бескорыстия.

В этом году к номинациям 
премии прибавятся новые. Сре-
ди них «Память и наследие» с 
проектами, направленными на 
сохранение памятников архи-
тектуры и культуры. А также 
номинация «Культура», посвя-
щенная театральным, музы-
кальным и выставочным проек-
там, и «Церковь» с проектами, 
занимающимися литургиче-
ским возрождением, духовным 
и церковным просвещением.

В состав жюри премии этого 
года, которую учредил культур-
но-просветительский фонд 
«Преображение», входят из-
вестные священники, деятели 
культуры и общественных ор-
ганизаций.  •

Любимые 
песни 
Кубанского 
казачьего 
хора можно 
послушать 
здесь
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Родовой дом Виктора Захарченко, где жили его родители и он провел детство. Сейчас здесь находится дом-музей 
мастера.

Один из экспонатов с «Книгой отзывов» в доме-музее Виктора Захарченко в станице Дядьковской.

Мама композитора Наталья Алексеевна Захарченко всю жизнь не расставалась с песней. А его папа Гавриил 
Иванович погиб на фронте в ноябре 1941 года.
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ПРИЗНАНИЕ Сегодня на Кубани в станице Дядьковской чествуют Героя Труда России, 
руководителя знаменитого казачьего хора Виктора Захарченко

И для него пришла весна
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— — годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2020 г., 
аудиторское заключение размещены в информационно-телеком-
муникационной сети Интернет в свободном доступе на сайте ПАО 
«Юнипро» по адресу: http://www.unipro.energy; 

В таблице ниже приведена структура и объем затрат ПАО 
«Юнипро» по итогам 2020 года (в млн рублей):

Показатель 2020 год
(млн рублей)

Топливо на производство э/э и т/э 32 457,5
Прочие материальные затраты 10 309,3
Оплата услуг операторов рынка 1 436,0
Затраты на оплату труда 5 498,3
Отчисления во внебюджетные фонды 1 477,1
Налоги в себестоимости 958,0
Прочие затраты 1 786,6
Амортизация 6 584,7
Затраты итого 60 507,5

Для производства электрической и тепловой энергии компа-
нии требуется большое количество различных видов топлива. 
ПАО «Юнипро» закупает значительные объемы газа и угля, и, в 
меньшей степени, мазута.

Прочие материальные расходы включают в себя: расходы, 
связанные с работами и услугами по ремонту зданий, сооруже-
ний, оборудования, ремонту и обслуживанию новых энергобло-
ков, расходы на приобретение электроэнергии и мощности, рас-
ходы на сырье и материалы для эксплуатации и хозяйственных 
нужд, на обслуживание транспорта, оргтехники, а также прио-
бретение материалов для обеспечения охраны труда.

Расходы на оплату услуг операторов рынка включают вы-
платы ПАО «Юнипро» по договорам с Системным оператором, 
Администратором торговой системы, Центром финансовых рас-
четов.

Затраты на оплату труда включают в себя все затраты на зара-
ботную плату с учетом оценочных обязательств.

Отчисления во внебюджетные фонды включают социальные 
и пенсионные отчисления российским государственным фондам. 

Налоги и сборы включают: налог на имущество, транспор-
тный налог, земельный налог, водный налог, плату за пользо-
вание водными объектами, плату за загрязнение окружающей 
среды, а также пошлины.

Прочие затраты включают в себя: расходы на услуги связи 
и передачи данных, услуги IT, по подготовке кадров, по комму-
нальным услугам на хозяйственные нужды, по охране, на стра-
хование и прочие административные управленческие расходы.

— информация о предложениях, о размере цен (тарифов) 
размещена в информационно-телекоммуникационной сети Ин-
тернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адресу: 
http://www.unipro.energy/activities/tariff/electricity/

тарифы на поставку электрической энергии (мощности) уста-
новлены:

приказом ФАС России от 17.12.2020 г. № 1227/20 (источник 
публикации — официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru. 31.12. 2020г.), 

приказом ФАС России от 24.12.2020 г. № 1259/20 (источник 
публикации — официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru. 31.12. 2020г.). 

В 2020 году валовые выбросы загрязняющих веществ ПАО 
«Юнипро» (нормируемых в РФ) и выбросы СО2 в атмосферный 
воздух продолжили сокращаться. Нормируемые в РФ выбросы 
сократились с 51 тыс. тонн в 2019 г. до 40,7 тыс. тонн в 2020 г. 
Основными причинами стали реализация программы повыше-
ния экологической эффективности на Сургутской ГРЭС-2 и сни-
жение выработки электроэнергии паросиловыми установками. 
Выбросы СО2 в 2020г. сократились до 21 492 тыс. тонн СО2-экв 
с 25 020 тыс. тонн СО2-экв годом ранее.

В рамках реализации долгосрочных программ повышения 
экологической эффективности на 2021 год запланированы ме-
роприятия по снижению выбросов оксидов азота на Сургутской 
ГРЭС-2, подготовительных мероприятий по снижению сбросов 

загрязняющих веществ с канализационных очистных сооруже-
ний (КОС) г. Шарыпово.

В рамках перехода на НДТ на 2021 год запланировано:
-

прерывного контроля выбросов Березовской ГРЭС;

объектам «Березовская ГРЭС», «Смоленская ГРЭС» (основные 
промплощадки), канализационные очистные сооружения г. Ша-
рыпово;

снижению выбросов оксидов азота Сургутской ГРЭС-2, подго-
товка материалов для комплексного экологического разреше-
ния;

чаш шламонакопителя Сургутской ГРЭС-2;

экологической экспертизы и государственной градостроитель-
ной экспертизы по проекту реконструкции канализационных 
очистных сооружений г. Шарыпово (эксплуатируемых филиа-
лом «Березовская ГРЭС»).

«Уполномоченными федеральными органами исполнитель-
ной власти или органами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации в отношении ПАО «Юнипро» не утвер-
ждены производственные программы производителя электри-
ческой энергии, в порядке, предусмотренном Постановлением 
Правительства РФ от 01.12.2009 № 977 «Об инвестиционных 
программах субъектов электроэнергетики».

— информация о расходах электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выра-
ботке электрической и тепловой энергии: 
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Сургутская 
ГРЭС-2

ПСУ 564,311 18,723 9,963

ПГУ 145,573 0 2,819
Березовская 
ГРЭС ПСУ 236,424 28,649 51,36

Яйвинская 
ГРЭС

ПСУ 113,970 3,977 1,555

ПГУ 92,478 0,000 1,346

Шатурская 
ГРЭС

ПСУ 157,931 16,223 6,293

ПГУ 80,180 0,000 1,888
Смоленская 
ГРЭС ПСУ 95,047 4,408 1,06

— информация об используемом топливе на электрических 
станциях: 

вид и характеристики топлива: газ (природный, попутный 
нефтяной), уголь (каменный — марок Д,Г; бурый — 2БР); мазут 
(топочный — марки М-100). Поставщики: ПАО «НОВАТЭК», 
ООО «НОВАТЭК-Пермь», АО «СУЭК», ПАО «НК «Роснефть», 
ПАО «Сургутнефтегаз», ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь», ООО «Сиб-
пром», ООО «Альянс-энергия». 

Раскрываемая информация, в том числе о тарифах, а также по 
формам, установленным Приказом ФАС России от 08.10.2014 
N 631/14 «Об утверждении форм раскрытия информации субъ-
ектами оптового и розничных рынков электрической энергии, 
не являющимися субъектами естественных монополий», в пол-
ном объеме размещена в информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» 
по адресу http://www.unipro.energy.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация, сведения о составе и характере информации,  
раскрываемой публичным акционерным обществом «Юнипро» (ПАО «Юнипро»)  

в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового  

и розничных рынков электроэнергии»:

АРСЕНАЛ Войска вооружают новым комплексом 
ПВО средней дальности С-350

Мимо «Витязя» 
не пролетишь

Юрий Гаврилов

Д
ислоцированный в 
Краснодарском крае 
зенитный ракетный 
полк начали осна-
щать перспективным 
к о м п л е к с о м  П В О 
средней дальности 
С-350 «Витязь». Об 
этом сообщил коман-

дующий войсками Южного во-
енного округа Александр Двор-
ников.

О том, что в Крыму и других 
регионах Юга России военные 
могут развернуть  дальнобой-
ные зенитные ракетные систе-
мы нового поколения С-500, а 
также перспективные комплек-
сы ПВО средней дальности 
С-350, генерал говорил еще в 
марте. По-видимому, он уже тог-

да располагал соответствующей 
информацией. 

Что же касается массового 
оснащения Российской армии 
«Витязями», то это дело бли-
жайшего будущего. А пока в 
учебном центре ПВО в Ленин-
градской области к работе на 
этом комплексе готовят не-
сколько групп зенитчиков-ра-
кетчиков.

Ранее начальник Военной 
академии воздушно-космиче-
ской обороны им. Г.К. Жукова 
Владимир Ляпоров называл та-
кие цифры: с 2021 по 2027 год 
на вооружение ВКС России 
должны поступить 12 дивизио-
нов С-350. Их поставят в пять 
зенитных ракетных полков. Пе-
ревооружение на «Витязи», по 
словам генерала, повысит эф-

фективность борьбы с крылаты-
ми ракетами в 2—2,5 раза. 

Известно, что перспектив-
ный комплекс ПВО средней 
дальности предназначен для за-
щиты государственных, про-
мышленных, военных объектов 
и группировок войск от ударов с 
воздуха. С-350 способен унич-
тожать цели на дальности более 
120 километров и на высоте 
свыше 30 км. Время его приве-
дения в боевую готовность с 
марша не превышает пяти ми-
нут. «Витязь» может действо-
вать как автономно, так и в со-
ставе эшелонированной систе-
мы ПВО. Причем боевая работа 
комплекса полностью автома-
тизирована.  

Комплекс С-350 может уничтожать  
цели на дальности более 120 кило-
метров и на высотах свыше 30 км. 

А К Ц Е Н Т

С 2021 по 2027 год на вооружение ВКС 
России должны поступить 12 дивизио-
нов новейшего зенитного ракетного 
комплекса С-350 «Витязь»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал «Шахта «Кушеяковская» АО «ОУК «Южкузбасс- 
уголь» (654027, Кемеровская область — Кузбасс, г. Ново-
кузнецк, пр-т Курако 33») совместно с администрацией 
Новокузнецкого муниципального района информирует об-
щественность о начале общественных обсуждений намечае-
мой хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации 
«Строительство участка открытых горных работ Кушеяков-
ского каменноугольного месторождения филиала «Шахта 
«Кушеяковская» АО «ОУК «Южкузбассуголь» (включая 
техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и предварительный вариант материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду). Обсуждения 
будут проведены поэтапно:

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного 
угля.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
Кемеровская область — Кузбасс, Новокузнецкий муници-
пальный округ, Терсинское сельское поселение.

Наименование и адрес заказчика: филиал «Шах-
та «Кушеяковская» Акционерное общество «Южкузбасс-
уголь» (филиал «Шахта «Кушеяковская» АО «ОУК «Юж-
кузбассуголь»), 654027, Кемеровская область — Кузбасс, 
г.Новокузнецк, пр-т Курако 33», телефон: (3846) 38-16-04, 
e-mail: Denis.Bukharov@evraz.com.

Исполнитель ОВОС (Генеральный проектировщик): 
Общество с ограниченной ответственностью «Прокопьев-
ский горно-проектный институт» (ООО «ПГПИ»), почтовый 
адрес: 650036, Россия г. Кемерово, пр. Ленина, 90/5, секция 
А., телефон: 8(3842) 446-460, e-mail: a.pereshivaylov@pgpi.su.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: II—III квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация Новокузнецкого муници-
пального района, 654041, г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 25, 
телефон: 8 (3843) 32‒08‒27; факс: 8 (3843) 32‒08‒02.

Форма проведения общественных обсуждений: пред-
ставление замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности материалов:
Предварительный вариант материалов по оценке воз-

действия объекта на окружающую среду, включая утвер-
жденное техническое задание, будут доступны для оз-
накомления и направления замечаний и предложений с 
11.05.2021г. по 12.07.2021г., и в течение 30 дней после ука-
занного срока, на официальном сайте генерального проекти-
ровщика ООО «Прокопьевский горно-проектный институт»  
в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет», а также по адресу: здание администрации Центрально-
го сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеров-
ская область, Новокузнецкий район, село Атаманово, улица 
Центральная, 109а, в рабочие часы: понедельник–четверг с 
9.00 до 17.00, пятница — с 9.00 до 15.30, обеденный перерыв 
с 12.00 до13.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным Законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологические эксперти-
зы» Открытое акционерное общество «ММК-Метиз» 
(ОАО «ММК-Метиз») совместно с Администрацией города 
Магнитогорска уведомляет о начале общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «Комплекс гидротехнических соо-
ружений шламонакопителя станции нейтрализации кислых 
вод. Ликвидация гидротехнических сооружений шламонакопи-
теля», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: снижения 
влияния накопителей на окружающую среду за счет вывода 
из эксплуатации заполненных шламонакопителей и проведе-
ния их рекультивации. 

Место расположения намечаемой деятельности: Челябин-
ская область, г. Магнитогорск, земельный участок с кадастро-
вым номером 74:33:1112001:0039, принадлежащий 
ОАО «ММК-Метиз». 

Наименование и адрес заказчика: ОАО «ММК-Метиз», ЦЭР, 
455002, Челябинская область, г. Магнитогорск, ул. Метизни-
ков, 5, тел.: (3519) 25-38-39.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ООО «АвСиКом», (125047, г. Москва, 1-й Тверской-Ям-
ской пер, д. 18, оф. 36) тел.: 8-912-322-39-12 .

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: март 2021 г. — июль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация города Магнитогорска при содействии 
ОАО «ММК-Метиз» и ООО «АвСиКом».

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде и общественные слушания. 

Ознакомится с проектной документацией, включая матери-
алы ОВОС, в том числе с техническим заданием можно 
с 14.05.2021 г. по 13.06.2021 г. по адресу: Челябинская область, 
г. Магнитогорск, ул. Гагарина, 50, оф. 217, пн—пт с 10.00 
до 16.00 (перерыв на обед с 13.00 до 14.00). 

Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 

455017, Челябинская область, г. Магнитогорск, ул. Гагарина, 
50, оф. 217.

Срок предоставления замечаний 30 дней с даты опубликова-
ния настоящего извещения.

Общественные обсуждения состоятся 15.06.2021 в 13.00 
по адресу: Челябинская область, город Магнитогорск, проспект 
Пушкина, 6/1.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений до принятия решения о реа-
лизации намечаемой хозяйственной деятельности и докумен-
тированию этих предложений в приложениях к материалам 
ОВОС обеспечивается представителем заказчика «АвСиКом» 
(455017, Челябинская область, г. Магнитогорск, ул. Гагари-
на, 50) в течении 30 дней после опубликования информацион-
ного предложения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами рас-
крытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии, утв. Постановлением Прави-
тельства РФ от 21.01.2004 № 24, опубликовало в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» следующую 
информацию: годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, 
аудиторское заключение; структура и объем затрат на произ-
водство и реализацию товаров (работ, услуг); основные усло-
вия договора энергоснабжения (купли-продажи электричес-
кой энергии); информацию о деятельности энергосбытовой 
организации; информацию об объеме фактического полезного 
отпуска электрической энергии (мощности). Ознакомиться 
с данной информацией в полном объеме можно на официаль-
ном сайте организации в сети «Интернет» www.centrenergo.ru 
в разделе раскрытие информации, а также на сервере раскры-
тия информации Интерфакс www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕШЕНИЕ Телеграму грозит 
штраф еще на 16 млн рублей

Соцсети начинают 
и проигрывают

Иван Егоров

Согласно постановлению ми-
рового судьи судебного участка 
№ 422 Таганского района Мо-
сквы 12 мая Телеграм Мессенд-
жер Инк. (Telegram Messenger 
Inc.) был признан виновным по 
ч. 2 ст. 13.41 КоАП по двум фак-
там о неудалении запрещенной 
информации. 

Компании назначено наказа-
ние в виде двух административ-
ных штрафов в размере два мил-
лиона пятьсот тысяч рублей. Об 
этом корреспонденту «РГ» со-
общила пресс-секретарь Таган-
ского суда Москвы Зульфия Гу-
ринчук. Кроме того, как выясни-
лось в суде, зарегистрированы 
еще четыре административных 
протокола к Телеграм. Макси-
мальный штраф по этой статье — 
4 млн рублей, то есть мессенд-
жеру грозит 16-миллионный 
штраф. В случае повторного на-
рушения штраф увеличивается 
до одной десятой совокупного 
размера суммы годовой выруч-
ки компании.

Ранее мировой суд Таганско-
го района оштрафовал Twitter 
по трем административным 
протоколам почти на 9 млн ру-
блей и TikTok на 2,6 млн рублей. 
Также в июне ожидается рас-

смотрение аналогичных исков 
к Facebook и Google. Во всех 
случаях речь идет о неудалении 
противоправной информации, 
в частности, о призывах к под-
росткам выйти на протестные 
акции в конце января в Москве. 
Всего на рассмотрении в суде 
находится более 20 админи-
стративных протоколов в отно-
шении соцсетей, которые были 
составлены в Роскомнадзоре с 
февраля по март. При этом ре-
гулятор предупреждал владель-
цев соцсетей, СМИ и интернет-
платформ о недопущении рас-
пространения информации с 
призывами к участию в несан-
кционированных  акциях. Та-
кие материалы должны были 
незамедлительно удаляться. 
Что касается конкретных ре-
зультатов работы с соцсетями, 
то, по данным Роскомнадзора, 
она приносит свои положитель-
ные результаты. 

Так, например, после приня-
тия 10 марта мер по замедле-
нию на территории России тра-
фика Twitter администрация со-
цсети удалила или заблокиро-
вала 60 процентов материалов 
с запрещенной информацией — 
детской порнографией, про-
наркотическим и суицидаль-
ным контентом.  

ФОРУМ Открылся историко-
правовой конгресс

Проект общего 
блага

Елена Новоселова

Имперский проект России — это 
признание государственного 
единства высшей ценностью, 
активная позиция в междуна-
родных делах, стремление к 
экономическому и культурно-
му освоению огромных терри-
торий, и наконец, фундамен-
тальная идея служения общему 
благу, заявил председатель Рос-
сийского исторического обще-
ства (РИО) Сергей Нарышкин 
на открытии III Международно-
го историко-правового конгрес-
са, посвященного 300-летию 
провозглашения Российской 
империи, в Институте законо-
дательства и сравнительного 
правоведения при правительст-
ве России.  22 октября 1721 года 
прошла торжественная церемо-
ния принятия Петром I импера-
торского титула, что подвело 
символический итог эпохе.  
«Речь шла не просто о смене са-
моназвания, статус России был 
приведен в соответствие с ее но-
выми возможностями и амби-
циями на международной аре-
не. Благодаря петровским ре-
формам в стране появилась ре-
гулярная бюрократия и про-
мышленность, возникли совре-
менная армия и военно-мор-
ской флот», — сказал Нарышкин 
и напомнил, что страны Запада 
после заключения Ништадтско-
го мира, который поставил точ-
ку в Северной войне, признали 
ведущую роль России в евро-
пейской политике. 

«Стремясь обосновать свои 
притязания на статус импера-
тора, Петр Великий продемон-
стрировал развитое правовое и 
архивное сознание. В перегово-
рах с иностранными послами 
он опирался на грамоту импе-
ратора Максимилиана I, на-

правленную в 1514 году мо-
сковскому князю Василию  III, в 
которой адресат неоднократно 
именовался «Божию милостью 
цезарем», — процитировал гла-
ва РИО. К слову, по указанию 
царя, этот исторический источ-
ник был переведен на основные 
европейские языки и издан со-
лидным по тем временам тира-
жом в 310 экземпляров. А в пред-
исловии говорилось, что на За-
паде императорское достоинст-
во признается за российскими 
правителями более двух веков.

Нарышкин убежден, что пе-
тровские реформы сформирова-
ли особый тип политической 
культуры c объединяющей идеей 
развития. 

«Предстоящее 350-летие со 
дня рождения Петра Первого по-
служит поводом осмыслить его 
колоссальное интеллектуальное 
наследие, важную часть которо-
го составляют его проекты при-
казов и распоряжений, записки и 
письма», —- надеется он. Чтобы 
упростить работу исследовате-
лей, РИО и Сбер уже реализова-
ли проект «Цифровой ПЕТР»: 
компьютерная программа рас-
познает непонятный почерк им-
ператора. По мнению председа-
теля РИО, Петр создал новый 
тип государства, которое еще не 
было правовым, но уже опира-
лось на правовые механизмы и 
испытывало потребность в 
юридической экспертизе.  

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Программа 
распознает непо-
нятный почерк 
императора
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СУД Бывшие руководители 
«Зимней вишни» частично 
признали вину

От ямы 
до дверей

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Вчера в Заводском районном суде Кемерова начались 
прения сторон по первому уголовному делу о пожаре в 
ТРЦ «Зимняя вишня», унесшем 60 жизней. Основные 
фигуранты признали свою вину лишь частично.

В числе подсудимых, расследование дела которых 
суд завершил в апреле, — экс-гендиректор ОАО «Кеме-
ровский кондитерский комбинат» — компании-собст-
венника сгоревшего ТРЦ — Юлия Богданова, бывший 
технический директор ККК Георгий Соболев и руково-
дитель ООО «Зимняя вишня» Надежда Судденок. 
Именно на них, как полагает сторона обвинения, ле-
жит основная доля ответственности за случившееся в 
то страшное воскресенье, 25 марта 2018 года. 

Юлия Богданова, которая, как и Надежда Судденок 
и Георгий Соболев, частично признала вину, заявила: с 
апреля ТРЦ должен был обслуживать другой ЧОП. Но 
увы, приступить к работе он не успел. Виноватой экс-
гендиректор признает себя в недостаточном контроле 
персонала. И в том, что наглухо закрытые двери эваку-
ационных выходов, ключей от которых не оказалось, в 
то роковое воскресенье стали препятствием на пути к 
спасению.  

Охранник Сергей Антюшин, руководитель компа-
нии «Системный интегратор», обслуживавшей систе-
мы противопожарной безопасности в ТРЦ, Игорь По-
лозиненко и его подчиненный Александр Никитин, а 
также пожарные Сергей Генин и Андрей Бурсин винов-
ными себя по-прежнему не считают. 

Между тем, потребовав удовлетворить граждан-
ские иски потерпевших (ущерб, нанесенный траге-
дией, оценивается более чем в 900 миллионов рублей), 
прокуратура запросила в качестве наказания для всех 
фигурантов лишение свободы на сроки от пяти до 14,5 
года.   

ТОЛЬКО В «РГ» Генерал-лейтенант Юрий Жданов: Мафия ставит под угрозу 
само существование Евросоюза

Похищение Европы
Михаил Фалалеев 

О
рганизованная пре-
ступность — опа-
сность не менее се-
рьезная, чем панде-
мия. В Европе от-
крыто говорят о ма-
фиозной угрозе не 
только для отдель-
ных граждан или 

компаний, но и для самого су-
ществования государств. Порой 
непонятно, в чьих руках нахо-
дится то или иное предприятие 
— мафиози или честных бизнес-
менов. Неожиданная опасность, 
помноженная на реалии панде-
мии, считают эксперты, может 
даже поставить под вопрос су-
ществование Евросоюза.

Президент российской сек-
ции Международной полицей-
ской ассоциации генерал-лейте-
нант, доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный юрист 
России Юрий Жданов рассказал 
«Российской газете» о новых 
криминальных вызовах, с кото-
рыми столкнулись европейцы.

От наркотиков к экономике 
Юрий Николаевич, а не преу-
величена ли опасность? От-
куда взялись столь крайние 
оценки?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Зная привычку то-
лерантных европейцев сглажи-
вать острые углы и как раз избе-
гать крайностей, боюсь, что 
опасность они даже приумень-
шают. А тревогу их эксперты 
бьют в опубликованной 12 
апреля 2021 года «Оценке угро-
зы серьезной и организованной 
преступности Европейского со-
юза». 

Там вполне откровенно гово-
рится, что скрытая от общест-
венности из-за непрозрачности 
своей деятельности организо-
ванная преступность представ-
ляет собой серьезную угрозу 
для европейских граждан, биз-
неса, государственных институ-
тов и для экономики в целом. 
Организованные преступные 
группы присутствуют во всех 
государствах—членах ЕС. ОПГ 
используют свою крупную не-
законную прибыль для проник-
новения в законную экономику 
и государственные учреждения, 
в том числе через коррупцию.

Ну, мафия так действует 
всегда и везде. А что конкрет-
но переполошило Европу?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В первую очередь — 
«грязные» деньги, вернее — их 
количество. Доходы от преступ-
ной деятельности на крими-
нальных рынках ЕС в 2019 году 
составили 139 миллиардов 
евро, что соответствует 1 про-
центу валового внутреннего 
продукта Союза.

Наверное, в основном за счет 
наркоторговли?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Не только. В торгов-
лю наркотиками вовлечены 
«всего» около 40 процентов 
преступных сетей, действую-
щих в ЕС. Около 60 процентов 
используют насилие как часть 
своего криминального бизнеса. 
Две трети преступников регу-
лярно прибегают к коррупции. 
Более 80 процентов криминаль-
ных сетей используют легаль-
ные бизнес-структуры.

Когда в Европе осознали опа-
сность?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В :  Недавно. Слож-
ность бизнес-модели ОПГ, в 
частности, была выявлена в 
2020 году в ходе совместного 
расследования, проведенного 
французскими и голландскими 
властями при поддержке Евро-
пола и Евроюста, по ликвида-
ции EncroChat — зашифрован-
ной телефонной сети, широко 
используемой преступными се-
тями. 

На сегодняшний день дело 
EncroChat привело к более чем 
1800 арестам и более 1500 но-
вым расследованиям. Кроме 
того, оно продемонстрировало, 
насколько ОПГ действуют тран-
снационально и онлайн на всех 
криминальных рынках в сете-
вой среде, используя все более 
изощренные методы работы и 
новые технологии.

А в марте была еще одна сов-
местная операция после взлома 
Sky ECC — зашифрованной сети, 
в которую перебрались многие 
бывшие пользователи EncroChat. 
Полицейская операция привела 
к предотвращению более 70 ин-
цидентов с применением наси-
лия, изъятию более 28 тонн на-
ркотиков и аресту более 80 подо-
зреваемых в причастности к ОПГ 
в Бельгии и Нидерландах. Было 
начато более 400 новых рассле-
дований в отношении ОПГ высо-
кого риска.

Высокий риск — это что? Раз-
ве есть ОПГ невысокого ри-
ска?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Так у них называют 
группировки, которые любят 
пострелять и повзрывать, осо-
бенно в общественных местах. 
И их число в ЕС растет. 

Вообще же, наличие огне-
стрельного оружия является 
ключевым фактором роста на-
силия со стороны ОПГ, позволяя 
им запугивать своих противни-
ков и осуществлять контроль 
над своими членами и рынками. 
Сейчас начинается реализация 
нового Плана действий ЕС по 
борьбе с незаконным оборотом 
огнестрельного оружия на 
2020—2025 годы.

Доход от коронавируса
Насколько понимаю, панде-
мия им не особенно помешала.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Разве что подброси-
ла новые идеи. ОПГ использова-
ли пандемию для расширения 
преступной деятельности в ин-
тернете и для участия в мошен-
ничестве, в том числе с контра-
фактной медицинской продук-
цией. Устойчивый высокий 
спрос  на  вакцины против 
COVID-19 делает привлекатель-
ным такое занятие для преступ-
ников, стремящихся участво-
вать в производстве и поставке 

поддельных вакцин. Правитель-
ства ЕС выявляли попытки мо-
шенничества и поддельных 
предложений со стороны мо-
шенников, пытающихся про-
дать более 1,1 миллиарда доз 
вакцины на общую сумму более 
15,4 миллиарда евро.

В ходе международной опе-
рации при поддержке Европола 
и Европейского бюро по борьбе 
с мошенничеством (OLAF) в пе-
риод с марта по декабрь 2020 
года правоохранительные орга-
ны 19 государств—членов и 
восьми третьих стран изъяли 

почти 33 миллиона поддельных 
медицинских устройств, вклю-
чая маски для лица, комплекты 
тестов и диагностики, 8 тонн 
сырья и 70 000 литров гигиени-
ческих дезинфицирующих 
средств.

Стратегия поиска 
Картина безрадостная. И 
что в ЕС собираются пред-
принять?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: 14 апреля опубли-
кована специализированная 
Стратегия ЕС по борьбе с орга-
низованной преступностью.

Европейский cоюз предо-
ставил правоохранительным 
органам широкий спектр ин-
струментов для облегчения об-
мена информацией, которая 
оказалась критически важной 
для раскрытия преступной дея-
тельности и сетей. Например, 
Шенгенская информационная 
система (SIS) позволяет опера-
тивным сотрудникам быстро 
обнаруживать и определять ме-
стонахождение лиц и объектов, 
причастных к организованной 
преступности, и принимать со-
ответствующие меры. Инфор-
мация в этой общей базе дан-
ных может помочь сотрудни-

кам правоохранительных орга-
нов арестовать человека, кон-
фисковать объект или устано-
вить передвижения лиц, участ-
вующих в расследовании. Толь-
ко в 2020 году поиск в Шенген-
ской информационной системе 
проводился почти 4 миллиарда 
раз, в результате чего было 
найдено более 200 000 запро-
сов.

Реформа также предостав-
ляет Европолу доступ к опове-
щениям SIS и обмену дополни-
тельной информацией, а также 
делает более эффективное ис-

пользование биометрических 
данных, вводя возможность ис-
пользования изображений лиц 
для целей идентификации и 
включения профилей ДНК для 
облегчения идентификации 
пропавших без вести. Внедре-
ние этих нововведений продви-
гается полным ходом, так что 
новая система будет полно-
стью готова к работе к концу 
этого года.

То есть сыщики и оператив-
ники, судьи и прокуроры смо-
гут лучше и быстрее общать-
ся. А разве до сих пор в единой 
Европе было не так?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Следователи, рабо-
тающие изолированно в одном 
государстве—члене ЕС, часто не 
могут установить причастность 
ОПГ к конкретному преступле-
нию. Многие двусторонние свя-
зи между национальными база-
ми данных государств-членов 
не были установлены из-за тех-
нической сложности и связан-
ных с этим финансовых про-
блем. Кроме того, властям мо-
гут потребоваться недели или 
даже месяцы, чтобы поделиться 
личными данными о преступле-
нии.

И что предлагает Стратегия?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Идей много. В част-
ности, совершенствовать рабо-
ту Европейской мультидисци-
плинарной платформы проти-
водействия угрозе преступно-
сти (EMPACT). В принципе, она 
работает уже с  2010 года. 
EMPACT позволяет государст-
вам-членам выявлять приори-
тетные угрозы преступности в 
ЕС, в которых необходимы кол-
лективные действия.

Хотя EMPACT уже дает зна-
чительные операционные ре-
зультаты, например, в плане 
изъятия наркотиков или аре-
стов преступников, в настоящее 
время он не используется в пол-
ной мере. Его сложность, недо-
статок осведомленности среди 
непосредственных сотрудников 
и недостаточное финансирова-
ние не всегда обеспечивают за-
интересованность и активное 
участие государств-членов и 
внешних партнеров, препятст-
вуют разработке более слож-
ных операций.

Поставлена задача укрепить 
позиции EMPACT в качестве 
ключевого инструмента ЕС в 
борьбе с организованной и се-
рьезной международной пре-
ступностью. Должно значитель-
но увеличиться финансирова-
ние EMPACT, чтобы позволить 
ему разрабатывать более слож-
ные операции.

Полиция идет в разведку
Для того, чтобы обменивать-
ся данными, надо эти данные 
где-то добыть...

ЮРИЙ ЖДАНОВ: И об этом тоже го-
ворится в Стратегии — о даль-
нейшем развитии в Европоле 
разведки серьезной и организо-
ванной преступности.

Только в Европоле?
Ю Р И Й  Ж Д А Н О В : Предусмотрено 
расширение обмена информа-
цией и следственных действий с 
третьими странами и региона-
ми, являющимися основными 
центрами организованной пре-
ступности высокого риска, за-
трагивающей государства—чле-
ны ЕС, в том числе через прико-
мандированных двусторонних 
офицеров связи государств-
членов.

Например, Интерпол — еще 
один ключевой участник меж-
дународного сотрудничества в 
борьбе с организованной пре-
ступностью. 

В 18 базах данных Интерпо-
ла содержится более 100 милли-
онов записей правоохранитель-
ных органов, в том числе о раз-
ыскиваемых преступниках, по-
дозреваемых в терроризме, от-
печатках пальцев, украденных 
автомобилях, украденных и 
утерянных проездных докумен-
тах, оружии. 

Эти базы данных выявляют 
связи и тем самым способству-
ют расследованию транснацио-
нальной организованной пре-
ступности.

И все же, как планируется на-
носить главный удар по ма-
фии?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Основное внимание 
в расследованиях правоохрани-
тельных органов нацеливается 
на участников и сети, которые 
составляют основу криминаль-
ных экосистем. Поэтому для 
борьбы непосредственно с ма-
фией некоторые государства-
члены создали структуры на на-
циональном уровне или специа-
лизированные подразделения в 
правоохранительных и судеб-
ных органах.

Точки риска
Наверное, большое подспорье 
для мафии в Европе — мигран-
ты. И как источник доходов, 
живой товар, и как новые ре-
круты.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, и в этом году бу-
дет принят новый План дейст-
вий по борьбе с незаконным 
ввозом мигрантов. Будет пред-
ложена еще и специальная 
Стратегия ЕС по борьбе с тор-
говлей людьми на 2021—2025 
годы для устранения специфики 
этого преступления.

Киберпреступность — тоже 
одна из самых больных про-
блем?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Это — тоже направ-
ление Стратегии. Европейский 
центр киберпреступности при 
Европоле (EC3), который был 
основан в 2013 году, сыграл 
ключевую роль в отслеживании 
и с п ол ь з о в а н и я  п а н д е м и и 
COVID-19 организованной пре-
ступностью, в создании инфор-
мационных материалов и отче-
тов для информации госу-
дарств-членов и общественно-
сти, поддержки расследований 
онлайн-мошенничества, совер-
шаемого ОПГ. Кроме того, он пу-
бликует свои регулярные отче-
ты об оценке угрозы организо-
ванной преступности в Интер-
нете (IOCTA), которые являют-
ся важным источником инфор-
мации для определения приори-
тетов в операциях и политике.

Вскоре будет предложен за-
кон, улучшающий защиту детей 
от сексуального насилия. Так, 
будет прописано требование к 
поставщикам онлайн-услуг об-
наруживать материалы о сексу-
альном насилии над детьми и 
сообщать об этом государствен-
ным органам.

Законодательство обеспечит 
согласованность с другими зако-
нодательными инициативами, в 
частности, с предложением о За-
коне о цифровых услугах.

Как в ЕС противостоят мо-
шенничеству?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Там понимают, что в 
условиях кризиса мошенничест-
во, включая мошенничество с 
таможней, акцизами и НДС — се-
рьезная угроза безопасности ЕС. 
Например, контрафактная про-
дукция составляет 6,8 процента 
импорта ЕС и является значи-
тельным источником дохода для 
ОПГ. Медицинские и санитарные 
товары составляют значитель-
ную и растущую долю контра-
факции, явления, которое тре-
вожно усилилось с пандемией 
COVID-19. Организованная пре-
ступность занимается производ-
ством и поставкой поддельных 
средств защиты, тест-наборов и 
фармацевтических препаратов.

ОПГ все чаще участвуют в та-
ких преступлениях, как поддел-
ка пестицидов и мошенниче-
ское использование органиче-
ского логотипа ЕС.  

Доходы европейской мафии 
в 2019 году составили 139 миллиар-
дов евро. Это — 1 процент валового 
внутреннего продукта Евросоюза.

В торговлю наркотиками вовлечено 
менее половины преступных сетей. 
Более 80 процентов, регулярно прибегая 
к коррупции и насилию, используют 
легальные бизнес-структуры

Юрий Жданов: Несмотря на развитие законодательной базы, европейскими 
следователями выявляется лишь незначительная доля «отмытых» денег.
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Ключевой вопрос

Где деньги
И все-таки, самое больное место у мафии — 
деньги. Их надо не только добыть, но и легали-
зовать. Эти деньги где-то крутятся. Европол пы-
тается нащупать и ухватить это больное место?
Юрий Жданов | Действительно, организован-

ная преступность в ЕС в основном зависит от 

способности отмывать огромные суммы пре-

ступных доходов. В то время как три четверти 

преступных организаций по-прежнему ис-

пользуют основные методы для сокрытия сво-

их незаконных доходов, такие как инвестиро-

вание в недвижимость или другие дорогостоя-

щие товары, другие полагаются на все более 

изощренные методы с помощью «белых во-

ротничков», занимающихся отмыванием де-

нег. Финансовый след, который преступники 

оставляют после себя, является ключевым по-

казателем их деятельности, обеспечивая сле-

дователям полезные зацепки и бесценные до-

казательства для обвинения преступников.

Насколько успешно идут по этому финансово-
му следу?
Юрий Жданов | Несмотря на развитие законо-

дательной базы по борьбе с отмыванием де-

нег и возвращением активов, выявляется 

лишь незначительная доля операций по отмы-

ванию денег и конфискуется только 1 процент 

криминальных активов. Это усугубляется бо-

лее широким использованием финансовых 

каналов с более ограниченным надзором, чем 

банковский сектор, таких как виртуальные ва-

люты.

Финансовые расследования не используются 

в полной мере, отчасти из-за недостаточного 

потенциала правоохранительных органов для 

проведения этих сложных и обременитель-

ных расследований. Кроме того, возможности 

лишить преступников их активов, полученных 

незаконным путем, еще больше препятствует 

узкая сфера применения правовых рамок кон-

фискации.

У правоохранителей не хватает полномочий для 
борьбы с мафией?
Юрий Жданов | Получается, что так. Более 

того, подразделения по возврату активов в на-

стоящее время сталкиваются с проблемами 

при отслеживании активов, поскольку они не 

имеют, например, полномочия на временное 

замораживание с целью предотвращения рас-

пыления активов или прямого и немедленного 

доступа к определенным публичным рее-

страм, таким как центральные земельные рее-

стры или реестры центральных компаний. 

Возвращенные активы также не всегда управ-

ляются эффективно и недостаточно использу-

ются для выплаты компенсации жертвам или 

на благо общества.

Впрочем, создав Европейский центр по фи-

нансовым и экономическим преступлениям, 

Европол расширил свои возможности по под-

держке государств-членов в проведении фи-

нансовых расследований. Теперь ставится за-

дача активизировать усилия по заморажива-

нию и конфискации через дальнейшее усиле-

ние правовой базы на уровне ЕС и усиление 

операционных возможностей офисов по воз-

вращению активов.

Поэтому готовятся законодательные предло-

жения, направленные на усиление и развитие 

Рамочной основы ЕС по борьбе с отмыванием 

денег, предлагая во втором квартале 2021 года 

создать единый свод правил прямого дейст-

вия.

Что предлагается конкретно?
Юрий Жданов | Предлагается усилить надзор 

на уровне ЕС и создать механизм ЕС для коор-

динации и поддержки подразделений финан-

совой разведки. В равной степени необходи-

мо и дальше развивать культуру ранних фи-

нансовых расследований во всех государст-

вах-членах и наращивать потенциал следова-

телей по борьбе с финансовыми аспектами 

организованной преступности.

ДИСКУССИЯ Церковь 
дорабатывает концепцию 
по биоэтике

Христианский 
ответ

Елена Яковлева

Могу ли верующие православные христиане родить ре-
бенка, прибегнув к репродуктивным технологиям, ко 
всем уже известному ЭКО? Что делать с разрастающим-
ся явлением суррогатного материнства? Эти и другие 
острые вопросы в Пятигорске начали обсуждать свя-
щеннослужители Русской православной церкви, уче-
ные-медики, а также немецкие католики и протестанты. 
Богословы и ученые начали настолько откровенный 
разговор на эту тему, что конференция «Вопросы биоэ-
тики: христианский ответ» напоминала мозговой 
штурм. Было даже немного жаль епископа Силуана, 
председателя Синодальной комиссии по биоэтике, рек-
тора Санкт-Петербургской духовной академии, которо-
му из этого жаркого спора придется складывать слож-
ную мозаику ученых и богословский представлений. 
Как ни странно, водораздел прошел не между учеными и 
«попами» (очень, кстати, умными и тоже учеными), а 
между священниками, придерживающимися консерва-
тивных позиций и считающих ЭКО навязанной и инспи-
рированной миро-
выми медкорпора-
циями явлением, и 
опять же священни-
ками, но условными 
«прогрессистами», 
опирающимися при 
оценке ЭКО на са-
мую полную науч-
ную статистику, ко-
торая, конечно, от-
нюдь не иллюстри-
рует часто надуман-
ные страхи перед 
ЭКО. 

Председатель 
Патриаршей комис-
сии по вопросам се-
мьи, защиты мате-
ринства и детства, иерей Федор Лукьянов уверен, что 
женщину надо аккуратно и настоятельно лечить от 
бесплодия, а не отправлять бездумно на ЭКО. А асси-
стент кафедры гуманитарных наук Первого Москов-
ского государственного медицинского университета 
им. Сеченова, священник Роман Тарабрин на цифрах и 
графиках доказывал, что есть гуманные, не противоре-
чащие Основам социальной концепции Церкви и бого-
словским истинам методы ЭКО. А слухи об их опасно-
сти для здоровья матерей и детей преувеличены.

— Кроме богословского анализа (который, надеюсь, 
совершается в рамках нашей конференции) очень важ-
но понять социальные последствия применения новых 
биотехнологий, сказал «РГ» заместитель председателя 
Синодального отдела по взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе. — Никакая тех-
нология не может возместить собой необходимость 
восстановления семейных ценностей — материнства, 
детства, многодетности. Конечно, Церковь никогда не 
стоит на пути научно-технологического прогресса, но 
свидетельствует о том, что этот прогресс должен иметь 
этические рамки. Вместе с тем опасно считать, что все 
несовершенства и страсти вокруг темы кризиса семьи 
и падения роста населения, выбор в пользу чайлд-фри 
и отказа от рождения детей на раз-два-три могут быть 
устранены при помощи какой-то новой медицинской 
технологии. Это, на мой взгляд, большое заблуждение. 
Как появление доступных информационных техноло-
гий не решило в одночасье проблему человеческого 
одиночества  — можно быть одиноким и в соцсети, точ-
но так же медицинские технологии не решат проблему 
кризиса семьи, характерного сегодня для всей евро-
пейской цивилизации, считает Ватанг Кипшидзе.

— Проблема бесплодия — это очень серьезная про-
блема, — говорит доцент кафедры акушерства и гине-
кологии Северо-Западного государственного меди-
цинского университета им. Мечникова Константин Бо-
ярский, врач, занимающийся лечением бесплодия. — И 
она достаточно часто решается при помощи вспомога-
тельных репродуктивных технологий, отношение Цер-
кви к которым пока еще неоднозначно. Огромное ко-
личество детей родилось при помощи ЭКО, их надо 
крестить, а новых родителей благословлять или не бла-
гословлять на ЭКО, которое часто является единствен-
ным способом лечения бесплодия. Поэтому надо вни-
мательно разбираться в этой теме.  

Медицинские 
технологии 
не решат пробле-
му кризиса семьи, 
характерного 
для всей 
европейской 
цивилизации
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ТОЛЬКО В «РГ» Михаил Рагулин о себе и знаменитых братьях

Порода Рагулиных
Илья Соболев 

Н
аш хоккей праздну-
ет: в мае 80 лет ис-
полнилось уникаль-
ному трио близне-
цов Рагулиных. Са-
мый известный из 
них — Александр, 
«Большой Раг», как 
называли его канад-

цы, трижды олимпийский чем-
пион, 10-кратный чемпион мира. 
Но и двое других братьев — Ана-
толий и Михаил оставили замет-
ный след в любимом виде спорта.

Увы, 80-й юбилей встретил 
лишь один из этой хоккейной 
троицы — Михаил Павлович. 
С ним мы говорили о жизнен-
ном пути и, конечно, о братьях.

Музыка, 
«английский спорт», 
клюшки из проволоки

 Михаил Павлович, несмотря 
на то, что вы три брата-
близнеца, характеры с самого 
детства, наверное, были у вас 
разные?

 МИХАИЛ РАГУЛИН: По характеру мы, 
конечно, различались. Анатолий, 
он у нас старший, на 15 минут 
раньше всех родился — самый 
уравновешенный, спокойный. 
Саня — в принципе тоже спокой-
ный. Из всех троих я, честно го-
воря, был самым драчливым. Во 
дворе в детских стыковках участ-
вовал. А так мы дружно жили, за-
ступались друг за друга.

Известно, что вы все трое 
учились в музыкальной школе. 
Вот только одни пишут, что 
вам светила блестящая му-
зыкальная карьера, другие, – 
что занимались вы музыкой 
из-под палки…

МИХАИЛ РАГУЛИН: Нельзя сказать, 
что из-под палки. Но ослушать-
ся маманю мы не могли. Маман 
у нас жесткая была. Она нас и на 
гимнастику определила, и в 
кружок рисования. Мать сама-
то женщиной музыкальной 
была. И пела, и на пианино игра-
ла. Три языка знала в совершен-
стве. Вот и решила все за нас. 
Пошли в музыкальную школу, 
куда деваться. Распределили по 
инструментам: Антон на пиани-
но, Сане контрабас достался, ну 
а мне – виолончель. Школу за-
кончили. Но за дипломом не 
пошли, потому что уже профес-
сионально хоккеем занимались. 
Наш тренер в «Химике»  леген-
дарный Николай Семенович 
Эпштейн потом все хотел со-
здать музыкальный ансамбль. А 
я ему: «Семеныч, ты что, забы-
ли мы уже все».

В одном из интервью Алек-
сандр Павлович рассказывал, 
что в детстве у вас на троих 
была одна пара коньков…

МИХАИЛ РАГУЛИН: Было такое, при-
чем такие коньки, название ко-
торых вы и не знаете, наверное. 
Ну, снегурки — это еще ладно. А 
гаги, знаете, что такое? Весь 
наш хоккей поначалу в гагах иг-
рал. У них лезвия такие, прямые. 
А когда пошли округлые лезвия, 
это уже «Канада» называлось. 
Так вот в ходу были снегурки, 
гаги и «английский спорт». Это 
такой утюжок прямой конек, 
который зарывался во все коч-
ки. И клюшки лепили тоже из 
чего попало, из проволоки, на-
пример, толстой. За кузов гру-
зовика такой клюшкой заце-
пишься и мчишься по заснежен-
ной Плющихе. Потом уже, когда 
записались в хоккейную коман-
ду при заводе «Каучук», там уже 
нам что-то повыдавали. Форма 
не первой свежести. Но хоть 
что-то. Зато у нас класс был 
очень спортивный. Мы одним 
классом выигрывали первенст-
во Москвы по хоккею. Ребята у 
нас отличные подобрались.

Ангина, ЦСКА, Тарасов
Когда поняли, что из вас тро-
их именно Александра Павло-
вича ждет большое будущее?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Он самый спор-
тивный из нас был. Мне вот не 
везло. К примеру, занятия в му-
зыкальной школе у меня шли в 

дни тренировок. И я только на 
игры ездил, поэтому конько-
бежная подготовка у меня сла-
боватая была. Потом, когда уже 
в «Химик» попал, Семеныч над 
моим катанием поработал. Од-
нажды нас всех троих вызвали в 
юношескую сборную СССР на 
товарищеские матчи с Финлян-
дией. И опять мне не повезло. В 
это же время проходил чемпио-
нат Союза среди молодежных 
команд. А мы жили на сборах в 
«Лужниках», и наш тренер Ви-
ноградов в том чемпионате нам 

участвовать не разрешал, что-
бы, не дай бог, травму не получи-
ли. Но мы все равно поехали на-
легке, без формы, на матч в Со-
кольники: наш «Химик» играл с 
«Динамо». Семеныч тогда очень 
рассердился, что без формы 
приехали, мол, вы, что, где день-
ги получаете. Нашли мне форму, 
коньки на полразмера меньше. Я 
вышел и как сейчас помню: вре-
зались мне в колено два дина-
мовца. Я встаю, вроде нормаль-
но, смотрю, нога тянется. Семе-
ныч, говорю, что-то с ногой. 
Оказалось, разрыв связок. Ох, 
поехали обратно на сборы. Там 
доктор был, Сева, лечить меня 
начал. Взял ватку, отжал ее нем-
ного со словами «это потому что 
жалею я тебя» и положил мне на 
ногу. Жгло каленым железом, я 
ночь не спал: думаю, надо вы-
держать. Утром приходят ко мне 
Виноградов, доктор, разворачи-
вают повязку, а там волдырь — 
ожог какой-то степени.

Ужас!
МИХАИЛ РАГУЛИН: И вот так — то 
одно, то другое. А я тогда заиг-
рал как раз, только почувство-
вал игру. И все, вышел из строя 
на полсезона. То же самое в 

ЦСКА, такую ангину подхватил, 
что сознание терял. Жили тогда 
в пансионате. Думаю, надо идти 
к врачу. Совсем чуть-чуть не до-
шел. Упал в скверике. Меня Та-
расов тут же в госпиталь отпра-
вил, и снова я выбыл на полсезо-
на. А что такое потерять в ЦСКА 
полсезона? Это уже там тебе де-
лать нечего.

Александр Павлович рассказы-
вал, что, когда звали в ЦСКА, 
сулили ему квартиру, машину. 
А как переходили в ЦСКА вы?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Это тоже исто-
рия. С Сашей-то уже ясно все 
было. И вот одним майским сол-
нечным днем надо было ему 
ехать в ЦСКА сдаваться. «Ми-
шель, — говорит он мне. — Пое-
дем со мной за компанию. Для 
поддержки штанов». Ну, поеха-
ли. Приезжаем, встречает Ана-
толий Тарасов. Только подхо-
дим к раздевалке, а Тарасов так 
торжественно: «Вы входите в 
священную комнату!». Мы не 
тряслись, конечно, но все равно. 
Сели за стол. Говорит: «Саш, 
пиши заявление». Саша пишет. 
Все, пора уходить. А Тарасов 
мне: «И ты пиши». У меня сразу 
Семеныч в голове: «Не буду». 
«Пиши!». «Не буду!» Так Тара-
сов что делает: «Саш, ну ты ему 
скажи». И Саша мне: «Да, пиши, 
пиши». Он меня изначально хо-
тел в пару к Сашке поставить. А 
тут пришел Эдик Иванов. Это 
уже готовая пара была. Мне зато 
довелось потом сыграть в одной 
тройке с Вениамином Александ-
ровым и Юрием Моисеевым. 

В чем фишка Александра Пав-
ловича была?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Он на коньках 
очень здорово стоял, сшибить 

его было невозможно. Канадец 
Эспозито же потом рассказы-
вал, что въезжал в Сашу, как в 
стену. Масса у него была при-
личная — за сто килограммов. 
Но даже и без массы в юности он 
очень крепко стоял. Ну и припе-
чатать мог к борту.

При этом не злобный совер-
шенно?

М И Х А И Л  РА ГУ Л И Н : Нет. Один раз 
только завелся он. Когда с чеха-
ми они играли на чемпионате 
мира в 63-м. Был там один не-
приятный игрок, Холик Ярос-
лав. И вот, в какой-то момент 
они схлестнулись, Саша его по-
валил и давай мутузить. Потом 
Саню затаскали по комитетам, 
тогда ведь еще и положение по-
литическое непростое было. 
Саша по дракам не специалист 
был. Да и опыт его научил. Но 
тогда и не было таких драк, как 
сейчас. Саня драчуном не был, 
но придавить мог.

Александр Павлович  — один из 
самых титулованных игро-
ков в истории мирового хок-
кея. Какая из побед была для 
него самой ценной?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Как всегда, самая 
первая — самая дорогая. Когда 
началось это все. А потом уже по 
накатанной пошло. Десять лет 
подряд.

Завершение карьеры Алексан-
дру Павловичу трудно далось?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Он же молодеж-
ный ЦСКА успел потрениро-
вать. У него Фетисов с Круто-
вым еще играли. Возвращается 
как-то с всесоюзного турнира, 
где они первое место заняли. 
«Миш, — говорит, — Фетис с Кру-
том вдвоем всех обыграли».

В последние годы жизни он 
был президентом организа-
ции «Ветераны хоккея»…

МИХАИЛ РАГУЛИН: Поездил с ними с 
большим удовольствием. Поиг-
рал с Сологубовым, Трегубо-
вым, Майоровым, Старшино-
вым, Моисеевым — да со всеми. 

Маска, руки, космос
Давайте о другом вашем бра-
те, Анатолии. Он ведь тоже 
по-своему человек выдающий-
ся. Первый вратарь в отече-
ственном хоккее, надевший 
маску. Как это было?

МИХАИЛ РАГУЛИН: В одной игре шай-
ба ему попала по зубам. Ему их 
потом вставили, но после этого 
он решил заказать маску. Сдела-
ли ему алюминиевую, причем 
чуть ли не сам великий Гераси-
мов отлил. Первым ее надел. Под-
ходит, значит, к нему Николай 
Пучков, тоже вратарь: «Толя, я 
не знал, что ты трус!». А на следу-
ющий год сам уже в маске играл. 

Я читал про необычные руки 
вашего брата. Вот и ваша 
мама ему говорила, мол, с 
твоими руками хирургом 
надо быть, а не хоккеистом…

МИХАИЛ РАГУЛИН: Да, он мануаль-
щиком был. Говорил, правда, я 
не очень ему верил, что он пол-
торы тысячи человек на ноги по-

ставил. Как-то пришла к нему 
женщина с ребенком. А у ребен-
ка что-то с глазом. Всех врачей, 
говорит, обошла, и никто ниче-
го. Анатолий вправил ему глаз. 
Уж как, не знаю. Такие у него 
руки были.

Вы на себе руки Анатолия не 
испытывали? Может, мас-
саж вам делал?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Не помню такого. 
Но вот у моего тестя что-то со 
спиной было. Брат ему массаж 
сделал, и все как рукой сняло.

Анатолий 20 лет проработал 
в отряде космонавтов и был 
«засекреченным» человеком. 
Писали, что он не мог даже 
просто в ресторан пойти или 
на хоккей…

МИХАИЛ РАГУЛИН: Все время гово-
рил: это секрет, секрет.

Нельзя было ни о чем расспра-
шивать?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Расспрашивать 
можно, но что услышишь в от-
вет?

Женский хоккей, 
Квартальнов

После окончания карьеры 
судьба вас в женский хоккей 
привела. Каким образом?

МИХАИЛ РАГУЛИН: У Сани был друг, 
который как раз женским хок-
кеем занимался. И, когда пошел 
развал СССР, он меня позвал 
тренером. Команда тогда в 
Стрежевом базировалась, Том-
ская область. Мне нравилось с 
девчонками заниматься. Силь-
ная команда у нас была, научил 
я их кататься как следует. Лед 
там бесплатный имелся. Но это 
был хоккей с мячом, только на 
хоккейной коробке, ринкбол 
называется. И вот однажды Лео-
нид Михно, который занимался 
женским хоккеем, говорит мне: 
Миш, тут из Штатов приезжает 
женская команда по хоккею с 
шайбой. В ЦСКА у них лед, да-
вай сделаем им спарринг. А я 
ему отвечаю: у меня девчонки с 
шайбой не играют. Да ладно, го-
ворит, сделай как-нибудь. Ну, 
думаю, хорошо. Нашел девкам 
клюшки, провел пару трениро-
вок. Приехали в ЦСКА, девчон-
ки подходят, мол, Михал Палыч, 
скажите, чтобы сильно они 
шайбу не бросали, у нас же фор-
ма облегченная. Короче, мы их 
что-то вроде 7:2 обыграли. С ли-
ста! И Михно нас потом пригла-
сил на международный турнир 
«Белые ночи» в Питере. Два года 
подряд мы этот турнир выигры-
вали. Там Боря Михайлов тогда 
работал. Решили делать федера-
цию женского хоккея, ее ведь 
тогда не было. Михно определи-
ли в президенты. А на следую-
щий год женский хоккей уже 
олимпийским видом спорта 
стал. И ФХР уже под свое крыло 
все дела взяла. А девчонки мои 
попали в сборную. Катю Пашке-
вич, мою воспитанницу, кото-
рой я первый шайбу бросил, все 
называли не иначе, как спаси-
тельницей России. На трех 
Олимпиадах человек сыграл.

Михаил Павлович, давайте в 
наши дни. За Кубком Гагари-
на следили?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Я за Димку Квар-
тальнова (главный тренер «Ак 
Барса» - прим. РГ) очень болел. 
Во-первых, он воскресенский, 
во-вторых, друзья у нас общие. 
У моего друга был юбилей, и 
Квартальнов тоже там был. Тог-
да с ним и познакомились. В Но-
вый год как-то звоню другу, а у 
него Димка. Взял он трубку и 
столько мне добрых слов ска-
зал: про нас, про семью. Я не 
ожидал. Классный парень.

В финале кому симпатизиро-
вали?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Болел за Омск. 
«Авангард», я вам скажу, духо-
вая команда. Сколько у них 
энергии! А вообще раньше всег-
да за ЦСКА болел. Но когда они 
Димку (Квартальнова. — Прим. 
«РГ») уволили в его день рожде-
ния… И потом этот Есмантович 
(президент ЦСКА. — Прим. 
«РГ»). Мы хотели на «ЦСКА Аре-
не» сделать турнир памяти бра-
та, а Есмантович лед не дал.

А вообще, как считаете, пом-
нят Александра Рагулина?

МИХАИЛ РАГУЛИН: Помнят. Недавно 
был на турнире памяти брата в 
Судогде. Каждый год туда по во-
семь команд играть приезжают. 
Фонд спорта тоже проводит в 
день нашего рождения турнир — 
много детских команд собира-
ется. Еще есть такой Александр 
Старостин, он тоже проводит 
турнир памяти брата, где-то в 
ноябре. Три турнира — это все-
таки память. Только что был в 
Воскресенске: там проходила 
выставка брата, ну и наша се-
мейная. Я ее открывал. Органи-
заторы — молодцы, привезли 
меня туда, отвезли, встретили 
хорошо. Был матч, «Химик» иг-
рал с «Югрой», я стартовое 
вбрасывание сделал. Прият-
но.  

Каждый из трех братьев-близнецов  
внес вклад в отечественный хоккей.

А К Ц Е Н Т

Самая дорогая для Сани награда была — 
самая первая. Когда началось это все. 
А потом уже по накатанной пошло: 
десять лет подряд

Александр Рагулин — самый титулованный игрок в истории хоккея.
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ФУТБОЛ 

УЕФА открыл
дело против
основателей
Суперлиги

ГРАНДЫ
ПОД УДАРОМ
Артур Нанян

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) начал рас-
следование в отношении «Реа-
ла», «Барселоны» и «Ювенту-
са» по делу о проекте Суперли-
ги, сообщается на официаль-
ном сайте организации. 

Какие санкции будут приме-
нены к этим клубам, станет из-
вестно в ближайшее время. Ра-
нее в СМИ просочилась инфор-
мация, что президент УЕФА 
Александер Чеферин предло-
жит исключить «Реал», «Барсе-
лону» и «Ювентус» из еврокуб-
ков на два года. Глава мадрид-
ского клуба Флорентино Перес, 
который является главным сто-
ронником создания Суперлиги, 
рассчитывает на то, что УЕФА 
пойдет с ними на диалог. Если 
этого не произойдет, «Реал» бу-
дет искать иные варианты и мо-
жет обратиться в суд.

Что касается девяти осталь-
ных команд, отказавшихся от 
участия в Суперлиге («Арсе-
нал», «Челси», «Ливерпуль», 
«Манчестер Сити», «Манчес-
тер Юнайтед», «Тоттенхэм», 
«Интер», «Милан» и «Атлети-
ко»), то ранее УЕФА одобрил 
меры по их реинтеграции.

Каждый клуб, в частности: 
безоговорочно признает и при-
нимает обязательный характер 
устава УЕФА; будет участво-
вать в любых соревнованиях 
УЕФА каждый сезон, когда ко-
манда пробьется туда по спор-
тивному принципу; вновь при-
соединится к Ассоциации евро-
пейских клубов, которая явля-
ется единственным представи-
тельным органом клубов, при-
знанным УЕФА; предпримет 

все шаги по выходу из Суперли-
ги; в качестве жеста доброй 
воли сделает пожертвование на 
15 миллионов евро, которое 
пойдет на благо детей, молоде-
жи и массового футбола в Евро-
пе; согласится на удержание 
пяти процентов, которые полу-
чил бы за участие в клубных 
турнирах за один сезон. 

— Две недели назад я сказал 
на конгрессе УЕФА: нужно 
быть сильными, чтобы при-
знать ошибку. Эти клубы имен-
но так и поступили, — отметил 
Чеферин.

К слову, один из клубов, от-
казавшихся впоследствии от 
участия в Суперлиге, «Манчес-
тер Сити», на неделе в седьмой 
раз стал чемпионом Англии. 
«Горожане» завоевали титул 
после поражения «Манчестер 
Юнайтед» от «Лестера» (1:2).

За три тура до конца сезона 
«красные дьяволы», занимаю-
щие второе место, отстают от 
соседей на десять очков. К сло-
ву, «МЮ» еще ни разу после 
ухода легендарного Алекса 
Фергюсона в 2013 году не за-
вершал сезон выше «Сити». Что 
касается «горожан», то для 
главного тренера команды Хо-
сепа Гвардиолы этот трофей 
стал 31-м в карьере. С «Сити» 
Хосеп завоевал десять трофеев. 
Еще семь он выиграл с «Бавари-
ей», 14 — с «Барселоной».

Добавим, что накануне со-
стоялся финал Кубка России, в 
котором «Локомотив» встре-
чался с «Крыльями Советов». 
Результат этой игры стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать.   

ТЕННИС Медведев уступил 
Карацеву на грунте в Риме

Сразу 
засыпался

Анна Козина

Даниил Медведев не устает повторять, что не любит 
грунт. И грунт словно отвечает ему тем же. На прошлой 
неделе россиянин продержался всего два матча в Мад-
риде, а в Риме, стартовав со второго круга, Даниил сра-
зу же уступил соотечественнику Аслану Карацеву со 
счетом 6:2, 6:4.

Во втором сете Медведев ругал корты почем зря: 
«Грунт — худшее покрытие в истории. Здесь у меня 
просто нет ни одного шанса на успех, даже если я иг-
раю хорошо». 

Медведев, который снова стал второй ракеткой 
мира, явно находится не в лучшей форме в преддверии 
«Ролан Гаррос». А вот у Карацева дела идут отлично. 
Благодаря победе над Даниилом Аслан в обновленном 
рейтинге от 17 мая обойдет Карена Хачанова и станет 
третьей ракеткой России. В лайф-рейтинге ATP он уже 
поднялся с 27-й на 25-ю строчку. Посмотрим, сможет 
ли он еще прибавить после матча с американцем Райли 
Опелкой.

Еще один российский теннисист Андрей Рублев не 
без труда обыграл представителя Германии Яна-Лен-
нарда Штруффа (6:7 (7:9), 6:1, 6:4). После проигранно-
го на тай-брейке первого сета пострадала ракетка. 

В женской части турнира в Риме вчера был удачный 
день для наших девушек. Вера Звонарева, которая за-
нимает 113-е место в рейтинге WTA, со счетом 6:4, 3:6, 
6:4 победила десятую ракетку мира чешку Петру Кви-
тову. На следующей неделе 36-летняя Звонарева вер-
нется в топ-100. Но в следующем раунде Вере предсто-
ит еще одно серьезное испытание — матч против девя-
той ракетки из той же Чехии Каролины Плишковой. 

В другом матче второго круга Вероника Кудермето-
ва (28-е место в рейтинге) победила француженку Ка-
ролин Гарсию (6:4, 6:4) и теперь встретится с лидером 
рейтинга австралийкой Эшли Барти. Екатерина Алек-
сандрова (33) без борьбы прошла дальше, так как аме-
риканке Дженнифер Брэди (13) пришлось сняться.

Разочарование испытала и Серена Уильямс. Она  
провела на кортах в Риме 1000-й матч в карьере. Одна-
ко повода для настоящего, а не формального праздника 
не было. Серену обыграла аргентинка Надия Подоро-
ска (7:6 (8:6), 7:5).  

ХОККЕЙ Сборная России 
разобралась со шведами 
на этапе Евротура

Драгоценный 
Каменев 

Михаил Щербань

Накануне стартовал заключительный этап хоккейного 
Евротура — Чешские игры. Российская команда начала 
мини-турнир в качестве досрочного победителя. На-
помним, что Красная машина одержала девять побед 
подряд в предыдущих матчах, одержанных в Финлян-
дии, Москве и Швеции.

Как сообщает пресс-служба Федерации хоккея Рос-
сии, в Прагу из Новогорска отправился 31 человек. Вне 
заявки остались вратарь Федотов, защитники Кирса-
нов и Пыленков, нападающий Марченко, а также Кузь-
менко, Карнаухов и Толчинский.

Зато восстано-
вился от травмы 
Дмитрий Воронков. 
На матч игрок был 
заявлен в качестве 
13-го форварда, но 
появился на смене 
уже в первом перио-
де. В дальнейшем он 
получил большее 
игровое время, вы-
ходив даже при игре 
в большинстве.

Игра началась с 
атак россиян, кото-
рые создали несколько опасных атак и заработали чи-
сленное преимущество. Однако открыли счет шведы. 
Звено Шалунова не смогло вывести шайбу из зоны, и 
Линдберг на пятачке подправил бросок Линдхольма. 
Россияне ответили шайбой Ожиганова. 

После перерыва шведы вроде бы заперли нас в зоне, 
но ошибка защитника Лундквиста привела к выходу 
«один на один» Бурдасова, легко переигравшего Рейн-
деборна. Россияне держали темп, контролировали 
шайбу и игру в целом, до перерыва дважды четко реа-
лизовав большинство — отличились Галимов и Бурда-
сов. Минусом в практически идеальной игре нашей ко-
манды стал гол в контратаке — Фроден реализовал вы-
ход «два в одного» после позиционной ошибки в сред-
ней зоне. В третьем периоде команды обменялись вы-
ходами «один на один», а затем и голами. Проход Каме-
нева завершился броском с неудобной руки, ставшим 
совершенно неожиданным для шведского вратаря.

Но соперник не собирался сдаваться. Комфортный 
для России счет 5:2 за полторы минуты превратился в 
5:4. В контратаке после добивания отличился Халлан-
дер, а 30 секунд спустя Пудас дальним броском застал 
Самонова врасплох. Скользкий счет в концовке заста-
вил понервничать болельщиков. Шведы заменили врата-
ря шестым полевым игроком, но россияне больше не 
дали сбоев в обороне и довели матч до победы, за 19 се-
кунд до сирены пустые ворота поразил Каменев — 6:4.  

Владислав Каменев дважды огорчил голкипера шведской 
сборной.

Сборная России 
приехала 
на Чешские игры 
в ранге досрочно-
го победителя 
турнира

УЕФА готов остра-
нить на два года 
от участия в евро-
кубках «Реал», 
«Барселону»
и «Ювентус»
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Тем временем

Арена «Зенита» стала наиболее 

посещаемым футбольном стадио-

ном Европы в сезоне 2020/21, со-

общает официальный сайт питер-

ского клуба. В среднем в течение 

сезона на домашних играх «сине-

бело-голубых» побывали 18 937 

зрителей. Также стадион на Кре-

стовском острове попал в тройку 

самых заполняемых арен мира. 

Из российских стадионов в спи-

сок самых посещаемых в мире в 

этом сезоне попали также арена 

«Ростова» (пятое место, 13 682 

зрителя в среднем), «Краснода-

ра» (11-е место, 10 010), «Спарта-

ка» (15-е место, 9594) и «Ротора» 

(18-е место, 8845). Напомним, что 

во многих странах матчи проводи-

лись без болельщиков или с огра-

ничениями посещаемости из-за 

пандемии коронавируса.
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